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Observatorio

Luego de la granizada del domingo 11 de septiembre, en Pedro Moreno esquina 
con Federalismo, las banquetas quedaron tapizadas de follaje.
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Hay que utilizar más la bicicleta

Quiero exponer una inconformidad de la 
cual he sido una víctima más del transpor-
te público.
 La semana pasada cuando me dirigía a 
mi casa como a las 10 de la noche, le pedí 
la parada a un minibús de la ruta 622. Se 
detuvo y cuando me iba a subir me dice: 
“joven, solo llego hasta Federalismo”. Yo, 
como buen ciudadano acepté, ya que el 
otro camión que iba a abordar me quedaba 
a una cuadra panteonera (calzada Gober-
nador Curiel), pero me puse a pensar en los 
demás usuarios, sobre todo en aquellas que 
viven más lejos, y en la que quizá sus casas 
estén por la calzada Olímpica u otras par-
tes de la ciudad. 
 Esta no es la primera vez que me pasa. 
Otro día que iba a un punto de Guadalajara, 
en Lázaro Cárdenas esperé la ruta 646 para 
trasladarme a la avenida López Mateos, me 
subo a la unidad y el chofer me dice: “joven, 
solo llegó al mercado de abastos”.
 A lo anterior hay que sumar sus grose-
rías cuando les pagas con transvales, sus al-
tas velocidades, imprudencias al manejar y 
muchas otros aspectos que hemos vivido. 
 ¡No se vale lo que hacen! Aparte no cu-
bren el recorrido por que se quieren ir tem-
prano a su casa, sabiendo que dentro del 
camión hay información en la cual plas-
man que el último sale de cada terminal a 
las 9:30  (por mencionar un horario), y el 
recorrido lo llevan a cabo en 90 minutos, 
más o menos. ¡No es justo!
 Por eso los invito amigos lectores, a que 
saquen su bicicleta vieja y manifiesten su 
inconformidad. Hay que cambiar nosotros, 
para que ellos cambien también, únanse 
a la mayoría de los tapatíos que todos los 
días andan en su bicicleta para no aguantar 
todo esto.

Salvador Padilla Soto
estudiante de la UdeG 

Aumento de sueldos a legisladores 
¿y la austeridad republicana?

La semana pasada tres noticias volvieron a 
golpear el ánimo de la sociedad y los restos 
de confianza que hubiera hacia los políticos 
de todos los partidos.
 Primero, la noticia de que los diputados 
del Congreso local pretenden aumentarse 
su sueldo un 15 por ciento. Segundo, que 
los diputados federales aprobaron un fon-
do de 102.6 millones de pesos para cuando 

se retiren. Y tercero, que algunos senadores 
buscarán un incremento en las dietas que 
reciben.
 En relación a estos tres temas, no pode-
mos pasivamente contemplar lo que suce-
derá. La desconfianza en los políticos, y su 
imagen de sujetos autointeresados y oportu-
nistas, se ha construido a lo largo de muchos 
años y por desgracia, ni la nueva pluralidad 
ni la alternancia política han cambiado esa 
imagen. De hecho, la están reforzando. No-
ticias como esas de la semana pasada nos 
molestan a la mayoría y desacreditan por 
igual a buenos y malos políticos.
 Estos son los encargados de producir 
las condiciones óptimas de desarrollo co-
munitario, para la generación de más y me-
jores empleos, servicios públicos eficientes 
y sobre todo seguridad personal y de las 
propiedades. Si no cumplimos a cabalidad 
con esa tarea, no hay razón para que goce-
mos de un aumento de sueldo y menos aún 
de bonos de retiro.
 Deberíamos vincular el sueldo de los 
políticos a los resultados de su actuación 
conjunta, por ejemplo, el incremento del 
salario mínimo, del producto interno bruto 
per cápita, el nivel de desarrollo humano, 
etcétera. Para la clase política, eso debería 
moverlos a proceder más en beneficio de su 
comunidad y a diseñar estrategias públicas 
efectivas.

 No deberían existir, como no lo hay 
para el común de los trabajadores, pagos 
por el fin de periodo como legislador. Los 
actuales congresistas sabíamos que ter-
minaría nuestro encargo. Si lo hicimos 
bien, quizá los ciudadanos nos concedan 
otra responsabilidad, pero no tenemos 
porqué recibir una cantidad por dejar un 
puesto que nunca se nos ofreció como pe-
renne.
 Por ello creo que la sociedad entera y 
los políticos honestos debemos condenar 
el incremento desmedido en prestaciones 
de cualquier funcionario público. Hago un 
llamado a los legisladores de todos los par-
tidos a tener prudencia y estar conscientes 
de la situación social y económica de nues-
tro país y nuestro estado, y a que junto con 
la sociedad se inicie la discusión y defini-
ción de reglas para determinar el nivel de 
aumento salarial de los funcionarios públi-
cos de alto nivel a fin de evitar la discrecio-
nalidad y desatinos como los vistos en los 
últimos años cada vez que quieren subirse 
el sueldo. Nuestra sociedad padece muchas 
carencias y retrasos. Resulta absurdo no to-
mar en cuenta ese contexto y ser totalmen-
te insensibles. Ya estamos hartos. Es hora 
de actuar.

Maestro Francisco Javier 
González Vallejo

Rumbo a los comicios de 2006

La vida política nacional y estatal está más 
activa que de costumbre. La razón es de 
sobra conocida: la lucha interna por ser el 
elegido para representar a su partido en los 
diferentes cargos públicos rumbo a la con-
tienda electoral de 2006.
 ¿Cuál es el papel que desempeñamos los 
ciudadanos y electores en ese contexto? Podría 
parecer trillado, pero nunca está de más una 
invitación a realizar un análisis introspectivo 
y prospectivo del desempeño de los servidores 
públicos, quienes se dan el lujo de dejar incon-
clusos sus respectivos periodos en funciones 
públicas, con el objetivo de buscar el siguiente 
cargo político, sin remordimiento alguno.
 Como ya es costumbre, las campañas esta-
rán plagadas de spots publicitarios (basura por 
toda la ciudad) y un derroche económico en 
mercadotecnia, que bien podría ser utilizado 
en causas más importantes, y que los ciudada-
nos aceptamos de manera plácida, como parte 
del proceso electoral, o con esa grave apatía que 
nos tiene hundidos en la mediocridad de nues-
tros gobiernos y los servicios públicos, así como 
en condiciones de vida preocupantes.
 Me parece buen momento para estudiar las 
propuestas (no promesas) y plataformas políti-
cas de los precandidatos, así como las posibili-
dades reales de ser concretadas, y con base en 
esto, tomar la decisión que nos conduzca a un 
gobierno, si no excelso, al menos estable.
 Es el momento de un compromiso mu-
tuo que nos incluya como ciudadanos elec-
tores (no solo del valor del voto), porque a 
todos nos interesa mejorar las condiciones 
actuales y cambiar prácticas obsoletas. 
 Los ciudadanos debemos ir más allá de 
estos falsos clichés. Una de las posibles solu-
ciones para esto consiste en darnos a la tarea 
de mostrar más interés por nuestro entorno.
 La alternancia política parece una bue-
na opción, puesto que generaría un mayor 
compromiso social e implicaría no dar nada 
por seguro. De esta manera, si no cumplen 
las propuestas de forma satisfactoria, po-
drían revertirse los índices de aceptación 
que tanto preocupan a la elite política.
 Es buen momento para cuestionar, reflexio-
nar y participar en todo aquello que no nos gus-
ta y que tenemos la capacidad para cambiar. 
 En este sentido, el poder de cambiar ra-
dica en el voto, y qué mejor que decidir con 
conocimiento de las consecuencias de nues-
tra elección.

Elva Araceli Fabián,
licenciada en estudios políticos 

y gobierno (UdeG).
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Lunes  12
En la primera votación 
interna (domingo 11 
de septiembre), para la 
elección del candidato 
a la Presidencia de la 
república, por el Parti-
do Acción Nacional, el 
ganador fue el absten-
cionismo, el cual fue 
de 72 por ciento. San-
tiago Creel se derrum-
bó y Felipe Calderón, lo venció con holgado mar-
gen de 10 puntos. El autodenominado “caballo 
negro”, obtuvo 18.8 por ciento de la votación. 

Los diputados federales se destinaron cerca de 22 mi-
llones de pesos en préstamos sin intereses. Se trata de 
“anticipos de dietas”, solicitados por los propios legisla-
dores, quienes tienen la obligación de finiquitar esos 
adeudos a más tardar el 5 de diciembre.

Martes 13
El Instituto Federal 
Electoral autorizó el fi-
nanciamiento a la cam-
paña presidencial de 
Andrés Manuel López 
Obrador, a través de las 
líneas telefónicas 01900 
y 01800. La Comisión 
de Fiscalización, dijo 
que el PRD y cualquier 
otro partido político que utilice este tipo de finan-
ciamiento tendrá que rendir cuentas ante la auto-
ridad electoral. Por cierto que AMLO suspendió su 
viaje a Los Ángeles, previsto para el 15 de septiem-
bre, por la ambigüedad del IFE.

Santiago Creel, aspirante del PAN a la Presidencia 
de la república, admitió ser el único culpable de la 
derrota. Pero de acuerdo a su análisis, el principal 
factor que arrojó ese resultado fue el abstencionis-
mo en la primera elección interna.

Acción Ciudadana, un partido que agrupa a milita-
res y policías que tuvieron relación con la repre-
sión durante la dictadura militar argentina, se 
presentan como candidatos para la elección que 
dentro de 40 días se celebra para elegir autorida-
des en la capital argentina.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) aseguró que los niveles de vida de 
los mexicanos, están muy rezagados en relación con el 

LA CITA

No, ni Creel ni Alberto ni yo mismo era 
su candidato; él no tiene un precandida-
to. El triunfo mío es el triunfo del PAN y 

también es un triunfo del presidente

El precandidato del PAN a la Presidencia de 
la república, Felipe Calderón Hinojosa, lue-
go de que un reportero le preguntara: ¿No es 
esto una derrota para el presidente, porque 
su gallo era Creel?

El presidente de Estados Unidos, George 
W. Bush,  aceptó que su gobierno “no hizo 
bien el trabajo” ante el desastre ocasionado 
por “Katrina”, cuyo saldo alcanzó 657 
muertos. Se estima que unas 200 mil fami-

lias quedarán sin casa de tres a cinco 
años.
 Por cierto que Bush negó que la proce-
dencia racial de los afectados, haya provoca-
do la lenta respuesta oficial a la catástrofe.

El presidente Vicente Fox anunció el lunes 12 
de septiembre, 10 medidas en materia ener-
gética  que incluyen entre otros aspectos, la 
modificación a la Ley reglamentaria del artí-
culo 27 constitucional para que la Iniciativa 
privada participe en infraestructura de alma-

cenamiento, ductos de petróleo y sus deri-
vados. Los diputados del PRI y del PRD des-
calificaron su propuesta y lo acusaron de 
intentar privatizar el sector. En la imagen, 
Fox durante la conferencia de prensa en Los 
Pinos.

FOTO: EFE

promedio de los 30 países que integran este orga-
nismo y, aunque la pobreza ha disminuido en los 
pasados cuatro año, aún es extensa.

Miércoles 14
El líder de la bancada 
del PRI en el Senado, 
Enrique Jackson, 
afirmó que la pro-
puesta presidencial 
de ampliar la produc-
ción de energéticos se 
estudiará sin prejui-
cio alguno, para bus-
car la mejor solución 
para el país.

Dan para atrás las reformas al ISR. El PAN, en 
la Cámara de Diputados se sumó al PRI, PRD, 
PVEM y PT para anular los impuestos a las 
prestaciones sociales y económicas de los tra-
bajadores, que contempla el ISR y que entran 
en vigor en enero de 2006.

Jueves 15
El Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la 
Federación, desestimó 
el primer recurso in-
terpuesto por la secre-
taria general del PRI, 
Elba Esther Gordillo, 
en contra de la convo-
catoria a la sesión del 
Consejo político nacio-
nal de su partido. Gor-
dillo dijo que acatará la resolución del tribunal.

Unas 150 personas murieron y más de 230 re-
sultaron heridas durante una serie de 11 aten-
tados suicidas que fueron reivindicados por la 
red Al Qaeda, como respuesta a las operacio-
nes iraquíes y estadunidenses en la provincia 
de Tal Afar, cerca de la frontera con Siria.

FOTO: MILENIO

Acepta que “no hizo bien el trabajo”

El decálogo de Fox
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Ernesto Flores Gallo*
 
El programa de obras públicas del 
gobierno de Jalisco se ha converti-
do más que en una esperanza de 
solución, en una verdadera carga 
para los habitantes, quizá esto 
aún contaminado por las viejas 
prácticas priístas de que obras 
son votos, cuando ahora será, sin 
duda, todo lo contrario.
 Basta imaginar cómo estará 
Guadalajara y su zona metropoli-
tana en unos meses, cuando quie-
nes habitamos en esta ciudad nos 
enfrentemos a obras inconclusas 
y en algunos casos abandonadas, 
en todos los rumbos de la urbe, en 
algunas de sus entradas y sobre 
todo, en vialidades básicas como 
López Mateos, Circunvalación, 
Periférico, calzada Independen-
cia, Lázaro Cárdenas y otras más.
 Y los conflictos fundamentales 
obedecen a dos cosas, la primera 
es una marcada irresponsabili-
dad del encargado del área, ar-
quitecto Claudio Sáinz David y la 
otra es que la sociedad ya apren-
dió a exigir y reclama eficiencia 
a quienes les paga un salario. 
 La obra pública ha sufrido 
una gran cantidad de tropiezos. 
Se afectan vialidades importan-
tes al mismo tiempo, se carece del 
señalamiento adecuado, líderes 
de opinión constantemente hacen 
señalamientos que se convierten 
en lápidas sobre los constructo-
res, algunas empresas carecen de 
la capacidad y la experiencia para 
los retos que enfrentan y de paso, 
el sector privado puntualiza lo 
grave que es paralizar la ciudad, 
en algunos casos con afectaciones 
básicas a industria y comercio en 
zonas en donde antes había auge 
y ahora solo desolación y en otros, 
denunciando la falta de proyectos 
de inversión por bloqueos y falta 
de acciones fundamentales.
 Para establecer los costos rea-
les de la ineficiencia pública, es ne-
cesario darle un repaso a las voces 
que han protestado por las obras 
públicas y sus demoras, pues van 
desde alcaldes que lamentan el 
retraso en las acciones, como el de 

Terrorismo a pico y pala 
¿Cuántas protestas 
hacen falta para 
tomar medidas?

Tlajomulco, Andrés Zermeño; de 
San Sebastián del Oeste, Miguel 
Cibrián Bernal; Vicente Madri-
gal Ochoa de Mascota y Gustavo 
González Villaseñor, de Puerto 
Vallarta, estos tres por la carre-
tera inconclusa al puerto, hasta 
Miguel Castro Reynoso, el de Tla-
quepaque, quien recién iniciada 
la construcción de un colector en 
el fraccionamiento Revolución, 
anuncia la creación de un comité 
especial que le dé seguimiento a 
los trabajos, para garantizar que 
terminen a tiempo.
Las inconformidades generadas 
por deficiencias en la obra públi-
ca, se extienden a lo largo y ancho 
de Jalisco y sumémosle a esto un 
incremento en los costos, en algu-
nos casos importante, por lo que 
es necesario hacer un recuento de 
cuáles son las obras que han ge-
nerado problemas:
 Nodo vial San Agustín.- Se 
ofreció su inauguración en di-
ciembre pero a la fecha todo sigue 
igual y quizá peor, pues los tra-
bajos están parados. La primera 
promesa de conclusión fue para 
junio de 2004 y de ahí en adelante, 
camina la fecha de terminación al 
grado de que ahora, nadie sabe, 
aunque se abrieron a la circula-
ción dos carriles.
 El problema se agrava cuando 
se decide desde la Secretaría de 
Desarrollo Urbano (Sedeur), que 
se requiere de otra empresa para 
terminar la obra, porque la pri-
mera falló y peor aún el hecho de 
que el costo de los trabajos van a 
la alza. En 2002, cuando se anun-
ció el trabajo, se valuó en 40 mi-
llones de pesos, en 2004 cuando 
inició, casi 48 millones de pesos y 
ya van 55 millones de pesos.
 Carretera Ciudad Guzmán-
Gómez Farías.- La inconformidad 
por la demora en esta obra es tal, 
que los vecinos amenazan con 
cerrar parcialmente la autopista 
Guadalajara-Ciudad Guzmán. El 
problema es que incluso no es po-
sible utilizar como ruta alterna la 
carretera libre Ciudad Guzmán-
Gómez Farías, pues presenta gra-
ves problemas, por lo que ahora 
utilizan la brecha del Camino 
real de Colima, que también se 
encuentra en pésimas condicio-
nes y solo les queda la autopista 
y 25 kilómetros más de recorrido 
que deben hacer.

 Glorieta Colón.- Dados los pro-
blemas generados en esta obra, es 
necesario trabajar las 24 horas del 
día, piden empresarios, incluyen-
do sábados y domingos, pero cla-
ro que nadie les hace caso.
 Carretera a Mascota-Las Pal-
mas a Puerto Vallarta.- En no-
viembre del 2003 comenzó la 
construcción de esta carretera que 
sigue pendiente y bueno, se habla 
ahora de que será hasta el tempo-
ral de lluvias cuando se concluya. 
Trabajan en la obra seis construc-
toras Son aproximadamente 70 
kilómetros de los cuales, poco 
menos de 20 ya están pavimenta-
dos pero el resto es terracería. 
 Nodo vial de Mariano Otero y 
Periférico.- Como todas las obras, 
fechas y montos de inversión, se 
mueven. Debido a que presenta 
demoras en su construcción, la 
obra pasó a manos del municipio. 
En el segundo de los casos, la in-
versión inicial anunciada era de 
40 millones de pesos y van 81 mi-
llones con 10 meses de retraso.
 Ampliación de la carretera El 
castillo-El verde-El capulín.- Esta 
obra se localiza en el municipio 
de El Salto y se trata de ampliar 
a cuatro carriles esta vía de 16.5 
kilómetros en el corredor indus-
trial, con una inversión estimada 
aún, en 73 millones de pesos. Co-
menzó en mayo de 2003 y aunque 
debió terminarse un año después, 
calculan que en total serán dos 
años. Su demora, dicen los indus-
triales, ahuyenta la inversión pri-
vada.
 Nodo vial plaza Colón.- Esta 
obra se supone debería estar ter-
minada, pero como todas, han 
sufrido ampliaciones para su con-

clusión y también se amplió su 
presupuesto, al pasar de 160 mi-
llones de pesos a 450 millones de 
pesos. Es un nodo con dos túneles 
para unir Circunvalación, Améri-
cas y López Mateos en donde se 
estimó invertir inicialmente 160 
millones de pesos y a la fecha el 
monto asciende a 450 millones. 
Para su conclusión se han mane-
jado diversas fechas, que se mue-
ven “solo” de año en año.
 Paso a desnivel de Manuel 
Acuña y López Mateos.- Este paso 
deprimido pretende agilizar la cir-
culación en este crucero, en donde 
se calcula una inversión de 33.3 
millones de pesos que se espera 
terminar el próximo mes de mayo.
 Prolongación López Mateos.- 
Se trata de ampliar a ocho carriles 
la Prolongación López Mateos, 
entre Bugambilias y Solectron, 
con una inversión de 25.6 millo-
nes de pesos que debió concluirse 
el año pasado. Se complicó el tra-
bajo porque nunca estuvo funcio-
nando adecuadamente una ruta 
alterna, el Camino real a Colima.
 Nodo de periférico Norte y 
calzada Independencia.- Esta es 
una obra municipal que vendrá a 
sumarse a una compleja vialidad 
en la zona. Se estima una inver-
sión de 130 millones de pesos y se 
supone debe concluirse el próxi-
mo mes de marzo, aunque ya pre-
senta problemas por la indemni-
zación de algunos particulares, 
que no estaban considerados en el 
plan.
 Repavimentación de la carre-
tera a Nogales.- Son 19 kilómetros 
que corresponden a la Secretaría 
de Comunicaciones y Transpor-
tes, pero que vienen a sumarse a 

los problemas que han generado 
las obras públicas inconclusas, 
por sus excesivas demoras. Esta-
ba programada para terminarse 
en diciembre, pero debido a las 
vacaciones se suspendieron los 
trabajos que tendrán un costo de 
30 millones de pesos.
 Las excusas para no termi-
nar los trabajos en tiempo y for-
ma van de un lado a otro, pero 
Claudio Sáinz, el secretario de 
Desarrollo Urbano del Estado, 
ha denunciado la ineficiencia de 
las constructoras participantes, 
al grado de que 86 empresas han 
fallado en sus tareas y de esas, a 
57 les iniciaron procesos legales 
por el incumplimiento de contra-
to y en 21 casos buscan cancelar 
registros en el padrón de provee-
dores, mientras que en ocho casos 
se abrieron procesos judiciales.
 El problema es grave porque 
independientemente de las obras 
estatales, los municipios han deja-
do para este año sus inversiones en 
este renglón y Zapopan ya anuncia 
la creación de un “metrobús” para 
entroncar a la línea uno del Tren 
ligero y llegará hasta Tesistán, 
10.7 kilómetros con una inversión 
inicial de 200 millones de pesos. 
 En estos términos, la obra públi-
ca, antes considerada como una 
gran fábrica de votos y por ello la 
estrategia de los gobiernos en de-
jar estas inversiones en el segun-
do año, previo a las elecciones, se 
convertirá, aunque para muchos 
ya es, un verdadero dolor de cabe-
za, pero a esto súmele la ineficien-
cia de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y su titular, Claudio Sáinz 
David, quien ocupa el cargo desde 
enero de 2003.
 Y frente a todo, el mismo Es-
tado ha tratado de justificarse por 
boca de su secretario general de 
Gobierno, Héctor Pérez Plazola, 
quien haciendo alarde de descono-
cimiento de los procesos de contra-
tación de obra, afirmó que el pro-
blema de los incumplimientos de 
obra ha sido dar a conocer fechas. 
“El error principal es dar fechas de 
conclusión a veces hasta antes de 
empezar”, dice, cuando todas las 
licitaciones que se hacen de obras 
deben incluir, obligadamente, eso, 
una fecha de conclusión.■

*Profesor investigador del 
CUAAD

Nodo vial plaza Colón FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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“El periodismo es una profesión amarga, pero de muy dulces 
recuerdos”.

Renato Leduc.

SIN PEDIR AUDIENCIA

El estero

Carlos Martínez Macías

El reto fue lanzado por los promotores del 
centro de convenciones en el Estero del Sa-
lado de Puerto Vallarta:
 “Qué defienden. En el estero ya no hay 
nada. Ni los cocodrilos que antes había. Ya 
no queda ninguno”.
 Héctor García Lugo, un amigo periodis-
ta captó la bravata y la convirtió en venta de 
su periódico.
 Armado con una cámara, en una peque-
ña lancha se adentró en las aguas del estero 
y deambuló por los canales.
 De pronto lo vio. Estaba con las fauces 
abiertas tendido en la orilla ajeno a los in-
trusos, a los promotores del centro de con-
venciones y a quienes afirmaban que no de-
bería estar ahí.
 Al día siguiente el periódico local publi-
có la fotografía del boquiabierto saurio con 
el escándalo habitual de los diarios vallar-
tenses: 
 “¡Aquí está uno!”.
 Este es solo un ejemplo de la enconada 
lucha que sostienen quienes promueven la 
construcción del centro de convenciones y 
los que defienden el estero.
 Por una parte, inversionistas, promoto-
res turísticos, autoridades y empresarios, 
aseguran que Puerto Vallarta necesita ur-
gentemente contar con este tipo de instala-
ciones para poder competir con otros desti-
nos como Acapulco y Cancún.
 Por otro lado, los ambientalistas sostie-
nen que se terminaría con uno de los esca-
sos cuerpos de agua y hábitat de distintas 
especies de la costa.
 Lo cierto es que más de 10 años después 
de haber iniciado formalmente el proyecto, 
todavía no ve la luz entre otras razones por-
que no se han hecho las cosas como debie-
ran.
 El origen del problema fue la expropia-
ción del predio donde se repitió el mismo 
procedimiento caótico que ya es tradicional 
en Puerto Vallarta.
 A fines de la década de los 60, el enton-
ces presidente Gustavo Díaz Ordaz, emitió 
el decreto que expropiaba buena parte de la 
superficie que hoy tiene Puerto Vallarta.
 Se conformaría un fideicomiso para or-
denar el crecimiento del destino turístico, 
con el fin de impulsar su desarrollo.
 Al amparo del decreto expropiatorio 
como del mismo fideicomiso, fueron come-
tidos numerosos abusos y negocios, al gra-
do que el supuesto orden que pretendía dar-
se al destino y su posterior auge turístico, 
quedaron solo en el papel.
 Algunas familias, funcionarios y ejida-
tarios, convirtieron al crecimiento “planea-
do” de Vallarta en un negocio personal.
 El 16 de mayo de 1994 se decretó la ex-
propiación de 289 hectáreas a los ejidos El 
Coapinole y Puerto Vallarta y se inscribie-
ron en el Registro Público de la Propiedad 
el 5 de diciembre de 1997 con el pretexto 
de que se trataba de una expropiación por 
“causa de utilidad pública”.
 La intención era impulsar la creación de 

un Centro de Usos Múltiples que sería de-
sarrollado por un patronato y administrado 
por particulares en una estratégica porción 
de tierra cercana al aeropuerto vallartense.
 Sin embargo, según documentó en su 
momento el periodista de Red Radio Uni-
versidad José Galindo, en el proceso de ex-
propiación la autoridad habría incurrido en 
una “omisión técnica” al incluir en la super-
ficie al estero del Salado como “terrenos de 
agostadero y pastizal”.
 Por ley, los cuerpos de agua como el caso 
del estero, son propiedad de la nación y su 
resguardo corre a cargo entre otros de la 
Comisión Nacional del Agua y la Secretaría 
del Medio Ambiente y Recursos Naturales.
 Al incluir en el decreto expropiatorio el 
estero con las características citadas y pese 
a que se trataba de una zona natural prote-
gida, los gobiernos estatal y municipal colo-
caron en posibilidad de urbanizarlo y poner 
en riesgo flora y fauna del lugar.
 Aunque las autoridades han insistido 
que será apenas una pequeña parte la que 
será urbanizada y que no se tocará la zona 
natural protegida, especialistas en el tema 
advierten que sí tendrá impacto en el estero 
cualquier desarrollo que se realice junto al 
mismo.
 Por si fuera poco, en la expropiación el 
gobierno habría realizado un excelente ne-
gocio.
 Los ejidatarios recibieron como indem-
nización por la superficie expropiada, 30 

millones de pesos en dos exhibiciones. Es 
decir, les pagaron a ocho pesos el metro cua-
drado.
 Diez años después del proceso, el me-
tro cuadrado en ese sitio y pese a que no 
cuenta todavía con la infraestructura, fluc-
túa entre los 90 y 100 dólares, aunque en 
manos de desarrolladores inmobiliarios 
podría aumentar hasta a 400 dólares.
 Para administrar las 70 hectáreas que el 
gobierno planea desarrollar, fue creado el 
Fideicomiso para la Protección del Estero 
y el Desarrollo de las Áreas Colindantes 
(FIDEES), quien al mismo tiempo cedió la 
operación al Grupo Bancomer BBV de capi-
tal español. 
 Diez años después de iniciado el cami-
no para la construcción del complejo que 
albergaría el Centro de Usos Múltiples y la 
zona comercial, solo la primera piedra ha 
sido colocada en actos protocolarios enca-
bezados por el gobernador.
 Los inversionistas que estarían listos 
para invertir en una primera etapa hasta 
400 millones de pesos, siguen esperando 
que el proyecto camine pero encuentran 
una fuerte oposición por parte de ambien-
talistas y buena parte de la sociedad vallar-
tense.
 El caso del estero del Salado es solo uno 
de los más claros ejemplos de la encrucija-
da que enfrenta el gobierno municipal de 
Gustavo González Villaseñor.
 Aunque no es algo imputable a su ad-

ministración porque el proyecto del Centro 
de Usos Múltiples en el estero del Salado 
tiene varios años de estarse cocinando, 
a González Villaseñor le cuestionan que 
mantenga la misma línea de los anteriores 
alcaldes que empujaron la consolidación 
del complejo en afán de proyección del mu-
nicipio y por encima de consideraciones 
ecológicas.
 Además, le suman la polémica por otros 
desarrollos habitacionales que han brotado 
como hongos en la montaña y fracciona-
mientos que habrían sido iniciados sin to-
mar en cuenta planes parciales de desarro-
llo y la misma legislación en la materia.
 El más sonado ha sido el del mega pro-
yecto “Grand Venezian”, un complejo de 
torres que se levanta junto a la playa por 
encima de la altura permitida y violando 
presuntamente el uso de suelo establecido 
para esa zona.
 Sin embargo, los promotores del desa-
rrollo critican que la autoridad haya dado 
anuencia al uso de suelo para comenzar la 
construcción y posteriormente diera mar-
cha atrás cuando ya existían recursos com-
prometidos.
 La administración de Gustavo Gonzá-
lez Villaseñor también ha sido severamen-
te criticada por la demolición de jardines 
públicos para construir estacionamientos, 
si bien reconocen que la falta de estaciona-
mientos es un grave problema en el destino 
turístico.
 Como Puerto Vallarta es un municipio 
muy complejo donde basta con ser presi-
dente municipal para ya ser cuestionado 
por todo, es evidente que el actual presi-
dente tiene varios problemas serios que 
resolver.
 Primero que nada, fue un candidato 
muy fuerte que ganó las elecciones para el 
PRI y recuperó la alcaldía después de tres 
administraciones consecutivas en manos 
del PAN y generó demasiadas expectativas.
 Por lo mismo, fue un hecho evidente que 
el equipo de trabajo que conformó no esta-
ba a la altura de las circunstancias y que 
con sus honrosas excepciones, no tenían la 
capacidad para sacar adelante el paquete 
que representa gobernar a este municipio.
 Por otra parte, el alcalde mismo es cues-
tionado por sus constantes viajes y su labor 
de promotor del puerto mediante la orga-
nización de actividades artísticas.
 La gente celebra la realización de con-
ciertos masivos donde han actuado Juan 
Gabriel, Alejandro Fernández, Raúl Di Bla-
sio, entre otros, pero es incapaz de enume-
rar las obras realizadas en beneficio de la 
ciudad.
 El alcalde ha cometido además la omi-
sión política de cada vez estar más alejado 
de quienes lo apoyaron para llegar a la al-
caldía y desconocido a viejos amigos.
 Hubo quienes en su momento le habla-
ron al oído para convencerlo que podría ser 
gobernador de Jalisco y hasta lo aconseja-
ban para que abriera una casa de campaña 
en Guadalajara.
 Al final decidió rechazar el proyecto.■

FOTO: ARCHIVO | GACETA UNIVERSITARIA
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usosuelo.asp, indica que es incompatible 
para la instalación de una discoteca. 
 “Esa discoteca hace 15 años tenía per-
miso para funcionar como restaurante bar, 
y sin fundamento alguno comenzó a ope-
rar como lo hace actualmente.
 Para solicitar un permiso de instala-
ción, los negocios que ahí se quieran esta-
blecer tienen que pasar por el visto bueno 
de diversas dependencias como Obras 
públicas, Padrón y licencias, Inspección y 
vigilancia, Protección civil, entre otras. To-
das o algunas tuvieron que haber consenti-
do. Sin embargo los archivos no los quieren 
enseñar las autoridades, nosotros hemos 
contratado abogados para lograr que nos 
los muestren”, continuó el tesorero.
 El hartazgo de los ciudadanos que ahí 
residen ha llegado a su límite. Prueba de 

ello es que Gaceta Universitaria pudo cons-
tatar en su recorrido por la zona, que es 
común encontrar un letrero de “se vende” 
o “se renta esta propiedad”. Los vecinos 
optan por emigrar a zonas más tranquilas 
que les ofrezca un ambiente sano para ellos 
y sus familias.
 De acuerdo con el testimonio del tesore-
ro de la sección de colonos  Arcos Vallarta, 
fue hace cerca de 30 años una de las zonas 
residenciales más cotizadas de Guadalaja-
ra. Su declive empezó hace aproximada-
mente 10, cuando las autoridades muni-
cipales comenzaron a dar permisos para 
diversos giros sin tomar en cuenta el sentir 
y parecer de los vecinos. En aquel entonces 
no había junta de colonos.
 “Como resultado hace cerca de seis 
años se instaló una casa clandestina de 

juego. Fue un desastre para la colonia, se 
llegaba a ver gente armada en la calle.
 Las autoridades municipales en lugar 
de proteger esa zona residencial, contribu-
yeron a su deterioro, a pesar que hay ca-
sas protegidas por su valor arquitectónico, 
abundó.

Sin respeto hacia los planes 
parciales
Lo que sucede en Guadalajara es común en 
muchas otras colonias de este municipio. 
Tan solo el regidor Martín Márquez Car-
pio, quien preside la Comisión de Medio 
Ambiente y Ecología del Ayuntamiento de 
Guadalajara ha recibido en lo personal, en 
lo que va del año, más de 200 quejas por in-
adecuado uso de suelo en este municipio. 
 El funcionario, señala que entre las que-

EN LA ZMG

Anarquía en el uso del suelo
Alrededor de 530 colonias de las 2 mil 532 que hay en la zona metropolitana de Guadalajara, tienen problemas en lo 
que concierne al uso del suelo, advierte dirigente de colonos. En el caso de Guadalajara, los vecinos se quejan de la 
ubicación de todo tipo de giros: discotecas, bares, talleres mecánicos y hasta, dicen, casas de juego clandestinas y 
prostíbulos disfrazados, lo que a su vez ha generado un clima de inseguridad.

Martha Eva Loera

La colonia Arcos Vallarta es un caos. En 
esta zona se mezclan casas habitación, ba-
res, discotecas, talleres mecánicos y asilos 
de ancianos. La anarquía reinante ocasiona 
incomodidades en la mayoría de los veci-
nos y merma su calidad de vida.
 Las protestas de los vecinos no ha evita-
do que en ella se instalen –señaló José Félix 
Ascencio, tesorero de la sección de colonos 
Arcos Vallarta -, incluso, casas de juego 
clandestinas, prostíbulos disfrazados, ne-
gocios que utilizan como leoneras o canti-
nas. Entre los problemas directa o indirec-
tamente relacionados, está la inseguridad 
manifestada en robos y asaltos.
 Muchos de estos negocios violan el Re-
glamento para el funcionamiento de giros 
comerciales, industriales y de prestación de 
servicios en el municipio de Guadalajara que 
al pie de la letra señala: “Queda estrictamen-
te prohibido realizar cualquier tipo de acti-
vidad que atente contra la moral pública y la 
convivencia social, so pena de clausura del 
establecimiento y revocación de la licencia”.
 Durante el transcurso del día es común 
ver carros mal estacionados o arriba de las 
banquetas, afuera de viviendas que ahora 
son oficinas, restaurantes, bares o comer-
cios, lo que viola también las disposicio-
nes de tránsito. La causa es que estas casas 
adaptadas, no tienen el estacionamiento 
suficiente para sus clientes.
 En la colonia opera una discoteca que 
de acuerdo al testimonio del tesorero Félix 
Ascencio, ocasiona que algunas viviendas 
aledañas se cimbren, además que los jóve-
nes a veces salen tomados de la misma a 
manejar por las calles.
 Las incomodidades han obligado a la 
junta de colonos a denunciar este hecho a 
las autoridades. Sin embargo, no han reci-
bido respuesta satisfactoria. Mientras que 
una carta con fecha del 22 de abril de 2005 
y firmada por el arquitecto Jaime Cuevas 
Adame, procurador de Desarrollo Urbano 
indica “que hay argumentos sólidos sufi-
cientes para que la discoteca sea permitida 
en la zona que está ubicada (Lope de Vega 
325), el detalle de la resolución de uso de 
suelo por la Dirección Jurídica Municipal, 
publicado en la página web http://guada-
lajara.gob.mx/dependencias/sindicatura/

En el caso de la discoteca en la colonia Arcos Vallarta, con domicilio en Lope de 
Vega 325, la página de Internet del ayuntamiento de Guadalajara, informa que de 
acuerdo al uso de suelo, dicho negocio es incompatible para su instalación.

¿Qué dicen las leyes?

Para regular los asentamientos humanos está 
la Ley general de asentamientos humanos de 
corte federal; la Ley de desarrollo urbano, a 
nivel estatal y el Reglamento de zonificación 
del estado de Jalisco, además a nivel muni-
cipal existen los planes de desarrollo de los 
centros de población y los planes parciales 
de desarrollo, explicó Fernando Mora Mora, 
profesor investigador del Centro Universitario 
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD). 
 Una parte fundamental de los planes par-
ciales de desarrollo son los usos y destinos de 
suelo. Lo que trata de evitarse con esta planea-
ción es que en un vecindario quieran ubicar 
junto a una casa habitación una bodega o una 
fábrica, por ejemplo. El objetivo es cuidar la sa-
lud y el bienestar de los ciudadanos, además de 
salvaguardar el patrimonio natural y cultural.
 El regidor Martín Márquez, por su parte ex-
plicó, que fue a principios de la década de los 
90 cuando se aprobó la Ley general de asenta-
mientos humanos, en 1993 la Ley de desarrollo 
urbano y en 1995 el Reglamento de zonificación.
 El funcionario señaló que periódicamente 
se hacen revisiones a los programas muni-
cipales de desarrollo urbano y los planes 
parciales distritales, con el fin de medir las 
tendencias en el uso de suelo, para analizar 
qué giros sí son compatibles para zona habi-
tacional y cuáles son aceptados por los pro-
pios vecinos ante la autoridad.
 “Hay zonas que nacen con uso habita-
cional, pero con el transcurso del tiempo hay 
gente que quiere establecer una pequeña em-
presa, oficina o comercio, y una de dos, o se 
tienen que conciliar los intereses o de plano 
se niegan los permisos”.
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jas hay de todo… “hay casos de violación 
de uso de suelo que ameritan revocación 
de licencia, otros revisión del expediente 
por posible falsifi cación de datos, otros que 
son incongruentes con los planes parciales y 
que tal vez sean casos de corrupción, otros 
que funcionan sin licencias municipales…”
 Indicó que en Guadalajara hay más de 
500 colonias regularizadas, es decir están 
incorporadas a los planes y programas de 
desarrollo municipal y cuentan con todos 
los servicios: alcantarillado, luz y agua, 
principalmente. Las que más externan su 
inconformidad, son aquellas en que sus co-
lonos tienen mayores posibilidades econó-
micas, tal vez por el grado de participación 
ciudadana y académico.
 Existe en la ciudad una asociación que 
aglutina a 532 colonias regulares de la zona 
metropolitana Guadalajara de las  2 mil 532 
colonias que hay en la segunda urbe más 
grande del país. 
 Dicha asociación llamada Consejo coordi-
nador de colonos,  tiene como titular a Jorge 
Castellanos, quien afi rma que todas las colo-
nias que él representa tienen problemas en 
lo que concierne al uso del suelo. En muchos 
casos no se respetan los planes parciales.
 Caso grave lo que pasa, sobre todo, en 
las colonias no regularizadas, donde llegan 
a ubicarse giros de todo: cantinas, prostí-
bulos, bares, lugares donde venden miche-
ladas… ahí, ni la policía, en muchos casos 
se anima a entrar, señaló el presidente del 
consejo. 

El atropello y la ignorancia 
ciudadana
El problema, agregó Jorge Castellanos, 
presidente del Consejo coordinador de co-
lonos, es que de acuerdo a la Ley debe con-
sultarse con las asociaciones vecinales los 
planes. Sin embargo, sucede algo similar 
como cuando a uno le venden un seguro de 
vida: Muchas veces, la autoridad, para con-
vocar a los vecinos saca un letrero pequeño 
en el periódico para cumplir el requisito, 
pero como no hay cultura de desarrollo 
urbano, son pocos los que se enteran. Toda-
vía hay ciudadanos que no saben qué es un 
plan parcial de desarrollo urbano.
 “Son pocos los que dan su opinión, y 
muchas veces a esos cuantos les ponen el 
sambenito de agitadores, líderes, con afa-
nes de protagonismo entre otros adjetivos 
califi cativos”.
 Jorge Villa Oliva representante de la co-
lonia Americana explicó que hay zonas que 
son habitacionales ciento por ciento, otras 
que están clasifi cadas como mixto barrial 
–puede haber 75 por ciento casa habitación 
y 25 por ciento comercio, pero el ayunta-
miento, en el caso de Guadalajara, utiliza 
el piso para dar permiso de cantinas, ba-
res, centros nocturnos cercanos a templos, 
escuelas u hospitales, entonces ni siquiera 
están respetando el reglamento.
 Señaló que en el caso de su colonia, en lo 
que va del año se han instalado 15 cantinas 
o bares. “El problema es que hay gente que 
sale de madrugada borracha. Hacen mil 

desbarajustes, algunos defecan y orinan en 
la vía pública, gritan, dan arrancones con 
sus automóviles.
 Hay cantinas o centros nocturnos que 
tienen banda en vivo. “Entonces hay gente 
que no puede dormir por los tamborazos o 
altos decibeles”. 
 Lo curioso es que “cuando se quiere 
poner un taquero en la explanada del tem-
plo Expiatorio, entonces sí me lo mandan 
a las autoridades para que le dé una carta 
de anuencia. Yo por su puesto no se la doy 
porque es una zona donde no se debe, sin 
embargo cuando quieren instalar una can-
tina o bar yo ni sé. Los vecinos son los que 

van conmigo quejándose de que no pueden 
dormir y que no aguantan”.
 “Hay una parte de la colonia que estaba 
clasifi cada como mixto barrial, pero en algu-
nas avenidas cambiaron el uso a alto impacto 
sin pedir la autorización de los vecinos, nadie 
supimos cuándo lo cambiaron. No estamos 
de acuerdo con la autoridad”, abundó. 

Solo se hace caso a los caprichos 
de unos cuantos
Por su parte el regidor Martín Márquez, 
agregó que la revisión de los planes par-
ciales de desarrollo humano se hacen de 
manera trianual. El Reglamento de gestión 

urbana municipal exige que debe consul-
tarse a la ciudadanía dos veces al año. “Sin 
embargo el año pasado el ayuntamiento de 
Guadalajara no hizo ninguna consulta y 
este año no se ha hecho tampoco ninguna. 
Esta administración no ha tenido la volun-
tad política para atender como se merecen 
las demandas ciudadanas y para darle la 
importancia que tiene planear adecuada-
mente la ciudad”
 Con el regidor coincide el colono Jor-
ge Oliva Villa, representante de la colonia 
Americana, quien señaló que “hubo una 
ocasión que cambiaron el uso de suelo en 
una parte de la colonia sin consultarlo, en 
otro, dos años posteriores, volvieron a ha-
cer lo mismo, pero días después me llegó 
una invitación en forma extemporánea, tal 
vez para cubrir el expediente, el cambio ya 
se había hecho una semana anterior. Eso no 
se vale”.
 Conocedor de la problemática que pre-
valece no solo en Guadalajara, sino en la 
zona metropolitana en general, Jorge Cas-
tellanos señaló que como resultado los pla-
nes parciales se diseñan según el capricho 
de un grupo de personas que tienen inte-
reses particulares. “La pregunta que nos 
hacemos los ciudadanos es: ¿Qué no debe 
de haber un respeto a la Ley que genera el 
estado, quien es el que debe vigilar que no 
se viole, pero es el primero que lo hace”.
 “Puedo percibir un juego maquiavé-
lico. Todo municipio tiene una dirección 
de obras públicas y una de permisos y li-
cencias. Si un ciudadano pide una licencia, 
suele suceder  que la primera dependencia 
no otorgue el permiso porque no va acorde 
con el tipo del uso del suelo, pero los solici-
tante suelen pasar a obras públicas y llegan 
a dar el permiso, eso el solicitante lo usa de 
pretexto para comprobar ante permisos y 
licencias que ya tiene autorización”.
 Como resultado puede percibirse en 
esta ciudad una anarquía en el desarrollo.  
Colonias donde abundan los talleres, y co-
mercios. “Cierto que generan empleo, pero 
hay que hacerlo de manera ordenada, no 
generando un problema gravísimo”.
 “La autoridad con esa actitud genera en-
tre los ciudadanos un pleito terrible, nos esta-
mos peleando todos contra todos, porque no 
hay una autoridad que ponga las cosas en su 
lugar, su función es conciliar y orientar”.
 “¿Qué es lo que pasa en los municipios? 
–agregó el regidor Martín Márquez-- los es-
quemas de participación ciudadana están 
rebasadísimos, las consultas no permean en 
cuanto a la incidencia del ciudadano en el 
tipo de ciudad que quiere, entonces parecie-
ra una planeación desde escritorio en donde 
una consultora, contratada por el munici-
pio, a la que en muchos casos no le importa 
el esquema de planeación democrática par-
ticipativa, fi ltran la información, después 
vemos unas incongruencias tremendas en 
los planes parciales y los usos de suelo entre 
zonas habitacionales, industriales y comer-
ciales… la manera de palparlo es la incon-
formidad ciudadana que se ha convertido 
en el principal vigilante”, fi nalizó.■

El cambio de uso de suelo en la colonia Arcos Vallarta, es común en muchas otras 
colonias del municipio. Los vecinos han llegado al límite. Ante los escasos oídos 
de las autoridades municipales que expenden permisos para convertir casas 
habitación en negocios (discotecas, bares, talleres mecánicos, entre otros)

La Procuraduría 
de desarrollo 

urbano, 
resuelve 

que existen 
argumentos 

jurídicos 
sufi cientes 
para que la 

discoteca sea 
permitida en la 
zona en la que 
está ubicada.

FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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Están cuidando la macroeconomía y descuidan la microeconomía
FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Josefina Real 
real@pormexico.com 

Minutos después de su llegada 
a la Cámara baja, el proyecto 
elaborado por el Ejecutivo de la 
nación para el Presupuesto de 
egresos 2006 recibió sus prime-
ras críticas. El presidente de la 
mesa directiva de la Cámara de 
Diputados, el priísta Heliodoro 
Díaz, lamentó que la propuesta 
haya arribado dos horas más 
tarde de lo programado.
 Al paso de las horas las crí-
ticas continuaron: algunas to-
davía eran de forma; otras, de 
fondo.
 Diputados de los opositores 
Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) y de la Revolución 
Democrática (PRD) aseguraron 
que enmendarán el proyecto 
económico y rectificarán el su-
perávit fiscal, así como la es-
timación de 31.5 dólares en el 
precio por barril de petróleo.
 Sin embargo, confiaron en 
que el paquete de ingresos y 
egresos estará aprobado en su 
totalidad a más tardar el 8 de 
noviembre.
 Para los académicos, la ini-
ciativa de Vicente Fox resulta 
conservadora y poco agresiva. 
No obstante, destaca que el pre-
sidente de la república intenta 
dejar una situación económica 
nacional estable para el próxi-
mo sexenio.
 El investigador del Departa-
mento de Economía, del Centro 
Universitario de Ciencias Eco-
nómico Administrativas (CU-
CEA), Francisco García Romero, 
expresó que de acuerdo con el 
Ejecutivo, la propuesta permiti-
ría que por primera vez en los 
últimos 12 años haya un supe-
rávit fiscal de 0.2 por ciento del 
producto interno bruto (PIB), lo 
que equivaldría a 17 mil 600 mi-
llones de pesos.

Lo feo...
Lo que no incluye el paquete 
económico para 2006 son las 
especificaciones del gasto no 
programable, que superaría al 
de este año. Es decir, se está 
“dejando un mayor presupues-
to para los gastos contingentes. 

Un paquete económico conservador
LA PROPUESTA DE FOX 

Especialistas universitarios recomiendan a la población en 
general que, en la medida de lo posible, de aquí a diciembre de 
2005 pague en su totalidad las tarjetas de crédito y cualquier 
préstamo adquirido en tasa variable. De lo contrario, la deuda 
aumentará en vez de disminuir.

Este es un dato importantísimo. 
El gobierno espera que las tasas 
de interés aumenten”, y por tan-
to también la deuda pública.
 Con este escenario, el go-
bierno foxista intenta proteger-
se por medio de un presupuesto 
mayor para “este tipo de contin-
gencias”.
 Ante dicha posibilidad el es-
pecialista recomienda a la pobla-
ción en general que, en la medida 
de lo posible, de aquí a diciembre 
de 2005 pague en su totalidad las 
tarjetas de crédito y cualquier 
préstamo adquirido en tasa va-
riable. De lo contrario, la deuda 
aumentará en vez de disminuir.

 La propuesta económica 
también vaticina un menor in-
greso público, “porque dice –la 
propuesta– debemos pagar al-
gunos gastos en inversiones del 
gobierno a largo plazo, como 
las de Pemex. Además, dice que 
el próximo año habrá un mayor 
gasto no programable. Tendre-
mos de manera previsible me-
nores ingresos públicos, por el 
precio del petróleo y por la vía 
tributaria”.

Lo malo...
De acuerdo con el documen-
to, existiría un superávit fiscal 
equivalente al 0.2 por ciento 

del PIB, pero en contraparte se 
recabarían menos ingresos con 
los impuestos.
 El próximo año “el gasto pú-
blico, que podría tener repercu-
siones favorables para dinami-
zar la economía, será limitado”. 
 Están cuidando la macroeco-
nomía y descuidan la microeco-
nomía.

Lo bueno...
Al poner el acento en la ma-
croeconomía, es probable que 
gracias al ahorro producido por 
un incremento en el superávit, 
este primer gobierno derechista 
entregará al siguiente mandata-

rio de la nación “recursos para 
que tenga margen de manio-
bra”.
 Hay aumentos en áreas prio-
ritarias como salud, educación e 
infraestructura, pero continúan 
siendo “pequeños incremen-
tos”.
 García Romero agregó que 
también se verán beneficiados 
los rubros de construcción y 
modernización de carreteras 
y caminos rurales. Aunque en 
este renglón Jalisco solo será 
favorecido con una acción: la 
correspondiente al tramo Gua-
dalajara-Zapotlanejo-Guadala-
jara-Tepatitlán. En infraestruc-
tura llegarían recursos para la 
presa de Arcediano.
 Luego de analizar la pro-
puesta, el especialista consideró 
que el paquete económico para 
2006 es totalmente conservador. 
“Se podría hacer mucho más. Se 
podrían tener mayores ingresos 
públicos”.

Lo político y económico... 
El profesor investigador del CU-
CEA, Abelino Torres Montes de 
Oca coincidió en que la inicia-
tiva del Ejecutivo federal pre-
tende dejar ahorro suficiente a 
la administración próxima para 
que tenga margen de maniobra 
ante cualquier eventualidad.
 “El catedrático agregó que la 
propuesta de ingresos y egresos 
va en la misma línea política y 
económica en lo que va del ac-
tual sexenio. “Además será un 
año electoral”. 
 Dijo que los indicadores fi-
nancieros apuntalan tres rubros 
en el renglón macroeconómico: 
blindaje financiero, superávit 
fiscal y reservas, sin embargo, 
“en materia de crecimiento no 
se ve por dónde, y seguimos de-
pendiendo de Estados Unidos, 
mientras que este último depen-
de cada vez menos de México”.
 Ante las críticas de los legis-
ladores federales del PRI y del 
PRD a la propuesta económica 
para el siguiente año, Torres 
Montes de Oca dijo que son de 
forma porque a la vez “el paque-
te económico no tiene mucho de 
fondo, por lo tanto el rechazo 
no es de fondo”.■

Los datos fríos de la propuesta del presidente Fox

• 17 mil 600 millones de pesos de superávit fiscal
• Un billón 818 mil 200 millones de pesos en gasto
• Ingresos por un billón 879 mil millones de pesos
• 31.5 dólares por barril de petróleo 

• 3.6 por ciento de crecimiento del PIB
• 3.0 por ciento como meta de inflación
• Promedio de un 8.9 por ciento en los Cetes a 28 días



19 de septiembre de 2005 |  9EDUCACIÓN

Mauricio Ferrer
mferrer@redudg.udg.mx

La suposición del secretario de Educación 
Pública, Reyes Tamez Guerra, expresada 
durante la Consulta nacional “Diagnósti-
co, normatividad y propuestas legislativas 
para la educación”, que tuvo lugar el pasa-
do viernes 9 de septiembre en Expo Guada-
lajara, fue desalentadora: 
 “Aunque México decidiera destinar 
todo su gasto completo en educación, no in-
virtiera en salud, en infraestructura, en ca-
rreteras, que se dejara todo el dinero para 
educación, aun así no alcanzaríamos a los 
cinco países de la OCDE que más invierten 
en educación por alumno”. 
 Y eso que solo fue una suposición. Y 
provenía del secretario de Educación.
 De acuerdo con el Rector general de la 
Universidad de Guadalajara, José Trinidad 
Padilla López, quien días previos al evento 
citara algunos datos periodísticos, mien-
tras México invierte tres mil 300 dólares 
al año en promedio por cada alumno que 
estudia desde primaria hasta universidad, 
los países más desarrollados de la Organi-
zación para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) destinan casi el doble, 
unos seis mil 281 dólares.
 La larga carrera educativa que inicia en 
el preescolar hasta, de ser posible, un doc-
torado conlleva diversos obstáculos y prue-
bas durante los más de 23 años, en prome-
dio, que pasa un mexicano en el aula.
 Datos que proporcionó en la consulta 
nacional el presidente de la Comisión de 
educación pública y servicios educativos, 
de la Cámara de Diputados, Salvador Mar-
tínez della Roca, trazan el panorama del 
sistema educativo nacional.
 El analfabetismo abre la caja de Pando-
ra. El legislador hizo un recuento de la pro-
porción de analfabetas por estado y empe-
zó con el anfitrión: por cada 100 habitantes 
en Jalisco, hay seis personas que no saben 
leer ni escribir. El número resulta confor-
tante si tomamos en cuenta entidades como 
Chiapas, donde existen unos 30 analfabe-
tas por cada cien pobladores.
 No obstante, de la población de 15 años 

Consulta nacional educativa

• En Guadalajara, 
especialistas se reúnen 
para encontrar una 
solución al rezago 
educativo
• Exhortan a los 
responsables de la 
política educativa a 
garantizar el ocho por 
ciento del Producto 
interno bruto del país 
(PIB) a la educación.

o más en Jalisco, el 26.5 por ciento no tiene 
la primaria terminada. “¡Ojo señor gober-
nador!”, dijo Martínez della Roca al ase-
gurar que de los jaliscienses de 18 años o 
más, el 86.8 por ciento no posee instrucción 
superior. 
 
Financiamiento: la antigua política 
del garrote
Una de las piedras de toque en materia de 
educación superior, y en general en todos 
los niveles de instrucción, es la del dinero. 
En este sentido, Reyes Tamez expresó la la-
bor que ha desarrollado desde que asumió 
la titularidad de la Secretaría de Educación 
Pública. 
 De acuerdo con el funcionario, el presu-
puesto en 2001 destinado a este rubro era 
de aproximadamente 220 mil millones de 
pesos. Para finales de 2005, el gasto en edu-
cación habrá aumentado en poco más de 10 
mil millones de pesos, con lo que alcanzará 
cerca de los 331 mil millones.
 Pero ¿qué pasará en 2006? En el proyec-
to de presupuesto enviado por el Ejecutivo 
al Legislativo, el gasto sufre un recorte de 
casi 17 mil millones. Así, para 2006 solo se 
destinarán 314 mil 052.2 millones de pe-
sos. 
 En su exposición ante los actores polí-
ticos y sociales presentes en la consulta, el 
Rector general, José Trinidad Padilla Ló-
pez, consideró la inversión en el sector edu-
cativo como un pilar fuerte en el desarrollo 
del país. Citó el caso de España y Corea que 
bajo una situación similar a la de México, o 

aun peor en un momento dado, le aposta-
ron a la educación como una fábrica de re-
cursos humanos que podría sacar adelante 
ambos países.
 Padilla López mostró cómo en los úl-
timos 60 o 70 años el tema del financia-
miento, al menos –subrayó– en educación 
superior, ha constituido la “manzana de la 
discordia”. Fue incluso “el lugar de desen-
cuentro que se manifestó en algunos episo-
dios dolorosos de la historia nacional”.
 Es hasta mediados de los 90 que los 
universitarios del país, junto con el gobier-
no federal, empezaron a concebir nuevos 
criterios para la asignación de recursos, si 
bien todavía falta mucho por hacer. 
 En el caso de la Universidad de Guada-
lajara, que ha obtenido recientemente re-
cursos adicionales, aprobados por el Con-
greso de la Unión, ambas partes, gobierno 
e institución, han jugado un papel impor-
tante junto con la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educa-
ción Superior (ANUIES).
 Esta fórmula le ha funcionado a la 
UdeG, y aunque falta un procedimiento 
homogéneo que incluya otras instituciones 
o transforme el modelo de repartir el dine-
ro a las universidades, al menos ha habido 
un cambio, como lo manifestó Padilla Ló-
pez: “ya no se trata de superar aquella lógi-
ca del ‘si te portas bien, te doy’, la llamada 
‘política del garrote’ o del ahorcamiento 
financiero”.
 El secretario general de la UdeG, Car-
los Briseño Torres, en su participación en el 

foro exhortó a los responsables de la políti-
ca educativa a garantizar el ocho por ciento 
del producto interno bruto (PIB) del país a 
la educación. De ahí, es necesario desglo-
sar, dijo, un 2.5 por ciento para la educa-
ción superior y al menos uno por ciento 
para ciencia y tecnología. 
 Respecto a este último rubro, la admi-
nistración foxista prometió, al inicio de 
su gestión, alcanzar la unidad porcentual 
al término del sexenio. Desgraciadamen-
te, el presupuesto destinado a ciencia y 
tecnología ha oscilado entre el 0.3 y 0.4 
por ciento, y no se ve que llegue a la cifra 
prometida.
 “Es ofensivo para el pueblo de México 
que se hayan establecido montos, reglas, 
proporciones y avanzadas fórmulas mate-
máticas para el financiamiento a campañas 
electorales, y se haya sido incapaz de hacer 
algo semejante en materia de financiamien-
to para la educación superior”, dijo Briseño 
Torres.
 No obstante, el viernes 9 de septiem-
bre ya se dio un paso. Hubo un espacio de 
diálogo donde académicos, legisladores y 
funcionarios intercambiaron opiniones, 
propuestas que podrían darle un giro al 
sistema educativo nacional. El material ahí 
reunido será analizado y sometido a deba-
te en otro foro dentro de unos cuantos me-
ses.
 Habrá que esperar. No hay prisa, pues 
“los cambios en educación se dan cada 10 
años”, puntualizó serenamente la diputada 
y ex panista Tatiana Clouthier.■

El evento tuvo lugar en la Expo Guadalajara el pasado 9 de septiembre  FOTO: ADRIANA GONZÁLEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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José Díaz Betancourt  

Durante los últimos 12 meses ha 
habido más de seis mil casos docu-
mentados de fraude telefónico en 
México.
 El monto promedio en cada 
chantaje es de unos 250 mil pesos, 
lo que podría representar una cifra 
aproximada de mil 500 millones 
de pesos reunidos ilegalmente bajo 
esta modalidad.
 No todo termina ahí. Por cada 
uno de los casos que se denuncian, 
existen otros cuatro no registrados. 
Así, en total, las ganancias dejadas a 
los autores de estos delitos en el últi-
mo año pudieron alcanzar los siete 
mil 500 millones de pesos. 
 Nunca como hoy resulta impe-
rativo que las víctimas de la extor-
sión telefónica denuncien los atra-
cos de que han sido objeto, pues 
en contraste con los delitos que la 
mayoría de los ciudadanos juzga 
inútil comunicar a la autoridad, los 
detalles de la estafa pueden ayudar 
a que esta clase de timos sean erra-
dicados.
 Conocer el modus operandi, los 
datos y las múltiples formas de este 
nuevo engaño permitirían evitar la 
capitalización de dichos grupos de-
lictivos, que de seguir con éxito en 
sus extorsiones, podrían sofisticar 
sus métodos, ya que tendrían liqui-
dez para adquirir novedades tecno-
lógicas a fin de penetrar archivos y 
bases de datos con información so-
bre sus posibles víctimas. 
 Según cifras de la Policía Fede-
ral Preventiva (PFP), los casos de 
extorsión telefónica denunciados 
ascendieron, entre 2002 y 2003, a mil 
897. En lo que va del presente año 
han registrado seis mil 225 casos. Es 
decir, el crecimiento de estos frau-
des supera el 200 por ciento. 
 Por si fuera poco, la proporción 
entre delitos denunciados y sin re-
portar a las autoridades es de uno a 
cuatro.
 De ser así, en Jalisco, donde solo 
se han presentado 135 denuncias, 
es posible que hayan ocurrido 675 
ilícitos de este tipo, cantidad que to-
davía parece pequeña si se conside-
ra el rápido aumento de este delito, 
según mediciones de autoridades 
locales y federales. 
 Esta fechoría de reciente cuño, 
propagada como la espuma en el 
continente americano, llegó a Méxi-
co hace unos tres años, en el Distrito 
Federal –de hecho, la mayoría de es-
tas extorsiones aún se llevan a cabo 
en esa localidad–, con la banda de 
Las tías.
 Ese grupo organizado empezó a 
narrar el secuestro, el daño, la sico-
sis del accidente y otras estrategias 

La gran estafa
En los últimos dos años el delito de fraude telefónico en México ha 
aumentado 200 por ciento. A este panorama debemos sumarle una 
cifra negra de cuatro casos no registrados por cada denuncia. En 
Jalisco solo se han denunciado 135 de estos ilícitos

para arrebatarles el dinero a sus 
víctimas. Siempre se comunicaban 
haciéndose pasar por parientes.  

Modalidades de extorsión 
telefónica 
-Un supuesto pariente tiene proble-
mas con la autoridad y solicita ayu-
da mediante la compra de tiempo 
aire (tarjetas telefónicas). Después 
de esta llamada, la víctima recibe 
otra de la “autoridad”, quien con-
firma que el “pariente” dice la ver-
dad. 
• La víctima es telefoneada por un 
tercero, este afirma que un supues-
to pariente sufrió un accidente y la 
persona que llama pide ayuda me-
diante la compra de tiempo aire. 
• Un supuesto interventor de la 
Secretaría de Gobernación habla 
para notificar a la víctima que se 
ganó un premio en un sorteo. A fin 
de entregárselo, es necesario que 
compre tiempo aire. El “interven-
tor” le advierte que si no lo hace, no 
le otorgarán el premio. 
• El supuesto criminal le comuni-
ca a la víctima tener a un pariente 
secuestrado y encerrado en la cajue-
la de su vehículo (ofrece los detalles 
de este). Solo lo liberará si paga una 
suma de dinero. 

• Un supuesto agente de la Policía 
Federal Preventiva (PFP) llama a la 
víctima y le asegura que un pariente 
suyo está detenido en el aeropuerto. 
Solo podrá liberarlo a cambio de 
cierta cantidad de dinero.
• Un policía falso telefonea y le co-
munica a la víctima que está al tanto 
de que un grupo de criminales quie-
re secuestrarla, pero él puede evitar-
lo si le paga una “módica” cantidad. 
• La víctima recibe la llamada de 
un individuo, este le cuenta que lo 
han contratado para secuestrarle. 
No lo hará si le hace llegar una suma 
de dinero. 
• Un supuesto policía telefonea 
a la víctima y le asegura que posee 
una orden de aprehensión en su 
contra, pero puede desaparecer el 
documento si le entrega una cuan-
tiosa suma. 
• Un agente de viajes le indica a 
la víctima que por su buena suer-
te ha sido seleccionada entre un 
mundo de gente, para gozar de 
un viaje a un destino turístico con 
todos los gastos pagados. Solo tie-
ne que desembolsar una cantidad 
de dinero para reservar las fechas 
de su preferencia. Supuestamente 
más tarde le será reembolsado el 
pago.

Así operan
Los extorsionadores nunca se iden-
tifican, siempre insisten en que son 
víctimas, policías, empleados o in-
termediarios de “buena fe” cuando 
telefonean. Por lo general hablan 
varias veces y aprovechan toda su 
habilidad para conseguir detalles. 
Es posible que una parte de la in-
formación ya la haya extraído de 
algún otro miembro de la familia, 
amigo, compañero de trabajo o em-
pleado.
 Los extorsionadores tratan de 
envolver a la víctima con un rápido 
discurso y nunca dejan un teléfono 
para comunicarse ni especifican 
ninguna clase de detalles.
 Son elocuentes o groseros a más 
no poder, amenazan con golpear, 
violar, secuestrar y perpetrar todo 
tipo de daño a quien contesta el te-
léfono. Sin embargo, se recomienda 
conservar la calma y la ecuanimi-
dad. Eso los desespera y los obliga a 
renunciar y buscar otra víctima.

Medidas
a) Nunca proporcionar la identidad 
del propietario de la línea de teléfo-
no ni otros detalles hasta no cercio-
rarse de quién está llamando.
b) Negar rotundamente la identi-

dad de la persona que contesta el 
teléfono.
c) Si el delincuente ya realizó va-
rias llamadas, no responderle y ne-
garse cada vez que telefonee.
d) Si se trata de una empresa, no 
guiar al delincuente o comunicarlo 
con su víctima-objetivo, decirle que 
no está, pero puede dejar un recado.
e) Capacitar al personal de la em-
presa, o al doméstico, sobre este 
comportamiento.
f) Contar con un identificador de 
llamadas.
 
Desde el reclusorio
Apoyados en la “protección” de una 
cárcel, los delincuentes telefónicos 
operan –en un 90 por ciento de los 
casos– desde el interior de un penal, 
asegura el coordinador del área de 
extorsiones y secuestros, de la Pro-
curaduría General de Justicia del 
Estado, el licenciado Raúl Velázquez 
Ruiz.
 Según el funcionario, el núme-
ro de fraudes ha disminuido en los 
últimos meses por la captura de la 
banda Los chilangos, un grupo de 
maleantes que maniobraba desde 
penales del Distrito Federal, en par-
ticular el reclusorio Norte, aunque 
la banda se formó en la prisión de 
Santa Martha Acatitla.
 Su captura fue providencial. “La 
ambición los traicionó. Siempre pe-
dían las sumas a través de Dinero 
express o Electra, pero un ‘cliente’ 
de Guadalajara les ofreció un auto-
móvil y fue así como los capturamos 
aquí”, relata con orgullo el agente.
 La banda operaba con un gru-
po de delincuentes en el reclusorio 
Norte que usaba a dos mujeres fuera 
del penal, madre e hija, para recupe-
rar el dinero. “El móvil siempre era 
el secuestro o la amenaza de muer-
te. Su error fue volar directamente 
de la ciudad de México. Se salieron 
de los parámetros que siempre utili-
zaban. Ese fue su error”.
 Quienes se dedican a la extor-
sión emplean directorios especiali-
zados o a veces “la simple sección 
amarilla”, los anuncios publicitarios, 
para ubicar a sus víctimas. No obs-
tante, por el éxito de varias bandas 
y el aumento de esta clase de delitos, 
Velázquez Ruiz no descarta que en 
el futuro traten de comprar bases 
de datos más sofisticadas o incluso 
–con el adelanto tecnológico– pu-
dieran penetrar información hasta 
ahora encriptada.
 El funcionario conminó a las ins-
tituciones de crédito a facilitar infor-
mación sobre cuentas sospechosas, 
ya que los delincuentes telefónicos 
las usan para ordenar los depósitos 
y las abren con datos e identificacio-
nes falsas.■

Los extorsionadores tratan de envolver a la víctima con un rápido discurso 
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA

SEGURIDAD
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Autos “chocolate”, tú ¿qué opinas?
Alondra Bello López*

El pasado 22 de agosto, el Diario Oficial de 
la Federación publicó el decreto emitido por 
el presidente Vicente Fox, donde establecen 
las condiciones para la importación defi-
nitiva de vehículos automotores usados o 
mejor conocidos como autos “chocolate”.
 Debido a esto se han desencadenado un 
sinnúmero de opiniones y declaraciones 
por parte de los diferentes actores políticos, 
y de la vida empresarial así como de la vida 
cotidiana. Presidencia de la república.
 Según la Unión Campesina Democráti-
ca (UCD) y la Asociación Mexicana de la 
Industria Automotriz (AMIA), existen al-
rededor de dos millones de vehículos cir-
culando irregularmente en nuestro país. 
Sin duda, la opinión de éstos actores res-
pecto al decreto en cuestión, es totalmente 
opuesta:
 Para la UCD este decreto significó un 
gran avance para la lucha por la legaliza-
ción de los más de 500 afiliados con los que 
cuenta, con esto podrán sus agremiados 
incorporar a la certificación sus vehículos 
que por mucho tiempo estuvieron fuera de 
las leyes reglamentarias del país. 
 En cambio para la AMIA, esto repre-
senta una fuerte amenaza para la industria 
automotriz, ya que como lo manifiestan 
en su folleto informativo respecto al tema, 
“México no puede competir contra los ve-
hículos usados de Estados Unidos, son cla-
ramente vehículos chatarra, es decir, son 
desechados por obsoletos, contaminantes e 
inseguros”.
 En las consideraciones tomadas por el 
presidente Fox, el adelantarse a la inmi-
nente fecha del 1 de enero del 2009 (donde 
México no podrá impedir la importación 
de estos vehículos), es una medida que be-
neficiará sobre todo a personas de escasa 
capacidad económica y permitirá la reduc-
ción de precios de los automóviles compra-
dos en México, sobre todo por la reducción 
del Impuesto Sobre Autos Nuevos (ISAN)
 Como se manifiesta en el decreto, se 
eximirá totalmente del pago del ISAN a las 
adquisiciones de automóviles cuyo precio 
de enajenación al consumidor final no ex-
ceda de $150 mil y en un 50 por ciento a 
aquellas en las que el precio (…), se encuen-
tre comprendido entre los $150 mil un peso 
y los $190 mil, en ambos casos sin conside-
rar el Impuesto al Valor Agregado. 
 Algunos de los desacuerdos de los go-
biernos estatales con este decreto se refie-
ren precisamente al ISAN, ya que conside-
ran estarán mermados los ingresos a sus 
estados ya que éste es un impuesto que 
va directamente a las arcas estatales. Sin 
embargo la recaudación del 10 por ciento 

sobre el valor de cada auto legalizado, irá 
directamente a los estados en compensa-
ción por la disminución del ISAN.
 Por otra parte hay quienes consideran 
esto un simple movimiento electorero, jus-
to como lo afirma la Confederación Patro-
nal de la República Mexicana (Coparmex), 
quien considera que lo que se busca es ga-
nar  simpatizantes, pero principalmente 
votos para el próximo 2006.
 Pero de todo esto, ¿qué opina la ciudada-
nía? Una encuesta telefónica realizada por el 
CEO, el pasado 27 y 28 de agosto entre 400 
ciudadanos de la zona metropolitana de 
Guadalajara, nos revela que el 46.8 por cien-
to de los encuestados está de acuerdo con la 
legalización de estos vehículos (ver figura 1). 
Sin embargo solo un 22.3 por ciento manifes-
tó verse beneficiado por esta medida, mien-
tras que a más de la mitad de las personas 
encuestadas les es indiferente (ver figura 2).

 En relación a cómo afecta esta medi-
da en un nivel más global, la respuesta es 
contundente; el 72 por ciento cree que la 
economía del país resulta perjudicada al 
implementar esta legalización.
 Aunado a esto, los tapatíos considera-
ron que las dos finalidades principales por 
las cuales se determinó este decreto fueron: 
la recaudación de impuestos y al igual que 
la opinión de la Coparmex, por propósitos 
electoreros; ambas opiniones obtuvieron el 
25.8 por ciento de las menciones dadas (ver 
figura 3).
 Sin lugar a dudas este decreto que 
permite la importación definitiva de los 
autos extranjeros usados, es de gran po-
lémica y genera muy diversas opiniones, 
como las ya antes mencionadas. No se 
trata de una simple medida tomada por 
el gobierno. Es pues un movimiento que  
necesita de una adecuada normatividad 

para lograr  cumplir  con el empadrona-
miento de los vehículos que ingresen a 
México, y sobre todo para no afectar a la 
economía del país.
 Las opiniones que de ahora en adelan-
te se deriven, será mejor tomarlas y emi-
tirlas de manera constructiva para poder 
crecer y madurar en este proceso, ya que 
la inminencia de su implementación no 
requiere de más críticas, sino de opiniones 
que ayuden a que este decreto sea benéfico 
no solo para unos cuantos sino para el país 
en general, es importante ayudar a nuestro 
México generando opiniones que nos ha-
gan construir mejores decisiones y mejores 
estrategias.  

*Investigadora de estudios políticos 
y sociales del Centro de estudios

de mercadotecnia y opinión, de la 
Universidad de Guadalajara

NUMERALIA

Según la AMIA: 
La venta de vehículos en E.U. es de 17 
millones contra un millón en México. 
E.U. desecha casi 12 millones 
de vehículos anualmente.
Se importan casi 850 mil vehículos 
al año entre legales e ilegales.

Según la UCD:
El 35 por ciento de  sus  agremiados se 
quedarán fuera del beneficio de regularización.
Para los vehículos de sus afiliados, se 
requerirían en cada una de las nueve aduanas 
existentes, regularizar 309 vehículos 
diarios, durante los próximos seis meses

FIG. 3
¿Cuál cree usted que sea la principal finalidad de la legalización de autos “chocolate”?

FIG. 1
Respecto al decreto de legalizar los autos “chocolate”,
¿usted está de acuerdo o en desacuerdo?

FIG. 2
La legalización de autos “chocolate” ¿a usted...?
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El responsable de la oficina de Políticas 
públicas de la Presidencia de la república, 
Eduardo Sojo Garza-Aldape, es uno de los 
convencidos sobre las bondades de la toma 
de decisiones en forma regional.
 De acuerdo con Sojo, para que no se vea 
truncado el futuro de las cinco mesorre-
giones que componen el país, presentarán 
al poder Legislativo federal una iniciativa 
que hará realidad los proyectos, sin impor-
tar la opinión contraria de un gobernador o 
incluso del propio presidente.
 Entrevistado por Gaceta Universitaria en 
su más reciente visita a Guadalajara, dijo 
que el gobierno federal, por medio del po-
der Ejecutivo, trabaja para que las decisio-
nes sean tomadas en forma coordinada y 
regional, a partir de necesidades particula-
res, pues no tienen las mismas carencias la 
región sureste que la norte o la centro occi-
dente.
 Los avances más significativos se dan 
en el reglón de infraestructura, con la 
participación activa de la Cámara Mexi-
cana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y las delegaciones que la confor-
man. 
 “Esta misma iniciativa de la CMIC aho-
ra es retomada por otras organizaciones, 
como la Asociación Nacional de Universi-
dades e Instituciones de Educación Supe-
rior (ANUIES), que también está tratando 
de armar su planeación a largo plazo a par-
tir de las mesorregiones”.
 Así, en materia de infraestructura las 
obras deberán planearse con una visión de 
largo plazo, a fin de beneficiar a los habi-
tantes de cada una de las regiones.

Para que las obras no se trunquen 
Eduardo Sojo explicó que a iniciativa de 
la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), junto con la Comisión de desa-
rrollo regional del Senado de la república, 
presidida por el legislador Carlos Rojas, 
“estamos buscando la forma de institucio-
nalizar el desarrollo regional, para que ya 
no sea por voluntad política (que se tomen 
las decisiones) sino que exista un marco ju-
rídico”.
 Es necesario legislar en la materia por-

que “hemos visto una extraordinaria vo-
luntad política de los gobernadores y por 
parte del gobierno federal, pero la arquitec-
tura institucional en el desarrollo regional 
es muy frágil, puede haber un gobernador 
que por su autonomía diga: ‘esto no me in-
teresa’, o el propio gobierno federal puede 
decir: ‘esto no es de mi interés o de mi in-
cumbencia’”.
–¿Y qué tan avanzados están?
–Hay grupos de trabajo en la oficina de Po-
líticas públicas, en el Senado de la repúbli-
ca y en la Conago, para presentar una ini-
ciativa al poder Legislativo a fin de incluir 
esta nueva modalidad de desarrollo regio-
nal, con cambios, en principio, a la Ley de 
planeación, la Ley del presupuesto de egre-
sos y la Ley orgánica de la administración 
pública federal.

Un paso para la descentralización
La región centro occidente del país posee 
un enorme potencial económico, social, 
político y cultural, el cual puede y debe 
ser aprovechado para un mejor desarrollo 
con niveles más altos en la calidad de vida 
de sus cerca de 23 millones de habitantes 
(2001).
 El coordinador de investigación del De-
partamento de Geografía y Ordenamiento 
Territorial, de la UdeG, Andrzej Zeromski, 
expresó que si bien no conoce a detalle la 
propuesta para esta iniciativa opinó que 

una ley que permita fortalecer el desarrollo 
regional a partir de la infraestructura “es 
urgente y necesaria”.
 Zeromsky agregó que una gran opor-
tunidad vendrá con el Fideicomiso para el 
desarrollo de la región centro occidente (Fi-
derco):
 “Sería el primer paso para una paula-
tina descentralización, lo que significaría 
el fomento del desarrollo, al reconocer las 
fuerzas endógenas del mismo. Esto es pre-
cisamente lo que se busca lograr con las po-
líticas regionales”.
 El modelo macroeconómico que se apli-
ca en el país, dijo, permite un equilibrio 
general en la economía. Sin embargo, “en 
un nivel regional se debe hacer un esfuerzo 
hacia una paulatina descentralización, lo 
que implicaría una mayor colaboración en-
tre los estados, y un desarrollo más dinámi-
co”. Desde el punto de vista del catedrático, 
la descentralización resulta indispensable, 
pues ello impulsaría el fortalecimiento de 
las regiones.
 Todas las zonas del país cuentan con 
características propias en las que se iden-
tifican fortalezas y debilidades. No obstan-
te, apuntó, los indicadores muestran que 
la región centro occidente posee un gran 
potencial de crecimiento, y para su desa-
rrollo integral se requiere la colaboración 
horizontal entre los nueve estados que la 
componen. 

Convencidos de regionalizar 
proyectos
El presidente de la CMIC Jalisco, Héctor 
Manuel Castellanos Frank, coincide en que 
la región centro occidente es una de las zo-
nas geográficas del país con mayor poten-
cial.
 Se trata de nueve estados, más de 20 
millones de habitantes y 650 proyectos 
que detonarán el desarrollo de la nación, 
que en esta región será “a través de rubros 
productivos como son industria, turismo y 
comercio”.
 La región centro occidente es rica en su 
cultura, aporte político y social, así como 
situación geográfica, lo cual la vuelve es-
tratégica y atractiva para las inversiones 
locales, nacionales y extranjeras.
  “Contar con una visión regional nos 
llevará por ende a trabajar en una visión 
global de largo alcance, con proyectos de 
infraestructura definidos que no se vean 
truncados por las diversas corrientes que 
cada trienio o sexenio reinventan el hilo 
negro”.
  Castellanos Frank dijo que una prue-
ba contundente de la importancia de las 
regiones se observa en el poderío de la 
mayoría de los países europeos. En las na-
ciones que hoy forman parte del llamado 
primer mundo, su fortaleza radica en la 
regionalización con una proyección inter-
nacional.■

Una ley para el 
desarrollo regional
Es necesario legislar en la materia porque “hemos visto una extraordinaria voluntad política de los 
gobernadores y por parte del gobierno federal, pero la arquitectura institucional en el desarrollo regional es 
muy frágil”, señala el coordinador de Políticas públicas de la Presidencia de la república, Eduardo Sojo

ILUSTRACIÓN: ORLANDO LÓPEZ
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El Consejo General Universitario (CGU) de 
la Universidad de Guadalajara aprobó un 
sistema de contabilidad general que busca 
brindar información útil, confiable y veraz, 
cuyos reportes financieros permitan a la 
comunidad conocer de manera transparente 
el origen y la aplicación de los recursos en 
esta casa de estudios.
 Durante la sesión extraordinaria del 
CGU, celebrada este martes en el paraninfo 
Enrique Díaz de León, el secretario general 
de la UdeG, Carlos Briseño Torres, informó 
que todas las dependencias de la red 
universitaria llevarán su contabilidad con 
este sistema y la instancia responsable será 
la Dirección de Finanzas.
 Además, fue aprobado el informe de 
resultados de la verificación externa de la 
matrícula del sistema formal escolarizado 
de la UdeG, efectuado por la Asociación 

Mexicana de Órganos de Control y 
Vigilancia en las Instituciones de Educación 
Superior, por medio de la Contraloría 
general de la Universidad de Colima.
 Esta revisión concluye que en la muestra 
encontraron un 95 por ciento de congruencia 
entre los datos asentados en los documentos 
y las estadísticas enviadas. El otro cinco por 
ciento correspondió a errores ocasionados 
por criterios institucionales para presentar 
la información, o de captura.
 El Rector general de la UdeG, José 
Trinidad Padilla López, indicó que con 
esta evaluación logran transparencia 
en la matrícula de la UdeG y cumplen 
con un indicador para obtener recursos. 
“Enviaremos los resultados a la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior y la Cámara de 
Diputados federal”.
 Entre los asuntos varios de la sesión 
extraordinaria, a la que asistieron más 

de 130 consejeros, Padilla López informó 
al máximo órgano de gobierno sobre el 
destrabe de los 688 millones de pesos 
destinados a programas y proyectos de 
la UdeG que estaban congelados por la 
controversia constitucional respecto al 
presupuesto de egresos de la federación 
para este año.
 Exhortó a la comunidad universitaria a 
un “ejercicio eficaz y oportuno de los recur-
sos para los proyectos, así como a su com-
probación. Hay un compromiso explícito 
de todas las universidades públicas, con el 
gobierno federal y los legisladores para que 
haya controles de fiscalización por parte de 
las autoridades”.
 También fue aprobado el calendario 
escolar correspondiente al periodo 2006-
2007.

Honoris causa al maestro Jorge 
Martínez
Los integrantes del máximo órgano de 
gobierno de la Universidad, aprobaron la 
propuesta para otorgar el reconocimiento 
de doctor honoris causa al maestro Jorge 
Martínez López, por su destacada trayecto-
ria como artista plástico y sus aportaciones 
como formador de varias generaciones en 
esta casa de estudios, tanto en el aspecto 
profesional como humano. ■

BUSCA TRANSPARENTAR LA APLICACIÓN DE RECURSOS

A propósito de la llegada de recursos adicionales a 
la Universidad de Guadalajara, el Rector general, 
José Trinidad Padilla López, exhortó a la comunidad 
universitaria a un ejercicio eficaz y oportuno de los 
recursos para los proyectos, así como a su comprobación.

CGU aprueba nuevo sistema 
de contabilidad

Luego de que fueran “destrabados” los más de 
688 millones de pesos que estaban congelados 
por la controversia constitucional acerca del 
Presupuesto de egresos de 2005, esta casa de 
estudios contará en breve con más 541 millo-
nes.
 El Rector general de la UdeG, José Trinidad 
Padilla López, informó hace unos días que esta 
institución había enviado a la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) 14 cajas con los pro-
yectos a que irán destinados los recursos.
 “Casi el 90 por ciento de ellos (la mayoría 
referentes a infraestructura) han sido visados 
y sancionados por la SEP y en este momento 
tenemos 541 millones de pesos”. A fin de que 
ese organismo pueda depositar tales recursos, 
será necesario firmar un convenio con la Uni-
versidad.
 Además, ambas instituciones negociaron 
la posibilidad de que la UdeG ejerza ese dine-
ro entre 2005 y 2006.
 El monto será destinado a los rubros de 
infraestructura y mejora académica, en bene-
ficio tanto de los centros universitarios temáti-
cos como regionales, el Sistema de Educación 
Media Superior, el Sistema de Universidad 
Virtual y otros.
 Parte de los proyectos incluyen cuatro pre-
paratorias en la zona metropolitana de Gua-
dalajara: la conclusión del plantel en Huenti-
tán, la segunda etapa de las escuelas en San 
Juan de Ocotán y San Martín de las Flores, así 
como la primera etapa de la prepa en la colonia 
Santa Cecilia.
 El vicerrector ejecutivo de la institución, 
Tonatiuh Bravo Padilla, en entrevista con los 
medios de comunicación, mencionó que la 
meta es lograr que a partir de junio del próxi-
mo año haya una cobertura de entre 95 y 100 
por ciento en educación media superior, con lo 
cual abatirían el rezago en ese nivel.
 Padilla López comentó que los 147 millo-
nes de pesos restantes corresponden a proyec-
tos que han recibido algunas observaciones 
de la SEP. En la actualidad, la UdeG  trabaja 
en torno a esos aspectos a fin de que el monto 
sea aprobado y pueda llegar a esta casa de es-
tudios.
 En una reunión con el presidente de la 
república efectuada en fechas recientes entre 
miembros de instancias federales, educativas 
y universitarias, evento al que asistió Padilla 
López, el Rector general externó su preocupa-
ción por que los más de 688 millones no for-
maran parte del presupuesto federal fijo para 
la UdeG, ya que solo serán “adicionales”.
 Además, solicitó el apoyo para liberar “203 
millones de pesos aprobados por la Comisión 
de cultura de la Cámara de Diputados. De es-
tos, 197 millones serán para la construcción de 
la Biblioteca de Jalisco; tres, para la Feria Inter-
nacional del Libro y otros tres, para el Festival 
Internacional de Cine en Guadalajara”.■

Más dinero 
para proyectos 
universitarios

FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ  | GACETA UNIVERSITARIA
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En un mes más, los más de cinco mil 
alumnos del Centro Universitario de la 
Ciénega (CUCiénega), con sede en Ocot-
lán, tendrán un espacio para realizar sus 
tareas y trabajos académicos al aire libre.
 El ciberjardín de ese centro univer-
sitario será puesto en marcha para al-
bergar a 48 usuarios de manera simul-
tánea, quienes tendrán acceso a internet 
inalámbrico, informó el coordinador de 
tecnologías para el aprendizaje, Francis-
co Salcedo Arancibia.
 Dicho espacio será equipado con el 
servicio wireless, además de conexión 
alámbrica, con la finalidad de albergar 
a computadoras portátiles con diversos 
tipo de tecnología y capacidad.
 Este proyecto que tuvo un costo de 
tan solo 500 mil pesos,  muestra un 50 
por ciento de avance, y las autoridades 
esperan que esté finalizado a más tardar 
en cuatro semanas.
 “Ya tenemos adecuada el área en la que 
estará enclavado -justo detrás de la rectoría 
del centro-, así como las bancas, solo falta 
terminar la fase de las conexiones y termi-
nales, así como las sombrillas”.
 El funcionario explicó que el material 
con el que estarán construidos las bancas 
de este ciberjardín, es igual a que fue ins-
talado en el Centro Universitario de Cien-
cias Económico Administrativas, por ser 
un diseño sencillo, resistente y duradero 
al mismo tiempo que económico.
 Una vez que esta plaza esté en fun-
cionamiento, las autoridades del CUCié-
nega pretenden implementar el servicio 
de préstamos de laptops o computado-
ras personales a los estudiantes, benefi-
cio que hasta ahora solo estaba dirigido 
a los académicos.
 “Sabemos que no todos los estudian-
tes poseen una laptop, por lo que de esta 
forma les daríamos la posibilidad de 
adelantar sus trabajos mientras descan-
san o tienen un tiempo libre”.
 Salcedo Arancibia mencionó que es-
peran una buena aceptación hacia este 
ciberjardín por parte de los estudiantes 
y la comunidad universitaria en general, 
pues hasta ahora han recibido comenta-
rios positivos.
 Dijo que gracias a la tecnología ina-
lámbrica instalada en todo el centro 
universitario desde enero de este año, 
los estudiantes incluso pueden utilizar 
sus computadoras en cualquier aula sin 
necesidad de cables.
 Además, en un futuro podrían cons-
truir un nuevo ciberjardín, en cualquier 
parte del campus, gracias a este tipo de 
tecnología.■

Un ciberjardín 
en el CUCiénega

En la década de los años 20, el astrónomo 
estadunidense Edwin Hubble descubrió 
que el universo no era estático, sino en ex-
pansión, tal como habían predicho los pri-
meros cálculos de Einstein, realizados con 
su entonces nueva teoría de la relatividad 
general, publicada en 1916. Como sus re-
sultados decían que el universo se expan-
día, lo cual era desconocido por entonces, 
en 1917, Einstein le hizo un remiendo a la 
relatividad e introdujo un artificio mate-
mático para impedir que “su” universo se 
le expandiera en el
 Papel. Un valor constante llamado 
“constante cosmológica”. Cuando, en la si-
guiente década, conoció los resultados ob-
tenidos por Hubble, llamó a ese ajuste “el 
peor error de mi vida”.
 Si el universo se expandía era fácil 
imaginar la película hacia atrás y calcular 
el momento en que todo el universo, com-
primido en una singularidad, comenzara 
su expansión. De ahí surgió el modelo, 
hoy predominante, del big bang, expre-
sión burlona de sus opositores, pero con-
firmado una y otra vez. Hasta ahí todo iba 
bien. Faltaba calcular la masa completa 
del universo para saber si la gravitación 
detendría alguna vez esa expansión, como 
detiene la piedra que lanzamos al aire y la 
regresa a tierra, o si la ligereza del univer-
so, y su velocidad, harían que nuestra pie-
dra saliera de la atracción terrestre: si se 
expandiría para siempre, siempre, siem-
pre...
 Lo que estaba descartado era que pudie-
ra acelerarse. Para que un cuerpo se acelere 
debe recibir un impulso externo, dicen las 
leyes de inercia desde Galileo y Newton, 
también la relatividad. Pero lo descartado 
ocurrió: en la última década del siglo XX 
comenzaron las sospechas de que galaxias 
muy lejanas se aceleraban. Se explicó pri-
mero por un Gran Atractor: algo fuera de 
nuestra vista las atraía.
 Pero el asunto se volvió más grave: en 
1998 dos equipos científicos independien-
tes sacudieron el campo de la cosmología 
con una propuesta mayor: parecía haber 
una exótica fuerza repulsiva, una antigra-
vitación que es tan abundante como las tres 
cuartas partes del cosmos. Puesto que las 
fuerzas conocidas son cuatro (electromag-
netismo y gravitación en la escala estelar, 
fuerzas fuerte y débil en el núcleo atómi-
co), se le dio un nombre que viene de los 

Se puede someter a prueba 
la energía oscura

antiguos griegos, quienes veían cuatro 
esencias en el mundo: agua, tierra, aire y 
fuego; también recuerda los esfuerzos de 
los alquimistas: quintaesencia, una quin-
ta fuerza que nadie había invitado. Medi-
das posteriores permitieron afirmar que la 
inexplicable aceleración había comenzado 
hace 10 mil millones de años: también un 
70 por ciento, en este caso de la edad calcu-
lada al universo.
 Ahora científicos del Lawrence Ber-
keley National Laboratory sostienen que 
han encontrado una forma de resolver el 
misterio. En artículo para Physical Review 
Letters, Eric Linder y Robert Caldwell 
muestran que diversos modelos físicos de 
la energía oscura pueden ponerse a prue-
ba para determinar cuál es el correcto se-
gún experimentos planeados por la Joint 
Dark Energy Mission, según propuestas 
de la NASA y el Departamento de Energía 
de E.U.
 “Los científicos han estado discutiendo 
la pregunta: ‘¿cuán precisamente necesita-
mos medir la energía oscura para poder 
saber qué es?’”, dice Linder. Él y Caldwell 
describen dos posibilidades: deshielo y 
congelamiento que apuntan hacia dos po-
sibles destinos del universo. En el primero 
se desacelera y puede hasta colapsarse de 
regreso. En el otro, la aceleración continúa 
indefinidamente, el universo se vuelve 
crecientemente difuso y frío.
 Dice Linder: “Como la energía oscura 
hace un 70 por ciento del contenido del uni-
verso, domina sobre el contenido de mate-
ria. Esto significa que la energía oscura de-

terminará, en última instancia, el destino 
del universo.”
 La constante cosmológica propuesta 
por Einstein era una energía del vacío que 
evitaba a la gravitación jalar al universo 
contra sí mismo. “El problema con la cons-
tante cosmológica”, dice Linder, es que es 
constante...” Y así no da cuenta de los pri-
meros momentos del universo, cuando la 
energía oscura debió ser negligible o no 
se hubieran formado estrellas ni galaxias. 
Pero la idea básica ha sido revivida. El “ma-
yor error” de su vida, no fue un error, se-
gún parece.
 La quintaesencia propuesta por los fí-
sicos de hoy no es una constante, sino una 
forma de energía con “presión negativa” 
que dirige la expansión. Es como un campo 
de resortes que cubre cada punto del espa-
cio, “con cada resorte estirado a diferente 
longitud”, dice Linder.
 En el Berkeley Lab, del Department of 
Energy, físicos, astrónomos e ingenieros 
diseñan un telescopio con tres espejos de 
dos metros, que deberá ponerse en órbita 
en el espacio profundo y entregar datos 
que permitan establecer si algunas de las 
hipótesis son válidas (descongelamiento 
o congelamiento eterno) o hay algo ente-
ramente nuevo y desconocido. Quizá es-
tamos al borde mismo de una física total-
mente exótica.
 “Los límites de la quintaesencia”, por 
R.R. Caldwell y Eric V. Linder está en línea 
en http://arxiv.org/abs/astro-ph/0505494 
y aparecerá el la próxima edición de Physi-
cal Review Letters.■

3D STUDIO MAX
del 26 de Septiembre al 14 de Octubre

de 18:00 a 20:00 hrs

FLASH 2004 MX
del 01 al 15 de Octubre
de 08:00 a 13:00 hrs.

(sabatino)

FLASH 2004 MX
del 26 de Septiembre al 05 de Octubre

de 18:00 a 20:00 hrs.

FLASH 2004 MX AVANZADO
del 10 al 21 de Octubre
de 18:00 a 20:00 hrs.

LENGUAJE HTML
del 24 al 28 de Octubre
de 18:00 a 20:00 hrs.

PHOTOSHOP
del 19 al 30 de Septiembre
de 16:00 a 18:00 hrs.

ILUSTRADOR
del 03 al 14 de Octubre
de 16:00 a 18:00 hrs.

COREL DRAW
del 17 de Octubre al 04 de Noviembre

de 16:00 a 18:00 hrs.

ARCHITECTURAL DESKTOP
del 24 de Octubre al 11 de Noviembre

de 18:00 a 20:00 hrs.
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CONVOCATORIA
A la comunidad académica y científica 

de nuestro país a participar en el:

FORO NACIONAL  SOBRE 
FINANCIAMIENTO Y GESTIÓN 

ACADÉMICO-ADMINISTRATIVA

13 y 14 de octubre de 2005

SEDE: CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS 
ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS DE LA 

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA (CUCEA). 
Anillo Periférico Norte No. 799, Núcleo 

Los Belenes, Zapopan, Jalisco.

Inscripción, participación e informes:

ANUIES:
Página web: http://ed.anuies.mx/foro_educacion/

Dirección General de Estudios y Proyectos.
Tels. (55) 54204908, 54204964, Fax: 56044263

Patricia Acuña Monsalve
pacuna@anuies.mx

Universidad de Guadalajara:
Página web: http://www.udg.mx

Secretaría Técnica de la Rectoría General 
de la Universidad de Guadalajara.

Tels. 01 (33)31342260, 31342259, Fax: 31342262.

Ana María García Castañeda
Secretario Técnico de la Rectoría General

anamaria@redud.udg.mx

Judith A. Saldate Márquez
judithm@redudg.udg.mx

Claudia T. Gallardo Guzmán
cgallardo@redudg.udg.mx

Fecha límite para la recepción de ponencias
23 de septiembre de 2005

CUENTAS CLARAS

Dirección de Prensa y 
Comunicación

prensaycomunicación@redudg.udg.mx

A partir del 23 de septiembre entra en 
vigor la nueva Ley de transparencia y 
acceso a la información pública del es-
tado de Jalisco que entre sus reformas 
contempla que las instituciones que uti-
lizan recursos del Estado tendrán que 
dar a conocer de manera rápida y efecti-
va toda la información fundamental que 
generan para que cualquier ciudadano 
la pueda consultar.
 Para cumplirla, la Universidad de 
Guadalajara ha puesto en marcha una 
agenda de cinco puntos para comple-
mentar las acciones que lleva a cabo 
desde 2002, año en que entró en vigor la 
primera versión de la ley.
 Es la Unidad de enlace e informa-
ción, adscrita a la Secretaría General, 
la encargada de establecer los procedi-
mientos para asegurar la mayor eficien-
cia en la gestión de las solicitudes de ac-
ceso y elaborar el programa para la fácil 
obtención de la información pública de 
la UdeG.
 El jefe de esta unidad, Oscar Cons-
tantino Gutiérrez, explicó que la nueva 
ley exige una respuesta más rápida y 
detallada de parte de las instituciones 
a todas las solicitudes de información 
que haga el público. Si una dependencia 
universitaria niega información o falla 
en entregarla, será sometida a una revi-
sión oficiosa por el instituto de transpa-
rencia. Además esta nueva ley establece 
sanciones civiles y penales muy fuertes 
para aquella dependencia pública que 
no entregue información a tiempo y de 
forma completa. 
 Actualmente y desde hace tres años 
la UdeG cuenta con un portal de trans-
parencia que contiene información como 
sus leyes y normatividad, presupuesto, 
directorio, organigrama, tabulador de 
sueldos y licitaciones, entre otras cosas. 
Éste fue reconocido por diversos medios 
como el mejor portal de acceso a la infor-

UdeG lista para cumplir 
con la nueva ley de transparencia
La nueva ley exige una 
respuesta más rápida y 
detallada de parte de las 
instituciones, a todas las 
solicitudes de información 
que haga el público.

mación pública del estado de Jalisco.
 Aún y cuando ya existe todo este tra-
bajo de respaldo, hubo mucho por hacer, 
como completar la denominada infor-
mación fundamental de la institución, 
que contempla su estructura orgánica, 
los datos principales de su organización 
y funcionamiento, las atribuciones y 
obligaciones de sus  órganos internos; el 
informe anual de actividades; el calen-
dario y agenda de las sesiones de natu-
raleza no restringida, así como las mi-
nutas o actas de las mismas, entre otras 
muchas cosas.
 Apuntó que es una tarea impre-
sionante, toda vez que la Universidad 
produce más información pública que 
cualquier otra dependencia pública de 
Jalisco, por su naturaleza de institución 
que genera conocimiento. Recabar y or-
ganizar toda esa información es un gran 
reto que requiere digitalizar toda la in-
formación presente y pasada y estable-
cer un efectivo sistema de alimentación 
desde todas las dependencias universi-

tarias, además de llevar capacitación 
a toda la comunidad en la cultura de 
la transparencia.
 Este es un reto para toda la Uni-
versidad y es la Unidad de enlace la 
encargada de dirigir las acciones y 
canalizar los esfuerzos, tareas en las 
que cuenta ya con tres años de ex-
periencia probada. Gracias a esto, la 
Universidad de Guadalajara ha sido 
la dependencia gubernamental con 
mayor eficacia en el cumplimiento de 
la ley de transparencia. Por ese ante-
cedente, a partir del próximo 22 de 
septiembre la Máxima Casa de Estu-
dios de Jalisco estará lista para cum-
plir la nueva Ley de transparencia. 
 La nueva versión del portal univer-
sitario de información publica ha sido 
diseñada conforme a estructuras de 
los portales orgánicos del poder Judi-
cial español y de transparencia de la 
NASA. Éste se puede consultar desde 
el 22 de septiembre en la dirección 
www.informacionpublica.udg.mx.■

Flexibilidad Curricular.    
Instructora doctora Ofelia Ángeles Gutiérrez. 
Doctorado en psicología en la Universidad de 
París V., Labora en la Secretaría Académica 
de la Universidad Pedagógica Nacional, co-
ordinando el Proyecto de Evaluación y Reor-
denamiento de la Oferta Educativa de las Uni-
dades UPN. 
 Septiembre 28 y 29, 9:00 a 14:00 y de 
15:00 a 18:00 horas. Septiembre 30, 9:00 a 
13:00 horas.
 Número de horas 20. Modalidad presencial.

Planeación y Efectividad Institucional.
Instructor: doctor Miguel Romo Cedano, doc-
torado en innovación educativa y tecnología  
educativa Virtual del ITESM, maestría en 
sistemas y planeación en la  Universidad 
Iberoamericana. Es miembro de la Society for 
College and University Planning.
 Octubre 3 y 4, 9:00 a 14:00 y de 15:00 a 
18:00 horas. Octubre 5, 9:00 a 13:00 horas.
 Número de horas: 20. Modalidad: presencial.

Informes e inscripciones: 
Dirección de Educación Continua de la ANU-

IES, Tenayuca 200, esquina Miguel Laurent, Col. 
Santa Cruz Atoyac, C. P. 03310, México, D. F.

 Teléfono y Fax: (0155) 5420 - 4992 , 
Correos electrónicos: econtinua@anuies.

mx  lsanchez@anuies.mx  glima@anuies.mx 
Consulte la página: http:// www.anuies.mx

En Guadalajara con, Judith A. Saldate Márquez, 
teléfonos 31342259, 31342260, extensión 2373, 
de 9:00 a 14:00 horas y de 17:00 a 20:00 horas. 

Correo electrónico: judithm@redudg.udg.mx.

Los cursos se imparten en la Ciudad de México, D.F.

Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones 
de Educación Superior

Dirección de Educación Contínua 

Mariana González

La interpretación de las encuestas políti-
cas, su veracidad y manipulación, son te-
mas imprescindibles para los medios de 
comunicación, en la coyuntura política que 
prevalece en el país, rumbo a las elecciones 
presidenciales del 2006.
 Es por ello, que el Centro Universitario 
de la Ciénega (CUCiénega), con sede en 
Ocotlán llevará a cabo el Seminario taller 
de estadísticas para periodistas el próximo 
14 y 15 de octubre, que será impartido por 
la periodista argentina Sandra Crucianelli.
 La coordinadora de la carrera de pe-
riodismo de ese centro universitario, Irma 
Amézquita Castañeda informó que los te-
mas centrales del seminario serán el rol del 
reportero en el proceso de transparencia 
electoral, así como el fraude y manipula-
ción de encuestas políticas.
 “El curso será totalmente práctico, por-
que estará encaminado a instruir al perio-
dista, cómo puede utilizar una herramienta 
estadística para recabar información, pero 
sobre todo para que sepa interpretar son-
deos, e identificar cuándo un sondeo está 
bien hecho y es adecuado al fenómeno social 
que aborda, cuándo está manipulado y cual 
es la información que puede ser utilizada”.
 Este seminario taller, con cupo de 80 
personas, está dirigido a reporteros y pe-
riodistas de la zona metropolitana de Gua-
dalajara, del interior del estado y de otras 
entidades del país, a organizaciones no 
gubernamentales, analistas políticos, fun-
cionarios del Instituto Federal Electoral, así 
como a estudiantes universitarios.
 “Queremos por una parte actualizar a 
los periodistas activos, pero también vin-
cular a los estudiantes de la carrera de pe-
riodismo con la realidad profesional a la 
que se enfrentarán y darles las herramien-
tas para estar a la altura de los mejores”.
 Otros de los tópicos que serán aborda-
dos son: elementos de una campaña electo-
ral, la mediatización y la videopolítica, la 
encuesta como fuente de noticia, cuándo 
poner bajo la lupa una encuesta y por qué 
fallan las encuestas electorales.
 Sandra Crucianelli es especialista en pe-
riodismo de investigación y experta en esta-
dística aplicada. Fue reportera del diario La 
Nueva Provincia de Bahía Blanca, Argentina. 
Desde hace 7 años, es conductora del servi-
cio informativo de Canal 7 de esa ciudad, 
donde reside y en la que formó una unidad 
de periodismo de investigación.
 El costo de inscripción al seminario ta-
ller será de mil 500 pesos. Las autoridades 
del CUCiénega, pretenden otorgar diversas 
becas a profesionales de la comunicación y 
estudiantes sobresalientes interesados en 
asistir.
 Mayores informes en el teléfono 01 392 
925 94 05 extensión 8373 o 8375 ■

A estudio las 
encuestas políticas



16 | 19 de septiembre de 2005 UNIVERSIDAD

A 32 AÑOS DE SU VISITA

Juan Manuel César Díaz Galván*

La visita del presidente chileno Salvador 
Allende a nuestro país y nuestra Universidad 
ocurrió en un contexto singular. En América 
Latina existía una efervescencia social que de-
batía, resistía, combatía y en el caso de Chile, 
era gobernada desde una perspectiva basada 
en preceptos marxistas. La discusión en torno 
a los medios para alcanzar el cambio social se 
nutría de diversas fuentes: la guerra de guerri-
llas del insigne comandante “Che” Guevara, 
la “línea de masas” ensayada en China, el “fo-
quismo guerrillero” usado en Vietnam, la vía 
electoral impulsada por partidos identificados 
con la izquierda “moderna” de la Europa occi-
dental, el autoritarismo del bloque soviético y 
los regímenes de Europa del este. 
 En México el “revolucionario” partido 
instalado en el poder se reconocía como po-
pular y socialista. Sin embargo, su postura 
ideológica partía de una concepción retórica, 
corporativa y dictatorialmente equivocada del 
socialismo, desencaminada de los preceptos 
de libertad política, democracia, participación 
social y compromiso internacional que retroa-
limentaban la construcción del socialismo. El 
gobierno mesiánico que descendía de la jerar-
quía “revolucionaria” erigida por el régimen 
lo mismo recibía a Salvador Allende con la 
mano izquierda, que asesinaba a opositores 

políticos y golpeaba el movimiento popular y 
democrático con la derecha.
 Allende representa, desde mi punto de 
vista, una experiencia innegablemente histó-
rica y política que dejó una honda huella en 
los movimientos populares y de izquierda en 
América Latina. Incluso, cabría imaginar que 
también en otros lugares, como África y el su-
reste asiático. 
 El líder chileno muestra el camino para 
construir un partido político y una platafor-
ma ideológica identificada con la izquierda, 
que sin embargo era capaz de encontrarse 
con sectores pensantes de la iglesia, fuerzas 
leales del ejército (aun cuando a última hora 
no lo fueron tanto), el empresariado chileno 
y el movimiento popular que hizo posible el 
triunfo en las urnas de Unidad Popular, con 
el que la izquierda conquistó una parte de la 
utopía. 
 Después del triunfo vendría el proceso 
social y político que guiaría al Estado chileno 
en la construcción de una democracia donde 
los valores éticos y las decisiones políticas 
confluyesen en la legitimidad que la volun-
tad popular otorga a los gobiernos mediante 
el sufragio, para edificar una sociedad más 
igualitaria y justa.
 Ahora, 32 años después del discurso de 
Allende en la Universidad de Guadalajara 
(2 de diciembre de 1972), la realidad no ha 

cambiado mucho. Se han ensayado diversas 
opciones: el gobierno sandinista en Nicara-
gua relevado por una democracia platanera, 
el populismo de Perón en Argentina –sumida 
hoy en una crisis gracias a las mentiras y en-
gaños progresistas de Menem–, el movimien-
to popular que llevó a Lula al poder en Brasil 
y los escándalos de corrupción que lo aquejan 
hoy, la coalición electoral con la que Tabaré 
Vázquez triunfó en Uruguay con un plantea-
miento de izquierda, la iniciativas bolivaria-
nas del mesiánico Hugo Chávez y los intentos 
de la izquierda partidocrática por encontrarse 
a sí misma.
 Los problemas enunciados por Allende 
continúan vigentes, no así el discurso de la iz-
quierda, que se ha vaciado de contenido y se 
ha devaluado. A cambio de una clara concien-
cia ideológica revolucionaria, lo que vende en 
nuestros días es la mercadotecnia política, el 
manejo de medios, la interpretación adecuada 
de los intereses políticos corporativos, la con-
fabulación mafioso electoral y, sobre todo, la 
promesa de conservar el status quo. Con estos 
elementos es asegurado el “éxito” político, que 
se traduce en el poder para mantener funcio-
nando nuestro innovador y futurista “sistema 
democrático”. ■

* Estudiante de la licenciatura en estudios 

políticos, CUCSH.

Salvador Allende en la UdeG 

Carlos Corona*

La Federación de Estudiantes Univer-
sitarios (FEU) con el apoyo de la Secre-
taría de Vialidad y Transporte, hoy ve 
los resultados palpables sobre las pe-
ticiones que meses atrás se hacían en 
torno a las deficiencias en el servicio 
de transporte público urbano.   Los 
problemas ocasionados por el dichoso 
transvale, radicaban en que eran muy 
pocos los lugares de venta, y además 
poco accesibles.
 Los estudiantes solo podían adqui-
rir 24 transvales por persona y a la se-
mana,  y lo peor, es que estos lugares 
de venta solo permanecían abiertos 
hasta las tres de la tarde. 
 Todo esto nos obligó a buscar una 
alternativa que permitiera a los estu-
diantes evitar todos estos problemas, 
por lo que ahora el manejo que logró 
la FEU, es que  los transvales se ofrez-
can directamente en cada una de las 
escuelas con horario hasta las 19:00 
hrs. 
 Próximamente estará funcionando 
el servicio de transporte universitario, 
que antes operaba y que hoy nueva-
mente se ha logrado la restitución para 
los estudiantes de centros universita-
rios y algunos preparatorianos.
 Para este servicio es necesario es-
tablecer los puntos en que serían las 
paradas de las unidades junto con los 
horarios. 
 El proyecto no termina en los cen-
tros temáticos. En las zonas regionales 
es el mismo compromiso, y vamos muy 
adelantados para que próximamente 
visitemos las escuelas del interior del 
estado y llevar a cada una de ellas, las 
bondades que por ley nos correspon-
de, operando de la misma manera, con 
el transvale.
 Buscamos que en las propias es-
cuelas regionales, se destine un es-
pacio físico y que allí sea el punto de 
distribución, sin límite y con horarios 
que ampliamente cubran las necesida-
des de los estudiantes.
 Con ello, estamos logrando que 
en Jalisco, los jóvenes ejerzan su de-
recho como la ley lo estipula. Ade-
más, estamos cumpliendo con un 
compromiso social que la FEU tiene 
con los ancianos, y personas con ca-
pacidades diferentes. ■

*Presidente de la FEU

Hasta tu 
escuela, 
sin límite

En su discurso en el auditorio Salvador Allende del CUCSH FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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STAUDEG SUTUDEG

Álvaro Mateos Pila* 

Miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores están de acuerdo con 
René Druker Colín, coordinador de 
Investigación científica, de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), y expresidente de la Acade-
mia Mexicana de Ciencias, respecto a 
que este sexenio ha sido “negro y pobre 
para la ciencia”.
 Fox prometió destinar, por lo me-
nos, el uno por ciento del producto in-
terno bruto (PIB) a ciencia y tecnología, 
pero en los hechos ocurrió lo contrario: 
este año la inversión apenas llegó a 0.04 
por ciento del PIB. 
 Entre otras restricciones, la ante-
rior dirección del Consejo nacional de 
ciencia y tecnología (Conacyt) recortó 
las becas para científicos mexicanos en 
el extranjero y el presupuesto para 27 
centros de investigación. 
 La renuncia de Jaime Parada Ávila 
como director del Conacyt era espe-
rada por muchos investigadores, dijo 
Octavio Paredes López, presidente 
de la Academia Mexicana de Ciencias 
(AMC). “Se debe reconocer que en Los 
pinos finalmente nos hicieron caso”, 
explicó.
 Junto con la renuncia de Parada 
Ávila presentaron un informe de los 
logros alcanzados durante su adminis-
tración. El más importante fue la crea-
ción y aprobación, en el Congreso de la 
Unión, de las leyes de Ciencia y tecno-
logía y Orgánica del Conacyt, que otor-
gan otra jerarquía a este organismo y 
lo dotan de diversos instrumentos para 
apoyar la investigación y el desarrollo 
tecnológico.

 El cambio debe ayudar a conciliar 
todos los intereses en torno a un tema 
fundamental: la investigación científi-
ca y tecnológica.
 Los estudiosos viven ahora una co-
yuntura. Por un lado, los precandidatos 
de todos los partidos buscan alianzas 
que reditúen votos, pero más que nada, 
certidumbre a sus propuestas políticas. 
Por otro, el Congreso discute el paque-
te económico del próximo año para el 
gobierno federal, del que no esperan 
mayor apoyo económico en el rubro de 
educación y ciencia. 
 Sin embargo, con el nuevo titular 
del Conacyt, Gustavo Chapela Casta-
ñares, inicia una nueva relación entre 
este organismo y la comunidad cientí-
fica.
 Con estas condiciones, los investiga-
dores tienen la oportunidad de formar 
un frente amplio para que sus propues-
tas y exigencias sean escuchadas en las 
diferentes instancias mencionadas y 
por los diversos actores políticos.
 De esta manera lograrán mejores 
condiciones que beneficien al país y 
permitan alcanzar el desarrollo cientí-
fico y tecnológico anhelado por déca-
das.
 Esperaremos, en lo que resta del 
sexenio, una mayor participación de la 
comunidad científica y académica en 
los movimientos políticos, siempre con 
su aporte crítico y, lo más importante, 
con propuestas de soluciones, pues los 
rezagos en México no pueden esperar 
más ni avanzaremos solo con prome-
sas.■

*Secretaría de análisis económicos, 

políticos y sociales.

Sexenio negro 
y pobre para 
la ciencia: 
investigadores
La renuncia de Jaime Parada Ávila había sido 
esperada por muchos investigadores, dijo Octavio 
Paredes López, presidente de la Academia Mexicana 
de Ciencias (AMC). “Se debe reconocer” que “en Los 
pinos finalmente nos hicieron caso”, explicó.

José Raúl Bernal Lomelí*

Como lo establece nuestra reglamentación, 
presentamos ante la Asamblea general del 
Sindicato Único de Trabajadores de la Uni-
versidad de Guadalajara (SUTUdeG) el se-
gundo informe de actividades.

- En cuanto a la reforma estatutaria, destacan 
como puntos principales los siguientes:

a) Actualización de la “Declaración de 
principios, objeto y programa de acción 
del SUTUdeG”.

b) Incorporación de los trabajadores de las 
empresas universitarias a nuestros esta-
tutos y creación de las delegaciones res-
pectivas en cada una de ellas.

c) Reingeniería del Comité ejecutivo, con lo 
cual se redujo el número de secretarías 
para el próximo periodo (2007-2010): de 
16 a nueve.

-En credencialización, hasta agosto llevá-
bamos cuatro mil 13 identificaciones 
entregadas, lo que representa el 72 por 
ciento de la plantilla.

- Respecto a los trámites para obtener 
la clave única de registro de población 
(CURP), hemos gestionado 276 por me-
dio de la página oficial Tramitanet.

- En los casos de violaciones contractua-
les, 28 se han resuelto a favor del traba-
jador, siete le han sido desfavorables y 14 
están en proceso de análisis.

- En conflictos hemos solucionado favo-
rablemente 28 actas administrativas, 
cuatro resultaron en bajas –que así con-
venían al trabajador– y hay otra en vías 
de respuesta. Ello arroja un total de 33 
actas administrativas.

- Con el programa implementado para 
los compañeros de edad avanzada, fue-
ron concedidos 40 préstamos en el rubro 
de vivienda. La suma invertida fue de 
cuatro millones 560 mil pesos. De los 
410 trabajadores que efectuaron el pago 
retroactivo en el Infonavit, cerca del 40 
por ciento está tramitando su crédito y 
23 ya recibieron su casa.

- Hemos dado continuidad a nuestro pro-
grama integral de salud. Para ello visi-
tamos 43 dependencias de la red, en las 
que fueron atendidos mil 63 pacientes.

- En trámites de previsión y asistencia so-
cial, se le dio seguimiento a 51 de diver-
sa índole.

- En cuanto a las relaciones de nuestro sin-
dicato, continuamos participando en los 
distintos eventos de la Unión Nacional de 
Trabajadores (UNT) y la Federación Nacio-
nal de Sindicatos Universitarios (FNSU).

- Hasta el momento se han entregado 

dos mil 80 boletos, entre el Cineforo, el 
teatro Diana, la Dirección de Difusión 
Cultural de la Universidad, Cultura Za-
popan, teatro Experimental y Papirolas.

- Realizamos eventos para el Día del niño, el 
1 de mayo (Día del trabajo), el Día de la ma-
dre y el Día del trabajador universitario.

- En deportes se llevaron a cabo las ligas 
oficiales y torneos relámpago de futbol y 
volibol. Los campeones en futbol fueron 
el equipo CEU, en la liga, y CUCiénega, 
en el torneo. En cuanto al volibol, en 
ambas competencias triunfó la escua-
dra Movimiento humano. Nuestras se-
lecciones de básquetbol y volibol siguen 
participando en diversas competencias.

- Continuamos con los cursos para la 
Prueba de aptitud académica (PAA) y el 
examen de admisión Piense II, en sus di-
versas modalidades. Seguimos también 
incrementando la cobertura del progra-
ma de capacitación para el trabajo.

- El programa de radio se mantiene, con 
temas de interés general, y llevamos 21 
artículos en Gaceta Universitaria.

- Se tramitaron mil 650 préstamos perso-
nales, que sumaron 23 millones 622 mil 
300 pesos.

- En prestaciones y servicios, gestiona-
mos mil 806 becas, mil 110 trámites para 
recreación y 50 licencias o descargas ho-
rarias con goce de sueldo, así como 968 
servicios diversos.

- Respecto a asuntos jurídicos se brinda-
ron mil 200 asesorías telefónicas, se ini-
ció el trámite de 461 juicios y fueron fi-
niquitados otros 11, siete de ellos con un 
resultado favorable para el trabajador.

- La bolsa de trabajo alberga 595 expe-
dientes. En este periodo hubo 27 ingre-
sos temporales y nueve definitivos.

- En promoción y escalafón fueron realiza-
dos mil 374 movimientos. El 93 por ciento 
ha sido apegado a derecho y tan solo el sie-
te por ciento fue motivo de negociación o 
aceptación de la propuesta institucional.

- En cuanto a la revisión salarial pasada, a 
partir del lunes 12 de septiembre (por fin) 
arrancó el calendario para tomar las me-
didas de los uniformes a nuestros com-
pañeros de la rama operativa. La Univer-
sidad entregará a cada trabajador de esa 
área dos pantalones y cuatro playeras. 

La segunda etapa de retabulación fue auto-
rizada y surtió efecto a partir del 1 de sep-
tiembre, lo que beneficia al 38 por ciento de 
nuestra plantilla laboral, con un incremento 
promedio del 7.85 por ciento en el salario.

*Ingeniero. Secretario general del SUTUdeG.
raulbernal@sutudeg.org.

Segundo informe del 
Comité ejecutivo 2004-2007
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El mariachi aún goza 
de cabal salud
Se calcula que tan solo en Guadalajara hay unos 500 conjuntos de mariachis. En el mero corazón del 
mercado San Juan de Dios, los mariacheros dicen que sobreviven porque “la gente aún conserva el gusto de 
escuchar esta música vernácula, con cualquier pretexto”.

“Hasta que me vine, porque ese trabajo es 
muy duro y no dejaba nada. Me hubiera ve-
nido antes, pero mi papá decía que esto de 
la tocada era de vagos. Aunque a mí desde 
chico esto es lo que me llamaba: tocar”.

Los mariachis tienen líderes 
“charros”
Contra lo que uno pudiera creer, los maria-
chis no extrañan los grandes grupos. “El 
que estudia y le echa  ganas, pues está allá, 
pero entre más encumbrados, más senci-
llos se vuelven. Los gandallas se dan más 
entre nosotros”, afirma don Gonzalo, uno 
de los músicos más veteranos, con 65 años 

a cuestas, 40 de ellos en la tocada con diver-
sos grupos.
 Se calcula que tan solo en Guadalajara 
hay unos 500 conjuntos de mariachis. En la 
plaza ubicada entre la calzada Independen-
cia y Obregón, están avecindados cerca de 
200: con regularidad son 50 y en ocasiones 
especiales van alrededor de 100. El resto 
“están de base”: en El Parián de Tlaquepa-
que, restaurantes folclóricos y cantinas. 
 La mitad son representados por la 
Confederación Revolucionaria de Obre-
ros y Campesinos (CROC) y el resto por la 
Confederación de Trabajadores de México 
(CTM).

 Para no desentonar, los mariachis tienen 
líderes “charros”. Los que no desean pasar 
lista, participar en asambleas, desfilar el 1 de 
mayo o atender caprichos de políticos y di-
rigentes, les piden 200 pesos mensuales. “Te 
cobran nomás por pisar aquí la plaza y dejar-
te trabajar”, se queja uno de los músicos que 
no quiso dar su nombre. “Me chingan”, dice.
 El resto se acoge a la participación sin-
dical de forma periódica y al pago de la mu-
tualidad, que puede ser hasta de 200 pesos 
por el retiro de algún elemento, un  falleci-
do o simplemente “porque algo se ofreció 
en el sindicato”. A cambio, si el mariachero 
se retira o muere, sus parientes reciben 40 

José Díaz Betancourt

Corretean carros, aplacan borrachos o co-
rrompen policías para que los dejen tocar. Así 
sobreviven los mariachis de Guadalajara en la 
plaza que en su honor fue construida al prin-
cipio de la década de los 60, cuando en su afán 
por emular a los capitalinos, las autoridades 
tapatías institucionalizaron el sitio donde los 
músicos vernáculos acostumbraban ofrecer 
sus servicios. Un pequeño Garibaldi.
 Es el meritito corazón de San Juan de Dios. 
Sin duda, la esencia tapatía. Comerciantes 
y turistas califican la zona como decadente, 
pero los mariachis son la estructura que sos-
tiene esta área. San Juan de Dios es la atracción 
local. Lo que nadie puede dejar de visitar. 
 Domitilo Hernández, uno de los cien 
mariachis registrados en la zona, y sus 
compañeros, sobreviven porque “la gente 
conserva el gusto de escuchar mariachis 
con cualquier pretexto”.
 Para los que tocan en la plaza hay cua-
tro turnos: de 10:00 a 14:00 horas, de las 
13:00 a las 18:00, de las 21:00 a las 2:00 y de 
las 23:00 a las 5:00 de la mañana. Según el 
turno cambian las razones por las que un 
tapatío cualquiera se acerca a escucharlos.
 En la mañana es posible que el melóma-
no llegue para solicitar una tocada “panteo-
nera”, es decir, contrata un grupo con el pro-
pósito de llevar música a su muertito, “ya sea 
que lo vaya a enterrar o lo quiera recordar”.
 No falta también el que busca mariachi 
para una comida familiar, pero ya en la tar-
de empiezan a llegar los heridos de amor, 
los que recibirán a alguien en el aeropuerto 
o quieren contratar serenata “porque están 
clavados o dejados”.
 Los mariacheros más antiguos se que-
jan de las tocadas “chafas o muy barateras”, 
cuando los músicos más jóvenes “se malba-
ratan” por mil 500 pesos la hora: lo normal 
es de mil 600 a dos mil 500 pesos por unas 
17 canciones. 
 “Debemos cobrar para que nos toque 
más o menos a los 10”, se justifica Benjamín 
González. Hace 25 años él estaba dedicado 
a la siembra en un rancho de Zapotlanejo. 

Además de estar ubicados en el pequeño “Garibaldi” de Guadalajara, laboran en el Parián de Tlaquepaque
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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mil pesos. “Valemos menos que un cuico”, 
dice otro.

Cobran a según los huaraches
El músico Benjamín González mide a los clien-
tes. “Aquí les cobramos a según le veamos los 
huaraches”. Los mejores son los narcos, “pero 
los importantes. Esos nada más mandan a sus 
recaderos y vamos adonde nos lleven”. 
 Tocadas célebres de este tipo de parro-
quianos, así como de influyentes, políticos 
y personas de dinero, forman parte de las 
medallas que se cuelgan los mariachis. “Yo 
una vez toqué 17 horas. En esa sí me ferié”, 
recuerda Juan José Castillo. “Cada vez son 
más escasos esos clientes, pero sí los hay”.
 Los mariacheros deben cuidarse siempre, 
por los clientes con buen oído musical. Hay 
algunos exigentes. “Esos siempre te piden la 
prueba y si no están conformes, pues no te lle-
van. Pero si te aprueban, ni te regatean”. Hay 
otros “que solo quieren que hagas ruido. O es-
tán tan pedos que no se dan cuenta de nada”.
 La mayoría, líricos, saben que cualquie-
ra de ellos podría formar parte de un grupo 
reconocido o extranjero, pero la profesión 
los encierra en un círculo. Con el peso de las 
obligaciones familiares, siempre surgen otras 
opciones: entrarle como empleado, chofer, 
agente de tránsito, comerciante o alguna otra 
tarea que sirva “para completar el chivo”. 
Aquí en el mariachi alcanza uno un “chivito 
de 400 pesos diarios, si te va bien”.

Prefieren contratar a un “corredor”
La mayoría ensaya una o dos horas a la 
semana. “Más que nada para ponernos de 
acuerdo, pos ya qué estudiamos. Ya ni se 
nos pega nada”, afirma Rubén Donato.
 Esta opinión no es compartida por Ja-
vier Alanís, un músico sesentón que todas 
las mañanas se rodea de jóvenes a quienes 
imparte su experiencia de más de cuatro 
décadas. “Empecé a tocar el violín desde 
los nueve años”. Alanís recorrió el mundo 
con mariachis mexicanos y remató su ca-
rrera en el “Camperos” de Nati Cano, en 
Los Ángeles, California.
 “Un músico debe ensayar diario unas dos 
horas. Si lo hace, puede llegar hasta donde 
quiera. Otra cosa es que aquí nadie se pre-
ocupa ya por eso. Los jefes de los grupos pre-
fieren contratar a un ‘corredor’, un chavo que 
persiga los carros, en vez de un buen músico. 
Y mire lo que son las cosas, cuando ya los 
contratan, los que se llevan la chinga son los 
que saben tocar, y el corredor que consiguió 
la chamba, nada más se hace güey”.
 Alanís trabaja ahora en el mariachi Águi-
la Real. La baja en la calidad de los conjun-
tos, apunta, se debe a la falta de elementos 
musicales en la composición actual. “Antes 
los repertorios eran difíciles, composiciones 
bellísimas y elaboradas, arreglos. Hoy no sa-
limos de las mismas: Juan Gabriel, Alejandro 
Fernández, cumbias y banda”.
 Don Javier es uno de los escasos seis 
maestros que pueden encontrarse en las 
inmediaciones de la plaza. Regaña a los 
alumnos de entre 14 y 18 años, que ya to-
can en los conjuntos, pero cobran “media 

leche” (medio sueldo): que limpien sus ins-
trumentos, que se vistan bien y se paren 
con gallardía y técnica para interpretar los 
ejercicios musicales. Las tareas son inten-
sas y los regaños no son pocos. 
 La mayoría de los alumnos llegan hasta 
él por recomendación de sus padres, tam-
bién mariachis. “Es lo que se acostumbra. 
Hay muchos jóvenes que están empezan-
do”.    
 Casi todos los mariacheros vienen de 
municipios del interior de Jalisco. Alteños 
y sureños, de la Ciénega o de la región Va-
lles, integran a los grupos, pero no tienen 
nada que envidiarle a los aires internacio-
nales que cada año se presentan en la me-
trópoli. Además, aquí también hay extran-
jeros: “colombianos, panameños, de Cuba, 
un gringo y hasta hay un cuate de Polonia. 
También somos internacionales, pues”, pre-
sume Juan Manuel Sánchez.■

A poco más de un siglo de su llegada a los 
escenarios capitalinos donde adquirió su 
carta de acreditación definitiva, el mariachi 
es una institución, una tradición popular que 
se defiende sola. Mexicanos y extranjeros 
no desatienden el arraigo que esta música 
ha logrado en sus preferencias. 
 El crítico cultural y periodista, Juan 
José Doñán, afirma que todavía hoy cuan-
do a las personas comunes y corrientes 
se les antoja “celebrar su cumpleaños, la 
boda, algún aniversario y/o alguna oca-
sión”, se trasladan a la zona de San Juan 
de Dios, “donde unos mariacheros que tie-
nen un gran sprint, los van a corretear para 
ofrecerles sus servicios”. En el momento 
en que esto deje de suceder y ya nadie 
compre discos de mariachi ni los toquen 
en la radio y los cantantes no aparezcan 
en la televisión, entonces “estaríamos 
pensando que el mariachi está de bajada”.
 El Encuentro internacional del maria-
chi y la charrería, opina el analista, no es 
una opción que rechacen los mariachis de 
la ciudad. 
 El mariachi pues, concluye Doñán, 
es una institución popular llena de vigor. 
Goza de cabal salud, sostenida por gene-
raciones de mariachis y un mercado que 
vivió su mejor esplendor luego de que 
apareciera la radio mexicana de los 30 
y 40, así como las comedias rancheras 
que le abrieron el mercado internacional, 
con íconos cinematográficos de la talla de 
Pedro Infante y Jorge Negrete. 
 Aunque la música más escuchada aho-
ra sea la de banda, el mariachi es un piso y 
un sustrato que seguirá presente. Esta mú-
sica “vio llegar y desaparecer a las grandes 
bandas, tipo norteamericano, como la de 
Luis Alcaraz y Gonzalo Curiel. Vio llegar otra 
moda como el rock and roll mexicano, los 
conjuntos norteños y los gruperos, pero el 
mariachi ahí sigue”, concluyó.

Las tarifas de tocadas van de los mil 600 a dos mil 500 pesos
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Los jóvenes deben tener gallardía y técnica para interpretar los ejercicios musicales
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Sus integrantes pueden aspirar a formar parte de un grupo reconocido
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA

El Mariachi no ocupa bules 
para nadar
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Pasaje cultural

“Mujeres de X’oyep” (Chenalhó, Chiapas, 
1998), título de esta imagen, forma parte 
de la exposición que presenta Pedro Val-
tierra –director de la agencia fotográfica 
Cuartoscuro– en la galería Jorge Martí-
nez, de la Universidad de Guadalajara, en 
el marco de Fotoseptiembre.
 El Premio Rey de España (1988) y Pre-
mio Nacional de Periodismo (1983) fue in-
vitado por el Departamento de Artes Vi-
suales, del Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño, y Foto Regis.
 Valtierra (Zacatecas, 1955) ha partici-
pado en más de 200 exposiciones colec-

tivas e individuales en México y otros 
países, como Canadá, Estados Unidos, 
Cuba, España, Francia, Italia, Alemania, 
Bélgica, Venezuela, Ecuador, Guatemala, 
Costa Rica, Suecia e Inglaterra.
 En el mismo recinto también pueden 
apreciarse 45 imágenes participantes en 
la primera edición del concurso fotográ-
fico “Lola Álvarez”, convocado por dicho 
centro universitario.
 La galería Jorge Martínez se ubica en 
Independencia, esquina Belén, en el cen-
tro histórico de Guadalajara.

EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA DE

Pedro 
Valtierra 



22 | 19 de septiembre de 2005 PASAJE CULTURAL

Mariana González

El compositor michoacano Do-
mingo Lobato Bañales entregó 
el pasado 14 de septiembre a las 
autoridades del Centro Universi-
tario de Arte, Arquitectura y Di-
seño un lote de 15 originales de 
sus obras musicales, mismas que 
podrán ser consultadas en la Bi-
blioteca de la Escuela de Música, 
de la UdeG, en el exclaustro de 
san Agustín.
 Al hacer entrega de las parti-
turas, el músico y excatedrático 
de esta casa de estudios mencio-
nó que la decisión de obsequiar 
parte de su legado responde a 
la idea de que “los profesores y 
estudiantes de esta y próximas 
generaciones, conozcan su obra, 
la toquen y hagan suya”.
 Lo anterior ocurrió durante 
la presentación del libro Cuarteto 
para cuerdas número 1 en sol mayor, 
escrito por Lobato Bañales en 
1958 y que es editado por prime-
ra vez por el CUAAD.
 El director de la Orquesta 
sinfónica del ayuntamiento de 
Zapopan, Francisco Orozco Ló-

pez, presentador del libro, recor-
dó que esta pieza fue estrenada 
en el conservatorio nacional, 
junto con obras del maestro Ber-
nal Jiménez y de Hermilio Her-
nández.
 “El estilo de este cuarteto de 
cuerdas era innovador para la 
época en la que fue escrita, por-
que está influida por las técnicas 
que en ese tiempo se acababan 
de conocer en México, mismas 
que le imprimieron belleza a sus 
melodías y sus rítmicas, además 
de la melancolía del segundo 
movimiento”.
 Orozco López recordó las 
enseñanzas de Lobato Bañales 
cuando fue su maestro de armo-
nía y que después le permitió 
participar como tenor y director 
de algunas presentaciones de la 
obra Cantata a Juárez, una de sus 
composiciones más representati-
vas.
 El director de prensa y comu-
nicaciones, de la UdeG, José Ma-
nuel Jurado Parres, quien fungió 
como uno de los presentadores, 
rememoró el paso del composi-
tor como profesor de la antigua 

Escuela de Música y como di-
rector de la misma, así como su 
obra, que le valió ser nombrado 
maestro emérito de la UdeG hace 
unos meses.
 “En su larga y productiva 
vida ha contribuido a la forma-
ción de un enorme número de 
generaciones de músicos, quie-
nes han enriquecido el ámbito 
musical y artístico en nuestro 
país. En su tránsito vital, ha com-
prendido al hombre, su región, 
necesidades, penas, triunfos y 
héroes, para después crear su 
arte”.
 Enfatizó que su obra abarca 
tríos, conciertos, sonatas, canta-
tas, piezas para órgano y músi-
ca sacra. Destacan sus Cantatas a 
Juárez y la épica México creo en ti, 
al igual que la música del poema 
In xóchitl in cuicatl, de Netzahual-
cóyotl, reconocidas e interpreta-
das en todo el orbe.
 El texto estará disponible en 
diversas librerías de la ciudad, 
así como en las de la Universidad 
de Guadalajara, a un bajo precio 
para estudiantes y profesores 
universitarios.■

Domingo Lobato donó 
sus obras musicales

Jorge Triana/ Rodolfo 
Castillo

El Centro Universitario de la 
Ciénega rendirá un homenaje al 
cantautor jalisciense Mike Laure, 
también llamado el “Bob Marley 
jalisciense”, como fue etiquetado 
por el poeta y sociólogo San Lalo 
Blues, alias Sergio Fong.
 Este homenaje será el sábado 
24 de septiembre, en Ocotlán, Ja-
lisco, a cinco años del fallecimien-
to del creador de éxitos como “la 
rajita de canela”, ”Tiburón Tibu-
rón”, “039”, ”La cosecha de muje-
res” y “Mazatlán”. 
 Según datos tomados del tra-
bajo Mike Laure, un amor en Cha-
pala, de Jorge Triana, productor 
y conductor del programa radio-
fónico la Rockola arrabalera, de 
Radio Universidad, en Guadala-
jara surgió un músico que inter-
pretaba bastante bien los ritmos 
juveniles de su época (rock and 
roll, swing y el a go gó), pero que 
obtuvo sus mayores éxitos con la 
cumbia, después de fusionar va-
rios ritmos, y con letras en doble 
sentido o con un humor peculiar.
 “En los bailes populares y 
grabaciones musicales (alrededor 
de 76 LP en su carrera), en la te-
levisión y centros nocturnos de 
la capital mexicana, sus triunfos 
destacaron en mayor proporción, 
mismos que lo llevaron a incur-
sionar en el cine (El agente 00 sexy, 
1967). Nos referimos a Mike Lau-
re, cuyo nombre en realidad es 
Miguel Laure Rubio, nacido el 29 
de septiembre de 1937, en El Salto, 
Jalisco”.
 En la época que surgía el rock 
and roll, Mike Laure logró fusio-
nar ritmos primitivos de África 
con influencias cubanas y latinas, 
como la charanga, el son y la rum-
ba, para crear un sonido peculiar 
y éxitos como “La rajita de cane-
la”, “039”, “Tabaco mascado” o 
“La banda borracha”.
 Miguel Laure Rubio integró 
su primer grupo en 1951. En 1958 
formó la agrupación Los cometas, 
con sus primos Chelo Rubio (so-
lista), Raúl Rubio (saxofón), José 
Rubio (batería y coros), Narciso 
de Anda (acordeón), su hermano 
Antonio Laure (batería) y Ramón 
Arreola (guitarra rítmica).
 Su primera canción famosa 
fue “Mazatlán, que alcanzó enor-

Las mismas podrán ser consultadas en la biblioteca de la 
escuela de Música, de la UdeG, y según el compositor espera 
que las próximas generaciones conozcan su obra

La obra del compositor michocano abarca tríos, conciertos, sonatas, cantatas, piezas para 
órgano y música sacra FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA

A 5 AÑOS DE SU MUERTE

Homenaje a Mike Laure

me popularidad no solo en toda la 
república mexicana, sino en Cen-
tro y Sudamérica.
 El 29 de septiembre de 2000 
cumplió 63 años. Hasta ese día 
gozaba de entre mediana y buena 
salud. Falleció el 17 de noviembre 
de 2000, víctima de un derrame 
cerebral, en la ciudad de México. 
 Partió sin un reconocimiento 
ni homenaje en vida del estado 
que lo vio nacer, cosechar triun-
fos y éxitos. Partió como muchos 
de los grandes ídolos musicales: 
con el recuerdo de su música y 
sus todavía sonados éxitos en la 
radio o rockolas que conservarán 
sus discos para todo aquel que 
quiera volver a escuchar o cono-
cer su música.
 El homenaje consistirá en una 
mesa redonda, con la participa-
ción de Miguel Laure, hijo del ar-
tista, y de Jorge Triana, quien en 
2002 realizó un video de la vida y 
obra de Mike Laure, tarea que le 
permitió convivir con familiares, 
músicos y amigos de este cantan-
te.
 También acudirán Consuelo 
Rubio, corista del extinto grupo 
Los cometas, y quien fuera esposa 
del compositor, doña Celia Ruiz. 
 Todos hablarán de la vida, 
obra y el significado para la músi-
ca de nuestro país de Mike Laure.
 Al finalizar, Jorge Laure, 
acompañado de su grupo Mike 
Laure Junior, entonará canciones 
que inmortalizó su padre en los 
60 y 70, en una verbena popular 
enmarcada por las fiestas tradi-
cionales que cada año realizan en 
Ocotlán.■
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Cinco jóvenes productores tapatíos buscan 
obtener el premio Morelia LAB-Joven pro-
ductor, con el objetivo de ganar uno de los 
ocho patrocinios que diversas compañías 
de Europa entregarán para realizar pro-
yectos cinematográficos.
 Ellos son Jorge Díaz Sánchez, Carlos 
Gutiérrez, Isabel Fregoso, Marcela Ponce y 
Araceli Velásquez, quienes representarán a 
la Universidad de Guadalajara y concursa-
rán contra otros 35 productores de la capi-
tal y el resto de la república.
 En total son 40 participantes: cinco del 
Centro de Capacitación Cinematográfica 
(CCC), cinco del Centro Universitario de 
Estudios Cinematográficos (CUEC), cinco 
de la Asociación de cineastas de Morelia, 
cinco del Gremio de cineastas de Nuevo 
León y cinco elegidos de forma directa por 
la Unidad de cine, de la Universidad de 
Guadalajara.
 Los 15 restantes fueron selecciona-
dos en un concurso abierto al público en 
general. De los 40 proyectos iniciales, la 
compañía de Nantes, Francia, Produir au 
Sud, elegirá a los ocho con mayor poten-
cial para ser coproducidos por compañías 
europeas.
 Los productores escogidos viajarán a 
Morelia, para recibir la tercera y última 
parte de un taller titulado Preoduir au sud 
(Producir en el sur) y concursar por el pre-
mio Morelia LAB-Joven productor, que con-
siste en dos apoyos de 50 mil pesos cada 
uno, otorgados por el Instituto mexicano de 
cinematografía (Imcine), para ser aplicados 
en el desarrollo de los proyectos ganadores.

El sueño de producir una película 
Los proyectos
Corazón del tiempo, de Isabel Cristina Frego-
so. Egresada del ITESO y directora de cine, 
es la actual directora de la Unidad de cine, 
de la Universidad de Guadalajara.

Historia escrita por el periodista Hermann 
Bellinghausen y Alberto Cortés, quien ade-
más sería el director del filme.
 La película es una historia de amor en-
tre una mujer de las bases de apoyo zapa-
tistas, quien está comprometida con otro 
indígena de la zona, pero que en realidad 
ama a un miembro del EZLN.
 La disyuntiva de aceptar el compromi-
so tradicional o de preferir a quien conside-
ra el amor de su vida constituye la trama de 
esta cinta, misma que deja ver la situación 
en el sureste de México.
 La comunidad donde vive la pareja or-
ganiza una asamblea para discutir esta si-
tuación, pero es mal vista por los militares 
que custodian el sitio, porque piensan que 
los indígenas están organizándose para 
empezar la guerra. 

El rapto, de Jorge Díaz Sánchez. Egresado 
de la Universidad de Guadalajara, miem-
bro del grupo productor Kinesis y produc-
tor de cine, en la actualidad termina un 
largometraje en alta definición.

La película desarrolla la historia de un par 
de individuos que viven en un pueblo don-
de la mayor parte de los hombres emigra a 
Estados Unidos. De hecho, son casi los úni-
cos jóvenes que habitan en este sitio. 
 Su idea consiste en partir al norte y vi-
vir el sueño americano, porque todos les 
platican que es lo mejor. Sin embargo, como 

no tienen dinero ni siquiera para viajar a la 
frontera, deciden secuestrar a un personaje 
del pueblo para obtener fondos.
 Influenciados por la televisión, por fin 
encuentran a quien van a secuestrar, perso-
na que resulta ser bastante sui géneris. Al 
final consiguen vivir el sueño americano, 
pero de una manera inesperada.

Hombre de una pieza, de Araceli Velásquez. 
Egresada del ITESO, es productora inde-
pendiente de cine y televisión. Realiza cor-
tometrajes, comerciales y videoclips para la 
Universidad de Guadalajara.
Obra escrita por Celso García y Francisco 
Payó, trata de un hombre cincuentón que 
en su época como cantante tuvo un enorme 
éxito con una sola canción, y que después 
experimentó el olvido.
 Pareciera una cinta cómica, pero es in-
timista, porque después de su triunfo, el 
hombre tiene que cantar en bares y centros 
nocturnos. Sin embargo, sigue trabajando 
con su manager, como desde hace 30 años, 
más que por necesidad de tenerlo, por se-
guir recordando los viejos tiempos.
 De pronto recibe una invitación para 
dar un concierto, como hacía antes, en un 
lujoso hotel ubicado en una montaña. Acu-
den para allá y ven a viejos conocidos de 
la farándula, hecho que provoca un descu-
brimiento de lo que ha pasado, además de 
encontrar a una mujer que le ayuda a re-
plantear aspectos de su vida.

Día de muertos, de Carlos Gutiérrez. Egresa-
do de la Universidad Autónoma de Guada-
lajara, actual presidente de Siggraph Gua-
dalajara, organización internacional en el 
desarrollo de gráficos por computadora, y 

especialista en animación por computado-
ra.

Esta es una película de animación, que tie-
ne como figura principal a un charro con 
pistola que recuerda a Pedro Infante.
 La historia transcurre en un pueblito 
mágico, la víspera del Día de muertos, 
cuando Jorge roba a Pedro el cariño de Ro-
sita, situación que los lleva a un duelo en 
la cantina.
 Entre guitarras y estrofas improvisadas, 
Jorge es derrotado, y por lo tanto, debe re-
signarse a perder a su Adelita, en medio de 
las burlas del pueblo.

Mira el cielo, de Marcela Ponce. Egresada 
del ITESO y productora independiente de 
cortometrajes y comerciales.

En el remoto pueblo de Zinacantán, en la 
región de Los altos de Chiapas, Lupita, 
una niña tzotzil de 10 años, simpática, cu-
riosa y con una enorme sensibilidad, pero 
con miedo a crecer, ve en el cielo noctur-
no unas luces en movimiento. Convencida 
que son un augurio de algo bueno, lucha 
contra el miedo de otros niños y el pesi-
mismo de los adultos, para preparar una 
clásica bienvenida tzotzil a los “visitan-
tes”.
 Esta película busca retratar, de manera 
humana, divertida y dentro de la cotidiani-
dad de la vida tzotzil, la inocencia y capa-
cidad de asombro de una niña que observa 
algo bueno donde los demás ven augurios 
de desastre; el punto de vista no corrompido 
por el cinismo de la vida adulta y el mundo 
“moderno” que destruye la convivencia con 
la naturaleza, en su afán de progreso.■

Isabel Fregoso, Araceli Velásquez y Jorge Díaz participarán en el taller Morelia LAB Joven.
FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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Tres jóvenes músicos incursio-
nan en el competido mercado 
del rock tapatío, apoyados sobre 
todo por el entusiasmo que dan 
sus primeros 18 años de edad.
 Edgar Pineda (bajo y voz), 
Eduardo Martínez (guitarra y 
primera voz) y José Gontes (ba-
tería) forman el grupo Himen, 
que empieza a llamar la aten-
ción entre el público que los ha 
visto tocar en algunos bares, 
centros nocturnos, en el Tutelar 
de menores y en las Fiestas de 
Octubre, en las que en este año 
repiten actuación.
 En entrevista conjunta, los 
jóvenes que estudian en el Cen-
tro Universitario de Ciencias 
Económicas y Administrativas 
(CUCEA), de la Universidad 
de Guadalajara, señalan que 
escogieron el nombre para que 
la gente lo recuerde con facili-
dad.
 “Aunque muchas veces nues-
tro nombre ha sido censurado 
porque les parece ofensivo, qui-
simos sacar un nombre diferen-
te. Estudiamos varias opciones, 
pero al final nos quedamos con 
este. Al principio como que no 
gustó, pero ya se quedó”.
 A dos años de haber inicia-
do el grupo, los jóvenes músicos 
han buscado en sus ritmos emu-
lar a los grandes del rock alter-
nativo y el grunge, por lo que no 
niegan influencia en sus pistas 
de grupos extranjeros y consoli-
dados como  Nirvana, Black Sa-

bath, Beatles, Guns n’ Roses, Foo 
Fighters.
 “Entre nuestros grupos tapa-
tíos favoritos, preferimos el rock 
que toca Cuca, Disidente, Plás-
tico, Pito Pérez, Nata, Fórceps. 
Creemos que el rock tapatío es 
de lo mejor que hay en el país, 
ya que hay detrás mucho trabajo 
en la música y las letras”. 
 A pesar del corto tiempo 
de haberse formado, buscan la 
consolidación con lo que podría 
considerarse su primer disco, 
con 12 temas movidos con gui-
tarras distorsionadas, metaliza-
das, con un estilo sucio, áspero y 
a todo volumen.
 ”Las composiciones suelo 
comenzarlas yo —señala Eduar-
do Martínez— pero luego los 
demás terminamos de pulirlas e 
integrarlas con las letras. Entre 
los tres componemos las rolas. 
Así hemos conjuntado una do-
cena de temas que esperamos 
algún productor les interese di-
fundir y apoyar”.
 El grupo Himen buscan es-
pacios donde proyectar su mú-
sica, por lo que tienen su propia 
página electrónica (www.hi-
men.tk). Han participado en al-
gunos programas de radio que 
han sido invitados y en algunas 
estaciones vía internet.
 En sus planeas a futuro es 
seguir componiendo canciones 
que puedan destacar y buscar si-
tios donde quieran escucharlos. 
“Tal vez ahí surja algún produc-
tor que quiera proyectar grupos 
jóvenes como el de nosotros y se 
anime a promovernos”.■

Himen toca rock 
y puertas

Himeu busca espacios donde proyectar su musica, 
www.himen.tk FOTO: ADRIANA GONZÁLEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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Las leyendas y múltiples historias 
que giran en torno a la Casa de 
los perros, hoy Museo del perio-
dismo y las artes gráficas, serán 
el tema y escenario para la pre-
sentación de Teatro para todos, 
una serie de obras que durante 
septiembre, octubre, noviembre 
y diciembre presentará el grupo 
de teatro Thespis, integrado por 
una veintena de actores,  algunos 
egresados de la Universidad de 
Guadalajara..
 Humberto Armas, egresado 
del Centro de educación artística 
(Cedart), adscrito al INBA, Jalis-
co, y director del grupo, explica 
que el programa arrancó con la 
obra Se vende una mula (comedia 
de enredos), que trata de “un sin-
fín de disturbios provocados en 
una familia por la venta de una 
mula”. La obra es presentada to-
dos los sábados de septiembre y el 
3 de octubre, a las 20:00 horas.
 ¡Cabalga de nuevo…! Quijote, 
adaptación infantil de la obra clá-
sica de Miguel de Cervantes, esta-
rá en escena todos los domingos 
de septiembre, a las 12:00 horas, 
en el foro de la Casa de la cultura 
(frente al Agua azul).
 A principios de octubre pre-
sentarán Lectura de un movimiento 
68, “lectura dramatizada de los 
sucesos del movimiento estu-
diantil de 1968. Esta pieza tiene 
detrás una investigación de un 

año, tiempo en que hemos recaba-
do información del comienzo del 
movimiento y su culminación en 
el trágico 2 de octubre”.
 Será presentada el 30 de sep-
tiembre y el 3 de octubre, a las 
19:00 horas, y el 2 de octubre, a las 
14:00 horas.

Obra cumbre
Humberto Armas explica que Noche 
negra consistirá en un espectáculo 
que conjugará leyendas y cuentos 
en torno a la noche de muertos, con 
el objetivo de rescatar las tradicio-
nes mexicanas y dirigirlas al públi-
co “que disfruta el miedo”.
 “Este montaje será realizado 
en todos los espacios de la Casa 
de los perros, para aprovechar su 
bello marco. Tomaremos como le-
yenda principal a la surgida con 
motivo de la misma casa, algu-
nas prehispánicas y otras, como 
la mujer enlutada o la leyenda 
cómica del ánima de Sayula, que 
estarán acompañadas con música 
en vivo de la misma época. Este 
espectáculo durará alrededor de 
dos horas”.
 Humberto Armas explica que 
la Casa de los perros tiene sus 
propias historias respecto a la trá-
gica muerte de los animales y sus 
dueños, elemento que añadirá un 
toque especial en la noche de los 
muertos, “cuando siempre suele 
ocurrir algo raro”.
 Noche negra (cuentos y leyen-
das tapatías) será presentada a las 
20:00 horas, el 8, 15, 22, 29, 30 y 31 

de octubre, y 1 y 2 de noviembre. 
El costo es de 60 pesos la entrada 
general y 40 para estudiantes con 
credencial.

Pastorela
Para diciembre, del legado del 
maestro Félix Vargas Molina 
(1943-1997) “tomamos Nacimiento 
mexicano. Como borramos el tiem-
po y la hacemos atemporal, trae-
mos a escena los trajes típicos de 
diversas regiones de nuestro país, 
para hacer esta representación 
más rica de lo que es”.
 En esta pieza el público po-
drá observar a personajes nada 
comunes en representaciones de 
este tipo: los cuatro apóstoles, 
Magdalena, Poncio Pilatos, Anás 
y Caifás, entre otros.
 “Estos personajes serán agre-
gados a los peregrinos ya conoci-
dos: María y José, acompañados 
por el apóstol Pedro, para pedir 
posada que no encontrarán. So-
berbia, Lujuria, Ira, Codicia, En-
vidia y otros pecados también 
estarán en el escenario, con el ob-
jetivo de exhibir la situación tan 
lastimosa que vive la sociedad”.
 Nacimiento mexicano (Pastore-
la atemporal mexicana) será pre-
sentada el 3, 10, 17, 18, 20, 21 y 22 
de diciembre, a las 19:00 horas. 
La entrada general costará 40 pe-
sos. 
 La Casa de los perros está en 
Alcalde 225, zona Centro. Reser-
vaciones y mayores informes en 
el teléfono 36 13 92 85.■

Thespis: teatro para todos
Los actores, egresados del Cedart y Artes escénicas de la UdeG
FOTO: FRANCSICO QUIRARTE | GACETA UNIVERSITARIA
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Perú es el país invitado de honor de la 
Feria Internacional del Libro (FIL) 2005, 
y según José Reyes González, docente de 
la licenciatura en letras hispánicas del 
Centro Universitario de Ciencias Socia-
les y Humanidades, la literatura del país 
andino es una de las más importantes y 
antiguas en Latinoamérica, por el apego 
a sus raíces, pero es también más desco-
nocida entre los tapatíos. 
 ¿Falta oferta de textos peruanos en las 
librerías de Guadalajara o ausencia de 
demanda por los lectores? 
 Datos proporcionados por la librería 
Gandhi indican que en su catálogo no 
figuran escritores peruanos contemporá-
neos. La demanda, incluso de los más re-
nombrados, como César Vallejo o Mario 
Vargas Llosa, es escasa, lo cual aminora 
la expectativa de incluir autores menos 
conocidos en su lista.
 Carlos Sepúlveda, gerente de ventas 
del Fondo de Cultura Económica, señaló 
que la demanda de obras peruanas en esa 
librería, si bien no abunda –en compara-
ción con la literatura argentina o mexica-
na–, sí está al nivel de la chilena o colom-
biana, y por encima de la brasileña.
 En la Biblioteca iberoamericana Octa-
vio Paz, de acuerdo  con el encargado de 
sala, Carlos Villegas, existen actualmente 
503 títulos bajo la clasificación de Perú 
(solo en literatura), por lo que representa 
una de las secciones menos saturadas.
 Así pues, en los tres casos anteriores 
estiman que para noviembre, motivados 

El olvido de la literatura peruana
A pesar de que la literatura andina es una de las más importantes en Latinoamérica, con escritores como 
César Vallejo y Mario Vargas Llosa, la demanda de sus obras en diversas librerías de Guadalajara es escasa.  

por la XIX edición de la FIL en Guadala-
jara, enriquecerán su catálogo con nuevos 
títulos peruanos, a fin de darlos a cono-
cer.
 Este año la Biblioteca Iberoamericana 
contará con un presupuesto que oscila 
entre 500 mil y un millón de pesos para 
la adquisición de nuevos ejemplares del 
país invitado a la FIL.

Revisión histórica
En un recuento de la historia literaria 
del país inca, Reyes González mencionó 
la importancia de las vanguardias del 
siglo XX y su carácter de protesta. Entre 
ellas encontramos autores como Alber-
to Hidalgo con el simplismo (1922), así 

como Federico Bolaños y Magda Portal 
con la revista Flechas (1924), en la cual 
se incorporaron de manera activa las 
mujeres.
 José Carlos Mariátegui con la publica-
ción Amauta (1927) se dedicó a realzar la 
cultura indígena de su país, mientras en 
1928 surgían autores surrealistas como 
César Moro y Xavier Avril, quienes logra-
ron que la literatura peruana recobrara la 
importancia alcanzada en 1609 con Garci-
laso de la Vega  el “Inca” y sus Comentarios 
reales.
 En opinión de Reyes, César Valle-
jo constituye uno de los escritores más 
nombrados y menos leídos. Con Trilce, su 
obra más importante por su innovador 

estilo, colocó a Perú dentro de la literatu-
ra universal, aun cuando fue severamen-
te criticado en su tiempo y ahora resulta 
escasamente conocido, caso contrario del 
afamado Mario Vargas Llosa. 
 Este es uno de los pocos autores con-
temporáneos de Perú conocidos en Méxi-
co. Su calidad lo ha convertido en dicta-
dor de la literatura y ha eclipsado a los 
nuevos talentos, en los que no invierten 
las casas editoriales pues no les parecen 
tan rentables como aquel, razón por la 
cual posiblemente conocemos tan poco 
de ellos.
 Alfredo Bryce Echenique posee el don 
natural del narrador: entretener, inventar 
tramas, crear personajes. Entre sus obras 
se hallan La amigdalitis de Tarzán (1998) y 
Reo de nocturnidad (1997), novela galardo-
nada con el Premio nacional de narrativa 
que concede el Ministerio de Cultura de 
España. 
 Literatos menos difundidos, pero no 
de menor importancia, son Ciro Alegría, 
en periodismo; José Santos Chocano y 
Reynaldo Naranjo, en poesía, y Gregorio 
Martínez, en narrativa, el cual destaca 
en la corriente contemporánea del afro-
peruanismo y ha sido comparado con el 
propio Nicolás Guillén.
 Así, la FIL se viste de gala este 2005. 
Ante la necesidad de conocer una de las 
literaturas más ricas y desconocidas del 
continente, Perú como invitado de honor 
capta las miradas de librerías, bibliotecas 
y lectores tapatíos para quienes su escri-
tura es tanto un misterio como una curio-
sidad.■

Alfredo Bryce Echenique FOTO: ARCHIVO

Mario Vargas Llosa FOTO: ARCHIVO César Vallejo FOTO: ARCHIVO Julio Ramón Ribeyro FOTO: ARCHIVO José Carlos Mariátegui FOTO: ARCHIVO
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Fotografía de la página 14, de Juan 
Carlos Quezadas, es el título del 
libro de cuentos que fue selec-
cionado como ganador del IV 
Concurso de cuento corto “Juan 
José Arreola”, organizado por 
el Centro Universitario del Sur 
(CUSur), con sede en Ciudad 
Guzmán, y la Dirección de Di-
fusión Cultural (Cultura UDG).
 Dicha obra conformada por 
17 textos de corte experimen-
tal, fue elegida por presentar 
cuentos bien hechos y estructu-
rados, técnicamente resueltos y 
con personajes en tres dimen-
siones, comentó el ensayista 
mexicano, y presidente del ju-
rado, Emmanuel Carballo.
 Alberto Chimal, miembro 
del jurado, enfatizó que si bien 
Fotografía de la página 14 se nu-
tre de  literaturas extranjeras, 
“consigue mostrar a un autor 
que está en la búsqueda de su 
propia voz”.
 “El trabajo ganador se ali-
menta de influencias extran-
jeras, pero lo más interesante 
es que nos demuestra que a su 
autor le interesa consolidar su 
proyecto personal, y no meterse 
en ninguna categoría mercantil, 
ni encasillarse en las escuelas 
de algún autor de moda”.
 Tanto Carballo como Chi-
mal coincidieron en señalar 
que el trabajo de los jóvenes 
denota una marcada presencia 
de la literatura extranjera, y 

Premian Fotografía 
de la página 14

deja de lado a escritores mexi-
canos como Arreola, Fuentes, 
Juan García Ponce o Sergio Pi-
tol como “signo de la época glo-
balizadora en que vivimos”.
 “En cierto sentido puede 
ser saludable este tipo de in-
fluencia, el riesgo es que evita 
tener una propuesta auténtica. 
Es una especie de costumbre o 
regla que se autoimponen los 
jóvenes literatos con la idea de 
que entre más internacionales 
escriban, mejor les va a ir en el 
mercado editorial”.
 Al tratar de definir el tra-
bajo ganador, Chimal expresó 
que esta obra no es un cuento 
como tal, sino que los textos 
que lo componen son “como 
ensayos en lo que el autor mas 
que desarrollar una historia, 
nos lleva por el planteamiento 
que él mismo se hace como es-
critor”.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

En el último año la lengua ca-
talana ha logrado captar el in-
terés del público lector. La re-
ciente Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara fue uno 
de los escaparates para que 
esto resultara posible, aseguró 
la profesora del Departamen-
to de Lenguas Modernas, del 
CUCSH, Martha Noguer.
 De acuerdo con la acadé-
mica, muchos pensaban que 
era un idioma relegado, algo 
erróneo, ya que es utilizada en 
todos los sectores de la socie-
dad española: desde la política 
hasta los anuncios callejeros.
 “La gente tomó conciencia 
de que, no obstante ser una 
lengua minoritaria, tiene un 
uso oficial. Las personas po-
seen una visión homogénea de 
España, pero en la península 
prevalece una enorme diversi-
dad de culturas, como la vas-
ca, la catalana o la gallega, que 
contiene una mezcla de portu-
gués y español”.
 Es por esto que la maestra 
Noguer, investigadora de El 
Colegio de Jalisco y la UdeG, 
impartirá un curso de catalán, 
con el respaldo del Instituto 
Ramón Llull. 
 Esta actividad iniciará el 
20 de septiembre, en el Centro 
Universitario de Ciencias So-
ciales y Humanidades, gracias 
a un convenio de colaboración 

Curso de catalán 
Inicia este 20 de 
septiembre en el 
CUCSH

firmado hace unos meses por am-
bas dependencias.
 El instituto Ramón Llull fi-
nancia y coordina los lectorados o 
cursos de catalán en 90 universi-
dades del mundo, además de que 
certifica, mediante exámenes, el 
dominio del mismo.
 Noguer abre por cuarta oca-
sión este curso, para que los alum-
nos aprendan aspectos básicos de 
catalán. El primero tuvo lugar a 
finales de 2003, en el CUAAD; el 
segundo, en enero de 2004, y el 
más reciente, en febrero de 2005.
 “Los cuatro arrancaron con 
el nivel inicial, porque no hemos 
encontrado un grupo sólido para 
avanzar otro escaño, ya que la 
mayoría de quienes acuden, lo 
hacen con la intención de viajar a 
Barcelona para estudiar un pos-
grado. Por el momento queremos 
generar mas interés, con el objeti-
vo de que la gente siga tomando 
este curso”.
 En esta oferta educativa solo 
es necesario cubrir una pequeña 
cuota para el material didáctico, 
mismo que es brindado por el Ins-
tituto Ramón Llull.
 Las inscripciones estarán 
abiertas hasta el inicio de clases, 
para estudiantes, profesores y 
público en general de cualquier 
edad. El único requisito es tener 
ganas de aprender una nueva len-
gua y adentrarse en la cultura ca-
talana.
 Aunque el horario del curso 
no está definido, es probable que 
sea martes y jueves por la tarde, 
explicó Noguer.
 Los interesados deberán rea-
lizar su inscripción o solicitar 
informes en el correo electrónico 
catalanudg@yahoo.com.mx ■

 Mencionó que él habla de 
los personajes, es muy colo-
quial y sin un vocabulario 
amplio, sin embargo, la es-
tructura de los textos y las si-
tuaciones que presenta “son de 
lo más extrañas y complejas, 
aspectos poco usuales entre 
los cuentistas nacionales de la 
actualidad”.
 Juan Carlos Quezadas, ori-
ginario de la ciudad de Méxi-
co, será acreedor a 50 mil pesos 
y la publicación de su libro, el 
cual será presentado en el mar-
co de la Feria Internacional del 
Libro en Guadalajara 2005.
 Quezadas estudió en la es-
cuela de escritores de la SO-
GEM. Ha sido guionista de 
televisión y durante dos años 
editó la revista Kiosco de papel. 
Publicó dos novelas de litera-
tura infantil: La video casetera 
ya no está a dieta, en el 2003 y 
Un dragón morado y otros contra-
tiempos, en 2004. Ha publica-
do también cuatro libros bajo 
pseudónimo.
 Durante la cuarta edición 
del concurso fueron recibidos 
54 trabajos, nueve de los cuales 
fueron descalificados por no 
cumplir con alguna de las bases 
de la convocatoria. Los 45 res-
tantes provienen de los estados 
de Baja California, Coahuila, 
Nuevo León,  Morelos, Tlaxcala, 
Morelos, Guanajuato, Veracruz, 
Estado de México, Chihuahua y 
Aguascalientes, así como la ciu-
dad de México.■

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR
Apoyo de Beca para Intercambio Estudiantil 2005-B

Dictamen definitivo de beneficiados Cucsur
Intercambio Estudiantil 2005-B

Nombre del alumno Carrera Destino Beneficio

Michi Toscano Selene Liliana Administración Universidad de Vigo $25,000.00

Delgadillo Magaña Efren Alejandro Contaduría Univ. Santiago de Compostela $25,000.00

Gutiérrez Garibay Said Ricardo Administración Univ. Complutense de Madrid $25,000.00

Rivera Ramírez Claudia Teresa Administración Univ. Autonoma de Barcelona $25,000.00

Martín del Campo Saray Ivone Adriana Derecho Universidad de Vigo $25,000.00

A t e n t a m e n t e
“Piensa y Trabaja”

Autlán de Navarro, Jal., a  19 de septiembre de 2005.
Mtro. Enrique Javier Solorzano Carrillo

Rector del CUCSur

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR

Resultados de la convocatoria del Programa de Becarios Asistentes del Centro Universitario de la Costa 
Sur publicada en la Gaceta Universitaria el 5 de septiembre del año en curso.

Alumno Carrera Resultado Asignación

Quatemozin Quetzalcoatl 
Gómez Reynaga

Derecho Beneficiario Área de Servicios Bibliotecarios

Francisco Javier Farias Peña Ingeniería en Obras y Servicios Beneficiario Área de Servicios Bibliotecarios

Dichos alumnos deberán presentarse el 03 de octubre de 2005 para iniciar sus actividades en la 
dependencia  a que fueron asignados. 

A t e n t a m e n t e
“Piensa y Trabaja”

Autlán de Navarro, Jal., a  19 de septiembre de 2005.
Mtro. Enrique Javier Solorzano Carrillo

Rector del CUCSur
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El balón ponchado de Gabriel Orozco
Mauricio Ferrer

mferrer@redudg.udg.mx

“Espero nada más que quede bien la entrevista porque fueron 
como 40 mil preguntas” fue la advertencia que hizo el artista mex-
icano Gabriel Orozco (Jalapa, Veracruz, 1962) desde el otro lado de 
la línea telefónica. 
 Sí, en un tono sarcástico. El artista habla como 
expone. La comparación que le hizo alguna 
vez un crítico del diario LA Times con 
Marcel Duchamp le parece “superfi -
cial” y duda que alguien disponga 
de una colección de balones 
ponchados como la suya, pues 
asegura que posee entre 250 y 
300, los cuales forman parte 
de su exposición en el recinto 
cultural capitalino El Eco, 
creado por Mathias Goeritz 
y rescatado por la Univer-
sidad Nacional Autónoma 
de México luego de 53 años 
de permanecer cerrado.
 Aunque se ha hablado 
mucho de este artista, 
Gabriel Orozco resume 
rápidamente su trayec-
toria: “salí a los dos 
años de Jalapa y crecí en 
el Distrito Federal. Acabé 
la universidad en México, 
luego me fui a vivir a Eu-
ropa y luego me fui a vivir a 
Nueva York”. Punto.

Jonronazo
Fueron cerca de 20 minutos 
de charla vía telefónica. Sus 
respuestas eran cortas pero con 
fuerza, al igual que la mayoría 
de sus obras, como la famosa 
caja de zapatos sin contenido 
alguno que presentó en la Bienal 
de Venecia de 2003.
 En el documental Gabriel 
Orozco (2002), dirigido por Juan Carlos 
Martín, el creador explica el impacto que 
posiblemente tenga una caja de zapatos en el 
espectador. 
 Y es que para Orozco el discurso puede ser sencillamente eso: 
una caja de zapatos es una caja de zapatos, una mesa de billar es 
una mesa de billar, un balón es un balón, el arte es el arte. Sin 
más.
 Pero en ocasiones va más allá. “Home run” es una exposición 
de 1993 que montó en el Museo de Arte Moderno de Nueva York. 
Consistía en una ventana por la cual uno podía asomarse para ver 
al otro extremo un edifi cio, en una de cuyas ventanas aparecía un 
par de tazas con dos naranjas encima. Un verdadero cuadrangu-
lar que sale del contexto común (aunque para Orozco no exista la 
persona común). 
 “(Home run) es una refl exión entre esos espacios públicos y 
privados, urbanos y artísticos. Es hacer una conexión de la insti-
tución con el exterior”.
 Y él mismo establece un puente con el exterior. Viajero ávido, 

su obra ha visitado Nueva York, México, India, Francia, España, 
Brasil e Italia, por enumerar un puñado. 
 Encontrarlo fue pura suerte, pues no cuenta con un estudio fi jo. 
Le encanta viajar y caminar por las ciudades. Ello forma parte de 
su trabajo, plasmado también en la fotografía.
 Pero en defi nitiva, por lo que dice, parece ser Nueva York la 

que lo seduce: “vivo en Nueva York. Paso parte del tiempo 
allí. La gente conoce mi trabajo. Cage, el músico, es 

importante para mí, y Warhol es importante 
en muchos aspectos para cualquier ar-

tista de mi generación”.

México, ¿una caja vacía?
Con una lista que abarca los 

museos de Arte Moderno de 
Nueva York y Filadelfi a, el 
Guggenheim, la Bienal de 
Venecia y la muestra Arco 
2005, celebrada en meses 
pasados en Madrid, cual-
quiera podría darse el lujo 
de ser un divo o diva. No 
así Orozco, considerado 
por especialistas como el 
mejor artista contemporá-
neo mexicano. 

 Le comento que 
existen galeristas para 
quienes el arte contem-
poráneo no resulta tan 

consumible en compara-
ción con otras manifestacio-

nes, por el espacio donde se 
presenta y el público elitista 

que lo sigue: 
 “Eso no es cierto. Es tan con-

sumible como cualquier cosa. 
¡Uf! jaja, eso es prehistórico. Si los 
galeristas no saben cómo manejar 
el mercado del arte contemporá-
neo, no es mi problema. El mer-

cado del arte contemporáneo está 
muy sofi sticado y todo juega en él”. 

 Y sabe lo que vale él mismo: “el trabajo 
que yo hago ha generado un cambio en 

México, entonces hay artistas o galeristas 
que no entienden cómo funciona, pero ese no 

es mi problema”.
 Sobre su participación en la Cátedra latinoamer-

icana “Julio Cortázar”, organizada por la Universidad de Guada-
lajara el próximo 23 de septiembre, el veracruzano dice estar con-
tento. “Voy a dar una conferencia el viernes sobre la relación del 
arte con la realidad. Es bastante teórico. Espero que no sea muy 
aburrida, pero así son las conferencias”.
 Explica que esta es la continuación de una ponencia que dictó 
hace cinco años en el museo Rufi no Tamayo de la ciudad de Méxi-
co. “De hecho, es la segunda conferencia que doy en México”.
 Como preámbulo, Orozco impartirá un curso de tres sesiones 
a estudiantes y gente relacionada con el arte. Ahí hablará sobre su 
trabajo en un plano más “informal”.
 Y ¿cómo le hace para crear algo? Esa es la incógnita. Muy sen-
cillo, responde: “Siempre tengo algo pensado, luego va saliendo 
algo peor y queda al fi nal algo mal”.
 Esa es la receta secreta de Gabriel Orozco. ■

“Siempre tengo algo 
pensado, luego va 
saliendo algo peor y 
queda al final algo mal” 
El arte contemporáneo 
“es tan consumible 
como cualquier cosa” .

Un atrevido
“Atrevida, provocadora y con mucho sentido 
para los jóvenes. Así es la obra de Gabriel 
Orozco. A pesar de que lleva un largo camino 
en el quehacer artístico, siempre nos sor-
prende, porque no se conforma con lo que ya 
hizo sino que cada vez nos presenta propues-
tas novedosas.
 “Es un icono en el arte moderno en Méxi-
co y en el mundo. Es un punto de referencia. 
Tanto él como Toledo son dos personajes 
muy polémicos en su forma de trabajar. Son 
los que distinguen el arte contemporáneo en 
el país.
 “Sus creaciones han abierto un espacio 
para la refl exión de lo nuevos conceptos ar-
tísticos, pues es un artista que no se limitó a 
las barreras de la academia. Ello le valió ser 
reconocido en Europa y en su propio país, 
donde por lo general los mexicanos no valo-
ramos el atrevimiento, el éxito de otros”. 
 Sunny Ramírez, directora del Museo de 
las Artes, de la UdeG

Artista completo
“Lo cotidiano es el sello distintivo de Gabriel 
Orozco. Explora los objetos cotidianos para 
crear una relación entre la obra, el espectador 
y el artista. Mediante las cosas diarias hace 
propuestas estéticas.
 “El artista debe conceptualizar e inves-
tigar. El arte contemporáneo no es como el 
academicista, donde el artista se dedicaba a 
pintar su cuadro y lo exponía con una icono-
grafía fi gurativa. El arte actual es tomar el-
ementos ordinarios, sacarlos de su contexto 
y trasformarlos.
 “Orozco es un artista completo: es fotó-
grafo, escultor e instalador, por ello teoriza 
sobre lo cotidiano. Al momento de ver cu-
alquier obra de Orozco, lo primero con lo 
que se encuentra el espectador es el factor 
sorpresa.
 “Si bien Orozco no es el único artista 
mexicano exitoso, es de los pocos cuya obra 
está en los principales museos del mundo”.
 David Agredano, coordinador de las car-
reras de artes escénicas y artes visuales.n

Black kites, 1997

 Sí, en un tono sarcástico. El artista habla como 
expone. La comparación que le hizo alguna 
vez un crítico del diario LA Times con 
Marcel Duchamp le parece “superfi -
cial” y duda que alguien disponga 
de una colección de balones 
ponchados como la suya, pues 
asegura que posee entre 250 y 
300, los cuales forman parte 
de su exposición en el recinto 
cultural capitalino El Eco, 
creado por Mathias Goeritz 
y rescatado por la Univer-
sidad Nacional Autónoma 
de México luego de 53 años 
de permanecer cerrado.
 Aunque se ha hablado 
mucho de este artista, 
Gabriel Orozco resume 
rápidamente su trayec-
toria: “salí a los dos 
años de Jalapa y crecí en 
el Distrito Federal. Acabé 
la universidad en México, 
luego me fui a vivir a Eu-
ropa y luego me fui a vivir a 

Fueron cerca de 20 minutos 
de charla vía telefónica. Sus 
respuestas eran cortas pero con 
fuerza, al igual que la mayoría 
de sus obras, como la famosa 
caja de zapatos sin contenido 
alguno que presentó en la Bienal 
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que lo seduce: “vivo en Nueva York. Paso parte del tiempo 
allí. La gente conoce mi trabajo. Cage, el músico, es 

importante para mí, y Warhol es importante 
en muchos aspectos para cualquier ar-
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México, ¿una caja vacía?
Con una lista que abarca los 
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Guggenheim, la Bienal de 
Venecia y la muestra Arco 
2005, celebrada en meses 
pasados en Madrid, cual-
quiera podría darse el lujo 
de ser un divo o diva. No 
así Orozco, considerado 
por especialistas como el 
mejor artista contemporá-
neo mexicano. 
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existen galeristas para 
quienes el arte contem-
poráneo no resulta tan 

consumible en compara-
ción con otras manifestacio-

nes, por el espacio donde se 
presenta y el público elitista 

que lo sigue: 
 “Eso no es cierto. Es tan con-

sumible como cualquier cosa. 
¡Uf! jaja, eso es prehistórico. Si los 
galeristas no saben cómo manejar 
el mercado del arte contemporá-
neo, no es mi problema. El mer-

cado del arte contemporáneo está 
muy sofi sticado y todo juega en él”. 

 Y sabe lo que vale él mismo: “el trabajo 
que yo hago ha generado un cambio en 
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que no entienden cómo funciona, pero ese no 
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 Sobre su participación en la Cátedra latinoamer-Black kites, 1997
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VÍCTIMA DE LA SEMANA

Cynthia Gutiérrez
artista visual

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

Inicio: estudié en el Departamen-
to de Artes Visuales, del Centro 
Universitario de Arte, Arquitec-
tura y Diseño, con orientación 
en escultura, en la Universidad 
de Guadalajara. Soy egresada de 
la generación 2001. Es difícil que 
defina qué tipo de arte hago, ya 
que no podría encasillarme en 
alguna rama. Hago escultura, 
fotografía, video, pinto. Según 
el proyecto ya veo cuál es el me-
dio que más conviene.
La idea: a partir de una idea co-
mienzo a desarrollar piezas al-
rededor del proyecto principal. 
Muchas de las obras que he he-
cho tienen que ver con contras-
tes: cosas burdas y otras sutiles. 
A veces están relacionadas con 
detalles pequeños, como los ob-
jetos de la casa. Otras hablan de 
cuestiones lúdicas y la infancia.
Primera individual: Motores ve-
getales es mi primera exposición 
individual. Trata de todas las 
promesas de cambio en la dieta 
o en los hábitos que dice la gente 
cada lunes, cada inicio de mes o 
cada principio de año. Muchos 
están hartos de la rutina de su 
vida y maquinan cambios, pero 
resulta que en pocos días eso 
también se ha vuelto una nueva 
rutina, o que ya te estás comien-
do de nuevo una hamburguesa. 
Incumplidos: a lo mejor la gen-
te no cumple ningún propósito, 
pero es en esos momentos cuan-
do hacen un alto en su vida para 
revisar lo que son. Como sea, es 
un momento bien importante 
para empezar un ciclo nuevo o 
con otro enfoque. De eso trata 
mi exposición.
El sitio: mis obras estarán en la 
Arena México, arte contemporá-
neo, ubicada en Contreras Me-
dellín 288. Son tres salones y un 
patio en los que voy a colocar un 
mural, una serie de fotografías, 
varios objetos, alguna instala-
ción. No me gustaría describir 
las obras que presentaré, por-
que temo que luego ya no tendrá 
chiste. La inauguración será el 
22 de septiembre y la muestra 

seguirá abierta hasta el 28 de oc-
tubre.
Remembranza: antes había he-
cho exposiciones colectivas. La 
primera importante es la que se 
llamó Caída libre, en un espacio 
alternativo de José Pérez López, 
donde antes había un lote de ca-
rros y ahora están construyendo 
Torrena. Fuimos como 20 artistas 
que expusimos, muchos de ellos 
egresados de la UdeG.
Generación estudiosa: para mí y 
varios compañeros de la genera-
ción fue muy importante un taller 
de arte contemporáneo que toma-
mos con Cristián Silva, un artista 
chileno. Primero nos dio la teoría 
y luego empezamos a trabajar so-
bre algún tema en particular. Él 
nos nutrió muchísimo.
Cerrada: Rubén Méndez fue otra 
de las personas que nos ayudó en 
esto. Creo que la carrera de artes 
está muy cerrada. No tenemos 
tanta información ni nos entera-
mos de otras corrientes modernas. 
Vimos algo de historia y técnicas 
en la escuela, pero nos faltó discu-
tir algunos temas e informarnos 

sobre otros tópicos del arte para 
buscar nuevas vías de expresión. 
Falta gente más joven y salir de lo 
mismo.
Asistente: también trabajo como 
asesora del curador Patrick Char-
penel. Parece sencillo, pero re-
quiere de un gran esfuerzo: en-
contrar el espacio más adecuado, 
realizar la logística, coordinar los 
proyectos para que sea una mues-
tra coherente, hacer la cédula de 
las piezas, invitaciones, contac-
tos… 
La muestra: para montar una 
exposición lo más importante es 
encontrarle un tema para que las 
piezas a exhibir no queden desli-
gadas unas de otras. Cuando es 
una colectiva, hay que pensar en 
los artistas que van a exponer, 
si es necesario hacer una mues-
tra especial o si ya están hechas 
las piezas, escogerlas y buscar a 
quién pedírselas. Además, falta 
encontrar patrocinadores y pen-
sar cuáles son las modificaciones 
necesarias para presentar el pro-
yecto. Eso me ha servido para pre-
parar mi propia exposición.■

Expondrá en la Arena México, arte contemporáneo 
FOTO: MIGUEL SÁNCHEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Gana universitario concurso de cartel

Juan Carlos Morales García fue el ganador del Concurso de 
cartel del recital de Kioto, lanzado por los centros universita-
rios de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) y de Arte, 
Arquitectura y Diseño (CUAAD).
 El certamen servirá para establecer la imagen oficial del 
recital de koto (instrumento típico japonés) que el grupo Ka-
sou Kai llevará a cabo el 11 de octubre, en el marco de ac-
tividades del Encuentro internacional “Vinculación empresa 
escuela Asia-Jalisco”.
 El segundo lugar fue para Fernando José Mesa Juárez y el 
tercero para Brenda Guevara López. Ana Lourdes Santana Her-
nández, Carlos Octavio Estrada Castañeda y Miguel Fernando 
Hernández Murguía obtuvieron menciones honoríficas.
 Los tres primeros lugares serán acreedores a un diploma y 
una dotación de libros editados por estos centros universita-
rios. Juan Carlos Morales García recibirá además 50 ejempla-
res de su cartel impreso y un premio especial.
 El diseño ganador aparecerá en los programas de mano 
y las invitaciones para el recital. Asimismo, los mejores 30 
trabajos, todavía por seleccionar, integrarán una exposición 
en la galería de la biblioteca Manuel Rodríguez Lapuente, del 
CUCSH.

Dos auroras se va a Chicago

La película Dos auroras, del director Jaime Humberto Hermo-
sillo y producida por la Dirección de Producción Audiovisual, 
de la Universidad de Guadalajara, será presentada en el Fes-
tival internacional de cine de Chicago, el 7, 8 y 9 de octubre, 
informó la titular de la Unidad de cine, de esta dependencia, 
Isabel Fregoso.
  “Esta cinta, en la que actúa María Rojo, es una producción 
cien por ciento de la Universidad de Guadalajara. Constituye 
una muestra de lo que puede ser hecho en Guadalajara y Jalis-
co, de manera autónoma”.
 “El caso de Dos auroras resulta interesante, porque se hizo 
en formato digital, algo que abarató costos. En este sentido, en 
la medida en que sea menor el gasto, resulta posible hacer más 
y mejores películas”.
 Por otra parte, la Universidad produce en la actualidad 
el documental Hasta el último trago, del director Beto Gómez, 
mismo que está en la fase final de postproducción, y que será 
estrenada en el Festival de Morelia. Además la máxima casa 
de estudios de Jalisco, participo en la coproducción de Batalla 
en el cielo.

UdeG generará una biblioteca digital

La Universidad de Guadalajara a través de su Coordinación 
de Bibliotecas trabaja en la generación de una biblioteca digi-
tal con testos en inglés y español, la cual se planea esté dispo-
nible en internet antes de que concluya este año afirmó Sergio 
López Ruelas, coordinador de Bibliotecas, de esta casa de es-
tudios.
 Dentro de los recursos informativos electrónicos a texto 
completo se cuenta ya con 11 mil 430 títulos de revistas conte-
nidas en 41 bases de datos y 52 mil 500 libros, distribuidos en 
tres bases, así como 300 títulos de revistas de suscripción in-
dividual. Se incluirán también 15 bases de datos referenciales 
con resúmenes de las principales áreas del conocimiento.
 La Biblioteca estará a disposición de los usuarios las 24 ho-
ras del día. A diferencia de las bibliotecas que no son digitales, 
esta  no tendrá horario.

Breves culturales
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GASETA FUGAZ

HORA CERO

Arduro Suaves

gf: 50 años en la primavera y no saber mover el abanico
gf: celebremos méxico y condenemos mundo
gf: ¿cuándo el buzón del rector?
gf: de chinatown a chinapolis
gf: datuaje: información en la piel
gf: cátedra más empresarial que tecnológica
gf: recursos humanoides

gf: curso rápido de lectura veloz
gf: diploamado en cariño
gf: formación de gerentes de proyecto es un proyecto 
de gerentes
gf: manejo de zona costera en tierra adentro
gf: curso de chino-mandarín-toronjín
gf: reflexiona y labora

BIBLIOSCOPIO

Imagen del docente 
y aprendizaje escolar

Andrés Valdez Zepeda
María Bernardett 

Ochoa Hernández
Guillermo Cruz Ortiz

Delia Amparo Huerta Franco
Universidad de Guadalajara

La conclusión principal, señala 
que la imagen del docente 

influye en la motivación del 
aprendizaje y el rendimiento 
escolar, de tal forma que los 

alumnos se ven más y mejor 
motivados a aprender de aquellos 

profesores que tienen una mejor 
imagen integral. El trabajo 

contiene, además, una serie de 
recomendaciones y un método 

(VAZA) para mejorar la imagen 
y el desempeño de los docentes.

Delitos relativos 
a la prostitución

Rogelio Barba Álvarez
Ángel Editor

La presente investigación, 
tiene como objeto de estudio la 

prostitución. Refiere a los delitos 
contra la libertad o indemnidad 

sexuales. Está dedicado 
concretamente al análisis de 

los elementos integradores de 
tipo penal, sobre los delitos 

relativos a la prostitución en 
personas mayores, menores e 

incapaces, bajo un tratamiento 
jurídico-penal auxiliado 

por la criminología.

Investigación en salud
Volumen VII, número 

1, abril de 2005
Centro Universitario de 

Ciencias de la Salud
OPD Hospital Civil 

de Guadalajara
Universidad de Guadalajara

En este número destacan los 
siguientes artículos: Transfor-

mar el chamán: cambios de las 
nociones occidentales acerca 

del chamanismo y de estados 
modificados de conciencia; 
El acoso moral en el trabajo 
en empleados del CUCS, de 

la UdeG; La investigación 
científica en las instituciones 

de educación superior en el 
país, y los idiomas de Freud.

Todo lo que la noche
dibuja con su mano
de sombra:
el placer que revela,
el vicio que desnuda.

Todo lo que la sombra
hace oír con el duro
golpe de su silencio:
las voces imprevistas
que a intervalos enciende,
el grito de la sangre,
el rumor de unos pasos
perdidos.

Todo lo que el silencio
hace huir de las cosas:
el vaho del deseo,
el sudor de la tierra,
la fragancia sin nombre
de la piel.

Todo lo que el deseo
unta en mis labios:
la dulzura soñada
de un contacto,
el sabio sabor
de la saliva.

Y todo lo que el sueño
hace palpable:
la boca de una herida,
la forma de una entraña,
la fiebre de una mano
que se atreve.

¡Todo!
circula en cada rama
del árbol de mis venas,
acaricia mis muslos,
inunda mis oídos,
vive en mis ojos muertos,
muere en mis labios duros.

Nostalgia de la muerte, 2a. ed, 1946

XAVIER VILLAURRUTIA

Selección: Filemón Hernández

Viñeta: Alberto Meillón

Nocturno
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Deportes
Laura Sepúlveda Velázquez

lgsepulveda@redudg.udg.mx

Conformar sus equipos representativos 
en las disciplinas de futbol, basquetbol y 
volibol es el principal reto del Centro Uni-
versitario del Norte, con sede en Colotlán, 
de cara al Circuito universitario 2005 y a 
los diferentes torneos municipales de la 
región.
 El objetivo consiste en integrar conjun-
tos competitivos que desempeñen un buen 
papel en dichas justas deportivas, informó 
Octavio Plascencia, coordinador de estas 
actividades.
 “Ahora buscamos integrar a alumnos 
de nuevo ingreso de todas las carreras, 
para participar en el Circuito universita-
rio 2005, ya que de esta manera, además 
de tener una participación mayor de es-
tudiantes, contribuiremos a su formación 
integral”.
Una de las nuevas disciplinas que ofrece 
CUNorte es tenis de mesa. En breve rea-
lizarán un torneo para elegir a los repre-
sentantes que participarán en la compe-
tencia interuniversitaria, que iniciará los 
primeros días de octubre y concluirá en 
diciembre.
“El año pasado participamos en ligas mu-
nicipales y en el circuito universitario. En 
esta última competencia no nos fue tan 
mal, si consideramos que somos un centro 
regional. Estuvimos a punto de pasar a las 
semifinales. Competimos al tú por tú con 

centros universitarios como Ciencias de la 
Salud y Ciencias Económico Administra-
tivas, que tienen una enorme cantidad de 
estudiantes”.
En cuanto a las expectativas de participa-
ción en el Circuito universitario, precisó 
que esperan llegar a las semifinales, meta 
para la que han trabajado a conciencia.
 Octavio Plascencia explica que otro 
objetivo del centro universitario es crear 
una pequeña escuela de futbol, con estu-
diantes de secundaria que representen al 
CUNorte en torneos municipales.
 Para el 16 de octubre tienen planeada la 
segunda carrera pedestre, con motivo del 
aniversario de la Universidad de Guada-
lajara.
“Queremos ofrecer a los muchachos más 
actividades recreativas, para que aprove-
chen al máximo nuestras instalaciones”.
 Puntualizó que la respuesta de la co-
munidad universitaria a estos eventos es 
buena.
Los interesados en practicar alguna disci-
plina deportiva deberán ser alumnos acti-

vos del centro y tendrán que llenar una for-
ma de inscripción. Para mayores informes 
acudir a la Unidad de difusión y extensión, 

Forma CUNorte 
selecciones 
deportivas

El “Yayo” cosecha más triunfos
El triatleta universitario obtiene sexto lugar en el Campeonato mundial de la 
especialidad, celebrado en Gamagori, Japón.

Leonardo Saucedo competirá en Ixtapa Zihuatanejo a finales de septiembre 

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El universitario Leonardo “Yayo” 
Saucedo, perteneciente al equipo 
Trixal, no solo enfrenta a los mejores 
triatletas del ámbito nacional e inter-
nacional en cada competencia, sino 
que además debe pasar otra ardua 
prueba de resistencia, es decir, las 
malas decisiones de la Federación 
Mexicana de Triatlón, que en ocasio-
nes actúa como principal detractor 
de este deporte y de los atletas.
 Sin embargo, el “Yayo” conti-
núa con su cosecha de triunfos, ya 
que el pasado fin de semana obtuvo 
el sexto lugar de la categoría junior 
sprint, en el Campeonato mundial 
de la especialidad, celebrado en 
Gamagori, Japón, donde compitió 
con cerca de 80 de los mejores triat-
letas del mundo.
 Su participación lo deja satisfe-
cho, más no contento, ya que hubie-
ra querido estar en los tres prime-
ros lugares.
 El estudiante del Centro Uni-
versitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades considera que, en 
general, tuvo una buena competen-
cia.
 De la etapa de natación salió en 
séptimo lugar, a cinco segundos 
del primer sitio. “El ciclismo fue 
bastante técnico y plano, algo fa-
vorable para que no hubiera fugas. 
El grupo se compacta mucho en las 
vueltas y solo queda, al final, un 
conjunto con la mitad de los corre-
dores. En el ciclismo se hace lo que 
se puede. Debes ser inteligente y 
cuidar los accidentes, sobre todo en 
circuitos tan complicados, y más en 
un evento de categoría mundial”.
 En la fase de carrera atlética lle-
gó entre los primeros 15 lugares. De 
hecho, en la primera vuelta estaba 
en segundo sitio.
 “Ese grupo estaba integrado 

por un estadunidense, dos alema-
nes, un francés, un ruso y yo. Des-
pués, en la pelea solo estábamos el 
norteamericano, el alemán y yo. Al 
final creo que me faltó más trabajo, 
además de que influyeron varias 
circunstancias, pues hay ocasio-
nes en que tienes un día excelen-
te, mientras que otros son buenos, 
nada más”.
 En cuanto al apoyo para ali-
mentos, mismo que retiró la fede-
ración no solo a él, sino al resto 
de los atletas, explicó que, en 
un principio, la convocatoria 
decía que el primer y segun-
do lugar que calificaran a la 
Olimpiada juvenil tendrían 
gastos pagados.
 “Fui segundo lugar en 
esa competencia nacional. Sin 
embargo, ahora manejan varias 
versiones. La más convincente 
es que a los atletas favoritos para 
calificar a este evento, como no 
clasificaron, tenían que darles un 
will card (una invitación para par-
ticipar) y, al parecer, el gasto de ali-
mentos fue destinado a esas invita-
ciones, aunque algunos atletas no 
tuvieron apoyo en nada”.
 Ahora Leonardo continuará 
su preparación para la siguien-
te etapa del Circuito nacional, 
que será a finales de septiem-
bre, en Ixtapa, Zihuatanejo, 
para después participar, 
en octubre, en la Copa del 
mundo que tendrá lugar en 
Cancún, Quintana Roo, en 
la categoría elite.
 “El próximo año as-
ciendo a la categoría sub 23. 
Quiero asistir al Campeonato 
mundial en Suiza y pensar en 
un proyecto para los Juegos 
olímpicos de 2008”.
 El resto de los universitarios 
que participaron en esta justa 
mundial fueron Adriana Madrigal, 

del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Admi-
nistrativas, quien no finalizó 
la competencia, y Alfonso 
Gutiérrez, del Centro Uni-
versitario de Ciencias de la 
Salud, que culminó en la 
posición 47. Ambos 
compitieron en la 
categoría sub 23.■

 FOTO: FRANCISCO QUIRARTE
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Jared Borgetti, seleccionado nacional FOTO: EFE

DEPORTES

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Luego de que la selección mexicana 
obtuvo su pase a la Copa mundial 
de futbol de Alemania 2006, el re-
presentativo nacional deberá pen-
sar en grande y programar partidos 
internacionales para que llegue en 
óptimas condiciones a esta compe-
tencia.
 Alcanzar la etapa semifinal en 
dicho torneo sería un justo premio 
para el tiempo que han trabajado, el 
dinero que ganan los jugadores y la 
excelente preparación que reciben, 
consideró el exfutbolista profesional 
de los Leones negros, Luis Plascen-
cia Ascencio.
 “La selección debe demostrar 
que ha mejorado en todos los as-
pectos. Tenemos que pensar en 
grande y no conformarnos con pa-
sar la primera fase. Claro, depende 
del grupo que nos toque. Sin em-
bargo, pienso que ya estamos para 
otras cosas”.
 Aunque considera que México 
obtuvo fácil su clasificación, ya que 
es un equipo fuerte en esta zona, 
expresó su preocupación por el par-
tido ante Estados Unidos.
 “Me preocupa porque no con-
solidamos esa superioridad. En un 
balance general, creo que hubo par-
tidos bien jugados y otros no tanto”.
 Existieron algunos errores, pero 
todo forma parte de una eliminato-
ria. Los altibajos son normales, por-
que es una clasificación larga.
 “A diferencia de la eliminatoria 
anterior, en que empezaron per-
diendo, en esta ocasión logran el 
pase más rápido, algo que da tran-
quilidad al plantel. Ahora habrá que 
preparar bien al equipo con parti-
dos internacionales, además de que 
tendrán tres meses y medio para 
trabajar y llegar al cien por ciento a 
la copa mundial”.
 En cuanto a las cuestiones ex-
trafutbol en torno al tricolor, explicó 
que tuvieron una parte negativa, ya 
que los personajes de pantalón largo 
resultaron más protagonistas que 
los jugadores.
 “Sin embargo, también hubo 
problemas, como el doping y las de-
claraciones fuertes, que han servido 

México debe pensar en grande
El exfutbolista profesional de los Leones negros, Luis Plascencia, advierte que deberá prepararse bien 
al equipo azteca con partidos internacionales, para que llegue en óptimas condiciones al mundial de 
Alemania 2006.

México en 
las copas 
del mundo

Uruguay 1930
Último lugar del grupo, 
con 0 puntos
Italia 1934 
No calificó
Francia 1938 
Estaba inscrito para participar, 
pero no acudió a las eliminato-
rias, por dar preferencia a los 
Juegos centroamericanos
Brasil 1950 
Último lugar de su grupo, 
con 0 puntos
Suiza 1954 
Último lugar del grupo, 
con 0 puntos
Suecia 1958 
Último lugar del grupo, 
con 1 punto
Chile 1962 
Tercer lugar del grupo, 
con 2 puntos
Inglaterra 1966
Tercer lugar del grupo, 
con 2 puntos
México 1970
Avanza a cuartos de final
Alemania 1974
No calificó
Argentina 1978 
Último lugar del grupo, 
con 0 puntos
España 1982 
No calificó
México 1986 
Avanza a cuartos de final
Italia 1990 
No acude por una suspensión 
de la FIFA por dos años, a causa 
de la alteración de documentos 
oficiales de jugadores juveniles.
Estados Unidos 1994 
Avanza a octavos de final
Francia 1998 
Avanza a octavos de final
Japón / Corea del Sur 2002
Avanza a octavos de final

Otros datos 
sobre México

Participaciones en mundiales 12 

Partidos disputados 41 

Juegos ganados 10

Juegos empatados 11 

Juegos perdidos 20 

Goles a favor 43 

Goles en contra 79

Máximo 
goleador

Jared Borguet ti es el me-
jor delantero en la historia 
de la selección, luego de 
conseguir durante la elimi-
natoria rumbo a Alemania 
2006 su gol 36. El sinalo-
ense está en la cima de la 
tabla de goleo, por encima 
de Carlos Hermosillo y Luis 
Hernández, ambos jugado-
res retirados, con 35 ano-
taciones.

para unir y fortalecer al grupo”.
 En relación con el plantel, con-
sideró que, en general, es un buen 
grupo, aunque desde su punto de 
vista, faltan algunos jugadores cla-
ve, como Jesús “Cabrito” Arellano y 
Cuauhtémoc Blanco.
 “En cuanto a Adolfo “Bofo” 
Bautista y Francisco Palencia, será 
difícil que los convoque, porque Ri-
cardo Lavolpe tiene un grupo defi-
nido”.
 A pesar de no estar de acuerdo 
en que el destino de la selección 
nacional quede en manos de un 
extranjero, considera necesario dar 
continuidad al argentino.
 “Cuando inicia un proceso de 
este tipo, pienso que debe llegar a 
su término, aun cuando sea un con-
vencido de que una selección tiene 
que ser manejada por nacionales, en 
este caso por un mexicano, y que no 
debe haber jugadores naturalizados, 
porque es un espacio para mexica-
nos, de manera que cualquier lugar 
obtenido será bueno, si juegan solo 
nacionales”.■

México obtuvo fácil su clasificación, consideran especialistas 
FOTO: EFE
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ANIVERSARIO
25 Aniversario de la licenciatura 
en biología. 
Septiembre 19 y 20, instalaciones del 
Centro Universitario de Ciencias Biológicas 
y Agropecuarias. Organiza la División de 
ciencias biológicas y ambientales, de dicho 
centro universitario y Biólogos colegiados 
de Jalisco, A.C.  Foro de egresados, 19 de 
septiembre, 16:30 horas, en la Asociación 
Médica de Jalisco.
 Informes en el teléfono 36 82 02 30. 
Correo electrónico: morozco@cucba.udg.
mx, jrojas@cucba.udg.mx
 
CÁTEDRA
Cátedra Latinoamericana “Julio 
Cortázar”.
Conversaciones con Pablo Soler Frost. 
Septiembre 21 al 23, 10:00 a 12:00 horas.
 Informes en Lerdo de Tejada 2121. 
Teléfonos 36 30 97 87, 36 30 97 88.

Conferencia magistral de la Cátedra 
Latinoamericana “Julio Cortázar”.
Imparte el maestro Gabriel Orozco. 
Septiembre 23, 20:00 horas, paraninfo 
Enrique Díaz de León. Presentación a cargo 
de Pablo Soler Frost. 

CONFERENCIAS
Las culturas populares de México 
en los tiempos de globalización.
Imparte a cargo del licenciado Ignacio Bonilla 
Arroyo, septiembre 20, 20:00 horas, en las 
instalaciones de la Benemérita Sociedad 
Geografía y Estadística del Estado de Jalisco, 
A.C., Fray Juan de Zumárraga número 480, 
colonia Chapalita. 
 Informes en los teléfonos 3121 4668, 
3647 1149.

“Algunas inquietudes acerca 
de un tema socorrido”.
Impartirá el doctor Silvestre Frenk Freund, 
investigador titular de la Unidad de 
Genética de la Nutrición, UNAM. 28 de 
Septiembre, 12:00 horas, auditorio Roberto 
Mendiola Orta, del CUCS. 

Red Temática de Docencia en 
Desarrollo Humano Local EDHUCAL: 
Los Problemas para la Medición del 
Crecimiento y el Desarrollo.
Del 20 al 23 de septiembre, 9:00 a 14:00 
horas, Sala de Seminarios, Módulo K, Nivel 
3, del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas. 

CONGRESOS
Segundo Coloquio internacional de 
tópicos fi scales contemporáneos. 
Federalismo fi scal y hacienda 
municipal.
Septiembre 22 y 23, 18:00 horas. Temas: 
La evaluación de las haciendas locales, y 
Las reclamaciones y recursos tributarios en 
la hacienda local. Imparte Antonia Agulló 
Agüero, presidenta del Consejo Tributario 
del Ayuntamiento de Barcelona, España. 
Sede: auditorio del CERI, CUCEA. 
 Informes en el teléfono 3770 3300, 
extensión 5331 y 5306.

VII Congreso nacional de psicología 
del envejecimiento y XIV simposium 
senectud “Salud integral en la 
tercera edad”.
Del 22 al 24 de septiembre, en el hotel 
Misión Carlton, Class Guadalajara (Niños 
Héroes 125, zona centro, Guadalajara, 
Jalisco).
  Informes e inscripciones en el 

Departamento de Psicología Básica, 
CUCS (Sierra Nevada 950, puerta 16, 
colonia Independencia). Teléfonos 3618 
8150, 3618 8010, extensión 18. Página 
electrónica www.cucs.udg.mx

IV Festival GN Linux y software libre.
Del 28 al 30 de septiembre, Centro 
Universitario de la Costa, Puerto Vallarta, 
Jalisco.
 Informes en los teléfonos (01 800) 63 
88 888, 3826 6142 y 3825 6214.

IV Reunión nacional de recursos 
humanos en salud.
Septiembre 29 y 30, hotel Aranzazu (ave-
nida Revolución 110). 
 Informes en los correos electró-
nicos: crocker@cucs.udg.mx; leobar-
do_cuevas@yahoo.com.mx

Primer Congreso de Computación, 
Informática, Biomédica y Electrónica. 
CONCIBE 2005
Del 4 al 7 de Octubre, instalaciones del 
Centro Universitario de Ciencias Exactas 
e Ingenierías. 
Mayores informes en avenida Revolución 
#1500 Modulo “O”, Planta Baja, Sector 
Reforma, Zona Olímpica C.P. 44840. Correo 
electrónico: concibe@cucei.udg.mx. Sitio 
Web: http://concibe.cucei.udg.mx/

Congreso internacional de psicología 
y siquiatría.
Del 5 al 8 de octubre, en Puerto Vallarta, 
Jalisco. Organiza el Centro Universitario de 
la Costa, UNIVA Campus Puerto Vallarta e 
ISSSTE. Sede hotel Cristal.
 Informes en http://cuc.udg.mx/con-
greso2005. Teléfono 01 322 22 32 217.

VII Congreso nacional y I congreso 
internacional de investigación 
turística.
Del 5 al 7 de octubre, en las instala-
ciones del CUCEA y en el hotel Milton 
Guadalajara.

XI Encuentro interinstitucional 
nacional y IV internacional. “Trabajo 
social, género y dolor”.
6 y 7 de octubre, auditorio Salvador 
Allende, del CUCSH. 
Informes e inscripciones en el Departamento 
de Desarrollo Social, del CUCSH. Teléfonos: 
3819 3369 (matutino), 3819 3323 (vesper-
tino); Departamento de Trabajo Social, del 
CUCSH. Teléfono: 3819 3323.

XIX Congreso de religión, sociedad 
y política: Creer y practicar; y II 
Simposio internacional religión y 
política en el mundo actual: avances 
y desafíos.
Del 10 al 14 de octubre, en Guadalajara, 
Jalisco. Sede general: Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud. 
Informes con: Elizabeth Díaz Brenis, 
(brenis68@gmail.com); Carmen Jiménez 
González (luciac_5@hotmail.com); coordi-
nación del programa académico (religionso
ciedadypolítica@yahoo.com.mx). 

II Encuentro entre docentes. 
Estrategias de Enseñanza, 
Aprendizaje en Ciencias de la Salud.
Del 5 al 7 de octubre en el CUCS
Informes en el teléfono 3618 7828.

Congreso nacional de física, y XX 
encuentro nacional de divulgación 
científi ca.

Del 17 al 21 de octubre, Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías. 
 Comité organizador del XLVII I 
congreso nacional de física, Sociedad 
Mexicana de Física, Apartado postal 
70-348, Coyoacán, 04511, México, 
D.F. Teléfonos 5622 4848,5622 4840 
y 5622 4946. Correo electrónico: 
smf@hp.fciencias.unam.mx .

XIV Encuentro Internacional de 
Educación a Distancia. 
“Realidades y Vir tualidades en la 
Educación”. Del 29 de noviembre al 2 
de diciembre, en el marco de la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara. 
Fecha límite de recepción de ponencias: 
15 de octubre. 
 Informes e inscripciones: www.udgvir-
tual.udg.mx, encuentro@udgvirtual.udg.mx.

CONVOCATORIA
Aplicación de examen global 
teórico (EGT) para egresados de la 
licenciatura en asuntos / estudios 
internacionales, generaciones 1995 
– 2005.
Convoca el Departamento de estudios 
internacionales, del CUCSH.
 Informes en el teléfono 3819 3314.
Tercer concurso de cuento corto.
Podrán participar estudiantes de licen-
ciatura, posgrado y egresados con un 
máximo un año de haber concluido sus 
estudios. Temática libre. Se aceptará 
un trabajo por autor. Fecha límite de 
entrega: 7 de octubre, 14:00 horas. 
Fecha de publicación de resultados: 24 
de noviembre.
Más informes de la convocatoria en www.
estudiantes.udg.mx

Premio al mérito profesional en 
psicología 2005, en las modalidades 
de oro y de plata.
Organiza la Sociedad de egresados de la 
licenciatura en psicología de la Universidad 
de Guadalajara. Fecha límite de recepción 
de candidaturas: 17 de septiembre de 
2005.
 Informes en los teléfonos 3342 
0261, 3342 0262. Correo electrónico: 
sociedadegresadospsicologia@yahoo.
com.mx

VII Premio de pintura José Atanasio 
Monroy.
Categorías: avanzados y pintores en forma-
ción. Podrán participar artistas de Jalisco, 
Colima, Aguascalientes, Guanajuato, 
Michoacán, Zacatecas, San Luis Potosí, 
Nayarit, Querétaro y Sinaloa, con obra 
inédita. Fecha límite de inscripción: 15 de 
septiembre.
 Informes en los teléfonos 3615 4980, 
3615 4922.
 
CURSOS
Curso propedéutico de la maestría 
en ciencias de la salud ambiental.
Fecha de inicio: 23 de septiembre. Horario: 
viernes, de 16:00 a 20:00, y sábados, de 
9:00 a 14:00 horas. Inicio regular de la 
maestría: marzo de 2006.
 Informes en los teléfonos 3617 7846, 
3617 9934.
 
X Curso de nutrición infantil.
Septiembre 29, 30 y 1 de octubre. Hotel 
Milton. Organiza el Instituto de nutrición, 
del Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud.
 Informes en www.cucs.udg.mx

lunes, 8:00 pm. Estación cuatro

miércoles, 8:00 pm, canal 21

TELEVISIÓN

viernes: 8:00 pm canal 21

domingos 3:30 estación cuatro
repetición viernes 8:30 pm canal 21

sábados 11:30 am estación cuatro
repetición domingos 10:00 am canal 21

Ensamblajes maderas.
Escultura en gran formato de Rafael Zamarrita.
Inauguración 29 de septiembre, 20:30 horas. 
Museo de las Artes (MUSA).

Teatro
Los unos vs. los otros
Obra de teatro de José Martínez Queirolo.

Dirección: Javier Humberto Serrano.

Todos los sábados de septiembre y octubre, 

a las 17:00 y 19:30 horas.

Arena Coliseo de Guadalajara

Medrano número 67, sector Reforma.

Cine
Sayula 2 Cortos. “El 
Castillo” de Uri Espinoza 
Cueto y “El Viejo” de
Paola Chaurand Lara.
Septiembre 22, 20:00 horas.

Calle Fray Juan de Zumárraga 480 esquina 

Tepeyac, colonia Chapalita.

Invita el Capitulo de la Benemérita Sociedad 

de Geografía y Estadística, A.C., teléfonos 

3647 1149 y 3121 4668. Correo electrónico: 

bsgej_@hotmail.com. www.bsgeej.org

Jornadas
III Jornadas sobre 
educación artística.
21 y 22 de septiembre, 11:00 horas,  capilla 

Tolsá, del Instituto Cultural Cabañas. 

Artes plásticas
Diluens diluvialis
Exposición de pintura de Laura Garza. 

Centro cultural Casa Vallarta.

Hasta el 2 de octubre. 

No es una moda sino 
un estilo de vida.
Fotografías de Octavio Abundez. 

Museo de las Artes.

Diario mexicano.
Obra de Heléne Robb (Bélgica).

Galería Chucho Reyes.  

Clausura: 2 de octubre.

Irak: los rostros de la preguerra.
Pasillo del arte, del Centro Universitario del 

Norte, sede Colotlán, Jalisco.

Piel 1.52
Fotografías del colectivo Siento 12. 

Galería Ajolote. Avenida Guadalupe 1668 A.

Imágenes de la realidad. 
Fotografías de Angeles Torrejón.  Hasta el 2 de octubre. Centro Cultural Casa Vallarta.
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Curso de preparación para la prueba 
de aptitud académica.
Del 3 al 14 de octubre. Horario: 8:00 a 
12:00, y 15:00 a 19:00 horas. Duración: 
40 horas.
 Informes en el teléfono 3618 7828.

Cursos propedéuticos de las 
especialidades en ortodoncia, 
endodoncia y periodoncia.
Del 3 al 17 de octubre, de 8:00 a 16:00 ho-
ras, en el auditorio Ramón Córdova Gómez, 
del Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud.
 Inscripciones en el teléfono 3310 58 
5273.

Cursos infantiles de cine y animación.
Convoca el Departamento de Imagen y 
Sonido, del CUAAD.
 Informes en Belén 120, zona Centro. 
Teléfonos 3698 6613, 3345 6889.

Cine, video y TV.
El Departamento de Imagen y Sonido, 
del CUAAD, convoca a sus talleres de 
locución, animación clásica, periodismo, 
actuación, narrativa, realización ficción 
documental, apreciación cinematográfica, 
guión, producción, fotografía, video-
fotografía, edición y sonido. Duración: 
30 horas.
 Informes en Belén 120, zona Centro. 
Teléfonos 3698 6613, 3345 6889.

Cursos de locución, producción y 
audio por computadora.
Organiza: Comunicación integral de 
occidente. Horario: lunes y miércoles, de 
18:00 a 20:00 horas.
Informes en el teléfono 31 20 61 03.

Curso de catalán.
A partir del 20 de septiembre, en el 
Departamento de lenguas Modernas, del 
CUCSH.
 Informes en el teléfono 3819 33 64. 
Correo electrónico: catalanudg@yahoo.
com.mx

DIPLOMADOS
Diplomado en cine.
Módulos: narrativa, guión, cámara, rea-
lización y, montaje (edición digital). 
Inicio: Septiembre 2005. Convoca el 
Departamento de imagen y sonido, del 
CUAAD.
Informes en el teléfono 3345 6889.

Diplomados en Consultoría 
Industrial y Propiedad Intelectual.
Dirigido a empresarios, Consultores 
y profesionales. Convoca el Instituto 
para la Innovación y la Tecnología en la 
Pequeña y Mediana Empresa (IDITpyme), 
del Departamento de Administración de 
la División de Gestión Empresarial del 
CUCEA.
 Informes en el IDITpyme, avenida 
Periférico Norte número 799, Núcleo 
Universitario “Los Belenes”, Zapopan, 
Jalisco. Teléfono 3770 3499, extensio-
nes 5505 y 5507. Correo electrónico: 
iditecpyme@yahoo.com.mx

Diplomado en historia y análisis del 
cine.
Módulos: historia del cine, lenguaje cine-
matográfico, análisis del guión, géneros 
y estilos.
Inicio: Septiembre 2005. Convoca el 
Departamento de imagen y sonido, del 

CUAAD.
Informes en el teléfono 3345 6889.

Diplomado en creación y desarrollo 
de empresas florícolas.
En las instalaciones del Centro Universitario 
del Sur, jueves de 9:00 a 15:00 horas. De 
septiembre a diciembre 2005. 
 Informes en el teléfono 01 341 575 
22 22, extensión 622. 

Gobierno y gestión pública municipal 
(presencial).
Inicio: 14 de octubre. Duración: 150 
horas. Horario: viernes de 18:00 a 22:00 
horas, sábados de 9:00 a 13:00 horas.
Informes e inscripciones: UDG Virtual 
(www.udgvirtual.udg.mx), Unidad de 
promoción (Escuela militar de aviación 
16, colonia Ladrón de Guevara). Teléfonos: 
3630 1043, 3630 1444 y 3630 1445, 
extensiones 115, 128. Correo electrónico 
educacion@udgvirtual.udg.mx

I Diplomado en salud ambiental. 
Contaminación del aire.
Fecha de inicio: 23 de septiembre. Horario: 
viernes, de 16:00 a 20:00, y sábados, de 
9:00 a 14:00 horas.
 Informes en los teléfonos 3825 0985, 
3825 0266, con la doctora Guadalupe 
Garibay.

Diplomado de formación de gerentes 
de proyecto.
Inicio: 21 de septiembre.
 Informes en http://gerentesdepro-
yecto.cucei.udg.mx. Correo electrónico 
diplomado@cucei.udg.mx. Teléfonos 
3619 1290, 3642 5920, extensión 7407.

Diseño y operación de cursos en 
ambientes virtuales (en línea).
Inicio: 19 de septiembre. Duración: 240 
horas. Costo: ocho mil pesos.
Informes e inscripciones: UDG Virtual 
(www.udgvirtual.udg.mx), Unidad de 
promoción (Escuela militar de aviación 
16, colonia Ladrón de Guevara). Teléfonos: 
3630 1043, 3630 1444 y 3630 1445, 
extensiones 115, 128. Correo electrónico 
educacion@udgvirtual.udg.mx

VII Diplomado internacional en 
manejo de zona costera.
Del 24 de octubre al 12 de noviembre, 
en San Patricio-Melaque. Municipio de 
Cihuatlán, Jalisco. Fecha límite de ins-
cripción: 17 de octubre. 
Informes e inscripciones con Arnulfo 
Hernández Díaz, jefe del Departamento de 
Estudios para el Desarrollo Sustentable 
de Zonas Costeras, del CUCSur y coor-
dinador general del diplomado, correo 
electrónico: ahdiaz@costera.melaque.
udg.mx . Teléfonos: 01 (315) 355 63 
30 y 355 63 31. Web: http://costera.
melaque.udg.mx

Diplomado de yoga.
Convoca el Departamento de Ciencias del 
Movimiento Humano, Educación, Deporte, 
Recreación y Danza. 
Informes en Nebulosa 2802, colonia Jardines 
del bosque. Teléfono 3123 2444. Correo 
electrónico diplomadodeyoga@prodigy.
net.mx, páginas electrónicas www.cucs.
udg.mx/yoga, www.diyoga.com

EXPO
Séptima Expo-Profesiones.
Octubre 4 y 5 de octubre, instalacio-

nes deportivas del Tecnológico, aveni-
da Revolución número 1500, colonia 
Olímpica. 
Informes en la Coordinación de Servicios 
Estudiantiles, teléfonos 3827 0613, 
3825 6158, 3826 3642 o del interior a 
la lada 01 800 6388888.  Web: www.
estudiantes.udg.mx . Correo electrónico:  
mnapoles@redudg.udg.mx

FORO
I Foro de investigación y 
conservación del bosque la 
Primavera.
Septiembre 22 y 23, auditorio de usos 
múltiples, CUCBA.
 Informes en el teléfono 3682 0244.

MAESTRÍA
Doctorado en Cooperación y 
bienestar social.
Convocan la Universidad de Oviedo, 
España, a través del Centro Universitario 
de la Ciénega. Esta dirigido a: egresados 
en la licenciatura en ciencias jurídico-so-
ciales, ciencias de la salud, humanidades. 
Fecha límite para inscripción: 26 de 
septiembre.
Informes con el doctor Raúl Medina 
Centeno, teléfono 3364 0975, celular 
044 333 115 91 08. Correo electrónico: 
topraul2002@yahoo.co.uk.

Maestría en estudios 
cinematográficos.
Inicio Febrero 2006, departamento de 
Imagen y sonido, del CUAAD. 
 Informes en los teléfonos 3698 
6613, 3647 6883. Correo electrónico: 
mvidrio@cencar.udg.mx

PUBLICACIONES ELECTRÓNICAS
Revista e-Gnosis.
Dirección electrónica: www.e-gnosis.
udg.mx.

SEMINARIO
Seminario taller de estadísticas para 
periodistas.
14 y 15 de octubre, Centro Universitario de 
la Ciénega. Imparte la periodista argentina 
Sandra Crucianelli.
Mayores informes en el teléfono 01 392 
925 94 05 extensión 8373 o 8375.

Seminario internacional Historia, 
cultura y poder en los países 
andinos: Perú, Ecuador y Bolivia.
Del 20 de septiembre al 27 de oc-
tubre, 12:00 a 14:00 horas. Días: 
martes y jueves. Sala de Usos múl-
t iples, de la División de Estudios 
Políticos. Expositor doctor Rodrigo 
Montoya Rojas, Profesor-investigador 
Emérito, antropólogo y sociólogo de 
la Universidad Nacional Mayor de San 
Marcos, Lima, Perú.
Informes e inscripciones en el Departamento 
de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos, 
teléfonos 3819 3372 y 3819 3373.

Seminario de titulación para las 
egresadas de enfermería.
Modalidad informe de prácticas profe-
sionales. Inicio: septiembre 30, 13:00 
horas, aula Enrique Díaz de León, edificio 
E, segundo nivel, del CUCS. Las activi-
dades serán de octubre 2005 al 14 de 
enero 2006.
 Informes e inscripciones en los 
teléfonos 36 18 90 21, 105 85 281. Correo 
electrónico: lcarrill@cucs.udg.mx

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
DIRECTORIO: Centro cultural Casa Vallarta Vallarta 1668. Paraninfo Enrique Díaz de León Juárez 975, colonia Centro.
Galería Chucho Reyes Lerdo de Tejada 2172. Museo de las Artes López Cotilla 930, colonia Americana. 

Red Radio Universidad 
Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad 
Puerto Vallarta
www.radio.pv.udg.mx

Red Radio Universidad 
CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG
http://cienega.udg.mx

Red Radio Universidad 
CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.

Red Radio Universidad 
Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT.
www.cucsur.udg.mx

Red Radio Universidad 
CULagos
Cuadrante 104.7 FM XHUGL.

RED RADIO UNIVERSIDAD

Señales de Humo.
Lunes a viernes, 9:00 a 10:00 horas.

Radio Universidad de Guadalajara 104.7 FM

Festival Juan José Arreola 2005
Del 19 al 23 de septiembre, en la Casa 

del Arte, de Ciudad Guzmán

Estreno 
23 de 
septiembre
 Gaceta Universitaria invita a la 

premiere del documental Salvador 
Allende, dirigida por Patricio Guzmán, en 
una coproducción de la Universidad de 
Guadalajara. 
 Las primeras 10 personas que 
presenten este anuncio, podrán adquirir 
un boleto para disfrutar del film que fue 
presentado en el Festival de Cannes.
  La entrega de boletos se hará el 
miércoles 21 de septiembre, de 12:00 
a 13:00 horas, en el piso 6 del Edificio 
Administrativo de la UdeG.
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Interesante drama, 
curiosa comedia 
y fallida secuela

Juan Manuel Orbea 
jmorbea@hotmail.com

1
Mi papá años antes de morir nos dijo a sus 
hijos, en un arranque de nostalgia irrebati-
ble, que cuando muriera fuera cremado y lo 
enterráramos bajo la sombra de un ombú, 
árbol típico del campo de su país. Al morir, 
fue a dar a la cripta familiar de su lugar de 
origen, y sin embargo en mí siempre rondó 
la idea de robarme sus cenizas, para así cum-
plir con su pedido y mi (nuestra) promesa. 
No lo hice aún cuando casi lo hago. Apenas 
escribí algunos capítulos de lo que pudo ser 
una novela que contaría lo que pudo ser pero 
no fue en relación a esta anécdota. De eso me 
acordé hace un par de semanas, después de 
ver un sencillo, bonito e interesante drama, 
Around the Bend (EU, 2004) sobre aquello que 
puede o no suceder, antes, durante y después 
de la muerte de los de nuestra sangre. Todo 
comienza cuando el abuelo de una familia 
donde solo está el nieto y el hijo de éste, por-
que el hijo del abuelo lleva 30 años sin aso-
mar la cara, por una culpa que no se cura, 
por un dolor que no encuentra alivio. Sin em-
bargo, cuando el abuelo enfermo (Micheal 
Caine) se entera que llegó su hijo atormenta-
do (Christopher Walken), a pesar de la reti-
cencia (resentimiento) del nieto (Josh Lucas) 
aunque no del hijo de éste (Jonah Bobo), todo 
comienza a cambiar para una familia por un 
miembro desmembrada. Porque el abuelo 
sabe que -como diría Manolo Fábregas- lo 
mejor de la vida queda en familia, y aun-
que él esté a punto de dejar el mundo de los 
vivos, aún hay posibilidad de que las cosas 
cambien. Y él ayudará a hacerlo por medio 
de una de esas creativas bromas post mor-
tem, una trampa con jiribilla fuera de lo co-
mún, el inesperado hilo conductor con el que 
padre, hijo y nieto volverán a reencontrarse 
mientras el bisnieto descubre un mundo 
maravilloso, el origen de su raíces y un poco 
más. Así, una película que parece estancarse 
en un solo espacio-tiempo se convierte en un 
road movie lleno de sentimiento, nostalgia, 
humor y amor fraterno sin caer nunca en el 
melodrama y sí con situaciones y diálogos 
poco comunes que hipnotizan de cabo a rabo 
peliculero. Una cinta que te hace sentir ori-

ginalmente bien, a gusto, liberado incluso de 
nuestros propios, fantasmas culpas y resenti-
mientos. De más está decir que hay un par de 
actores sensacionales en esta cinta, un niño 
actor excelente y un actor no tan poco cono-
cido (de hecho fue o sigue siendo novio de 
Salma Hayek) que tiene lo suyo, y que créan-
lo o no me recuerda un poco bastante a Paul 
Newman en sus años mozos. No la verán en 
cartelera pero por ahí es posible rentarla o 
adquirirla en ese satanizado  mercado pirata. 
Como sea, este filme me hizo entender que el 
pedido de mi papá tenía mucho que ver con 
eso que le sucede a los protagonistas: Sé que 
uno de mis hermanos hubiera querido jugar 
el juego, incluso el mío de robarme la cenizas. 
Siento que el mayor sea demasiado recto. Y 
terco.

2
¿Alguna vez se les ocurrió inventar una de 
esas tonterías que, si chicle y pega, pueden 
hacerlos ricos? Por ejemplo ¿quién habrá pa-
tentado, por ejemplo, el recogedor de dese-
chos caninos, o el chamoy en un tubo que 
empujas como si le produjeras pelo rico a un 
pelón, o esa faja quesque te quema la grasa 
sin mover un dedo? Digo, es lo primero que 
se me viene a le mente. Pero artículos como 
éste o más sencillos o más estúpidos se le 
ocurren a muchas personas en el mundo, 
sobre todo en el gabacho donde está lleno 
de estas cosas que parece no sirven para 
nada y sin embargo todo compran. De he-
cho hay quienes se dedican exclusivamente 
a crear ondas de este tipo y agárrense por 
la lluvia de dólares que les cae y solo a ellos 
pertenece. Ya sé, dirán que ahora de qué ro-
llo está hablando este tipo. Y nada, es que vi 

una de esas comedias que pasan sin pena ni 
gloria, Envy (EU, 2004), dirigida por Barry 
Levinson y protagonizada por los muy pero 
muy graciosos Ben Stiller y Joe Black.  En 
ésta, dos mejores amigos viven la típica vida 
pequeño burguesa norteamericana. Uno, es 
un realista con mejor puesto en una fábrica 
que hace papel de lija, el otro, es un soña-
dor empedernido con un puesto más chafa 
y que todos los días cree habérsele ocurri-
do la gran y sin embargo estúpida idea que 
lo hará millonario. Filmada de una manera 
muy original (sobre todo el inicio y la se-
cuencia de créditos), esta película podría 
parecer una estupidez absoluta, y miren que 
lo es (seguro fue un fiasco de taquilla), pero 
tiene algo que la hace entretenida, graciosa 
y diferente. Porque sí, resulta que el soña-
dor le pega al gordo con una de esas tontas 
ideas, mientras que su mejor amigo, quien 
tuvo la chance de ser parte de ella pero no 
lo fue porque no creyó en ella, cae en eso 
que algunos llaman frustración, otros envi-
dia interminable. A partir de este momento 
todo es una cuesta abajo sin fondo para éste 
y una cuesta arriba sin fin para aquél. Por ahí 
surgirá un personaje clave, interpretado por 
el camaleónico Christopher Walken, quien 
con su presencia hará que una guerra secre-
ta entre dos mejores amigos comience, aun-
que uno de ellos no tenga idea porque está 
demasiado entretenido con sus juguetitos, 
con su mansión kitsch en barrio de pobre, 
con sus millones al por millón. La verdad, 
Envy, con toda justicia puede ser catalogado 
como mala, incluso muy mala, pero a mí me 
hico reír, me hizo reflexionar y me puso a 
darle rienda a la imaginación a ver si por ahí 
se me ocurría una de estas ideas estúpidas, 

innecesarias y absurdas que pueden sacarte 
de pobre. Hasta ahora no se me ocurrió nin-
guna. Ni siquiera una maquinita o una pas-
tillita inofensiva (porque ojo, eso que puede 
ser una maravilla puede tener sus terribles 
efectos secundarios, sino pregúntenle a los 
personajes de esta peli dominguera pero di-
vertida) que me haga olvidar un filme que 
no entiendo cómo ni por qué.

2
El lado oscuro del corazón, película argentina 
de 1992 escrita por el surrealista y sentimen-
tal Eliseo Subiela, es una de mis cintas favo-
ritas, de cabecera, más vistas (y sentidas) por 
mis ojos (mi corazón). Sé que es una cinta que 
muchos amaron tantos como otros más odia-
ron. A mí qué me importa. Porque el perso-
naje del poeta Oliverio (Darío Grandinetti) 
es de esos míticos, inolvidables, únicos. La vi 
tantas veces como un chingo y mucho más. 
Ahora, después de cuatro años de su estreno, 
finalmente vi la segunda parte, esa secue-
la que muchas películas necesitan y que en 
otras tantas no existe ni motivo ni pretexto ni 
razón para quitarles el encanto de lo que fue-
ron y punto: a otra cosa. Es serio, es un aten-
tado continuar una historia que no lo necesi-
taba, como lo que hicieron con Matrix, y un 
acierto cuando Antes del amanecer fue secue-
lizada diez años después con Antes del atar-
decer. Pero lo que hizo Subiela con su El Lado 
oscuro del corazón 2, no tiene perdón. Y miren 
que la película comienza bien, qué digo bien, 
comienza muy bien. Digamos que los prime-
ros 20 ó 30 minutos son más que bienvenidos 
(salvos detalles), e inclusive hasta esperan-
zadores. Pero, después de que Oliverio en-
cuentra a una mujer con tanta energía que es 
capaz de encender un foco mientras la besa 
(eso sí, de volar nada de nada), de soltar dos 
que tres poemas mientras camina por ese 
Buenos Aires tan diferente al de antes y tan 
igual al de siempre con la misma música que 
la cinta original, y se sube en un avión rum-
bo  Barcelona para ir en busca de la que vuela 
diez años después, la cosa cae como si fuera, 
en palabras de Charly García, la cósmica cin-
tura de un DC10 que se hace estrellas contra 
el suelo. Ni Barcelona, ni ése personaje, ni el 
reencuentro con la puta (Sandra Ballesteros) 
ni la nueva voladora de circo (Ariadna Gil), 
ni la poesía, ni Oliverio son capaces de no 
darle en la madre a una película tan chida 
como la primera. La única. Sobre todo no se 
perdona, bajo ningún pretexto -y en esto soy 
irreducible- que su creador no haya sabido 
volar ni dejarnos volar con la imaginación 
que imagina lo que pudo ser sin haber sido 
de nuevo.■

Fotograma de la película Around the Bend FOTO: INTERNET
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Rento casa ideal para escuela, un piso de 800 metros cua-
drados, calle Reforma # 590, entre Mariano Bárcenas y Con-
treras Medellín. Informes al 3700 7656, horario de oficina.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Excelente ubi-
cación, todos los servicios, trato directo. Informes en el 
3833 1405.

Rento casa semiamueblada, con teléfono, dos recáma-
ras, cochera y cocina integral, en Lomas de Zapopan. 
Informes en el 3639 0680.

Remato dos casas grandes, en avenidas La paz y Fe-
deralismo. $495 y 595 mil pesos. 300 metros. Informes 
en el 3613 7112.

Vendo precioso terreno en la costa de Nayarit. Excelente 
inversión, a 30 minutos de Puerto Vallarta. Ocho mil metros 
cuadrados. $490 mil pesos. Informes en el 3121 2412.

Vendo carro de hot dog, seminuevo, con tanque de gas 
de 10 kilogramos. Cuatro mil 500 pesos. Ofrezca, soy de 
trato. Informes en los teléfonos 3632 3440, (044 333) 
477 11 24.

Rento casa en Jardines universidad. Cuatro recámaras, 
dos y medio baños, terraza y cocina integral. Informes en 
los teléfonos 3632 5223, (044 333) 402 88 53.

Rento habitación independiente en Colinas de la Nor-
mal. Baño propio y cocineta, persona responsable, casa 
familiar. Informes en el 3854 7739, con la señora Irma.

Rento recámara amueblada para jóvenes que estudien y 
trabajen. $850 pesos. Informes en el 3827 5942.

Rento magnífica habitación para caballero. Casa fa-
miliar, entre avenida México y Reforma, cerca de López 
Mateos. Informes en el 3615 4774.

Rento cuarto amueblado para estudiantes mujeres, 
rumbo a la colonia Santa Margarita. Informes en el 3636 
1694, por las tardes.

Cartelera vigente del 19 al 22 de septiembre de 2005
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SUPER ESCUELA DE HEROES  A

1:30  2:30  3:40  4:40  5:50  8:05  10:10

LOS HERMANOS GRIMM  B

1:35   4:05  6:35

LOS GUARDIANES DE LA NOCHE B15

9:10 

GRITANDO Y PATEANDO  A

1:10   3:25

LA LLAVE MAESTRA  B15

5:30  7:55  10:20

GIGOLO POR ACCIDENTE EN EUROPA

1:00  3:00  5:00  7:00  9:00

ALMAS MALDITAS   B15

6:50  9:05

SE BUSCA PAREJA   B15

12:50  3:10  5:10  7:25   9:30

GIGOLO POR ACCIDENTE EN EUROPA

2:00  4:00  6:00  8:00  10:00

VUELO NOCTURNO   B

1:20   3:20  5:20  7:20  9:20

EL LUCHADOR   B15

12:55  3:55  6:55  9:55

LA CAIDA    C

1:15   4:15  7:15  10:15

EL TRANSPORTADOR 2  B15

1:45   3:45  5:45  7:45  9:45

CICATRICES   B15

1:05  3:05  5:25  7:50  10:05

LA LLAVE MAESTRA AUT10951
GIGOLO POR ACCIDENTE EN EUROPA AUT
ALMAS MALDITAS AUT10879
SE BUSCA PAREJA AUT10953
VUELO NOCTURNO AUT10962
EL LUCHADOR AUT10885
LA CAIDA AUT10909
EL TRANSPORTADOR 2 AUT10970
CICATRICES AUT10823

SUPER ESCUELA DE HEROES AUT10966
LOS HERMANOS GRIMM AUT10965
LOS GUARDIANES DE LA NOCHE AUT10959
GRITANDO Y PATEANDO AUT10889
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ORGULLO UNIVERSITARIO

economía

universidad

cine

literatura

deportes

Martha Eva Loera

Josefina Gutiérrez Limón y Laura Estela Páez 
Rivas fueron acreedoras al primer lugar en la 
categoría contabilidad y finanzas, en el con-
curso Tesis universitaria 2005, organizado por 
la Cámara nacional de comercio, servicios y 
turismo, de Guadalajara, con su trabajo “Em-
presas integradoras: oportunidad de creci-
miento y competitividad”.
 La investigación realizada de finales de 
2003 a abril de 2005 permitió a estas universi-
tarias obtener el grado de maestría en impues-
tos. Como constancia recibieron un pergami-
no y una medalla dorada, el 4 de agosto, en las 
oficinas de la Cámara.
 De acuerdo con Josefina, fue una enorme 
satisfacción recibir el reconocimiento y per-
tenecer a la Universidad de Guadalajara. “A 
pesar de que algunos empresarios no dan la 
credibilidad que deberían a nuestra casa de 
estudios, demostramos que cuando quieres 
hacer las cosas, la institución da las oportuni-
dades para alcanzar las metas”.
 Un logro de Josefina y Laura radicó en 
contribuir a que la Secretaría de Hacienda, 
en su página electrónica, difunda un tríptico 
para dar una interpretación interna de las le-
yes fiscales que rigen a las empresas integra-
doras.

 “Las respalda desde el punto de vista ju-
rídico, sin tanta incertidumbre fiscal. Antes, 
cuando nosotros acudimos a la Secretaría de 
Hacienda para hacer el estudio, no nos infor-
maron cómo partir para determinar de ma-
nera correcta los impuestos”, explicó Laura 
Estela Páez. 
 El tríptico establece que cada empresa 
integrada debe cumplir con sus obligaciones 
fiscales de forma individual, conforme a sus 
ingresos y según esté dada de alta en la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público.
 “Este hecho nos hace suponer que ya exis-
te una antesala para que el poder legislativo 
realice una modificación legal en México, en 
materia de impuestos a las empresas integra-
doras”, agregó Josefina Gutiérrez Limón.
 Explicaron que las empresas integradoras 
enfrentan disposiciones fiscales complejas, 
a partir del 1 de enero de 2002, mismas que 
obligan a cumplir con los deberes fiscales de 
los asociados, algo que agregaron al hecho de 
que cada uno tenía su propia figura jurídica. 
En resumen, aparte de acatar en lo individual, 
tenían que obedecer en conjunto.
 De acuerdo con la investigación de las 
ganadoras, una empresa integradora es una 
persona moral que asocia a personas físicas 
y morales de unidades productivas de escala 
micro, pequeña y mediana, cuyo objeto social 

será brindar a sus integradas servicios alta-
mente calificados, así como realizar gestiones 
y promociones orientadas a modernizar y am-
pliar la participación de la micro, pequeña y 
mediana empresa.
 Esta figura fue un esfuerzo del gobierno 
por tratar de fortalecer a las pequeñas y me-
dianas empresas, como antesala de la entrada 
en vigor del Tratado de Libre Comercio.
 Uno de sus objetivos consiste en producir 
más a menor costo, para que puedan competir 
en el ámbito nacional e internacional.
 En total aplicaron entrevistas en 10 em-
presas jaliscienses. “Lo primero que nos pre-
guntamos es: ¿cómo, a pesar de las ventajas de 
las empresas integradoras, hay tan pocas? No 
encontrábamos la razón”.
 El primer problema detectado es que, aún 
dentro de la Secretaría de Economía, hay per-
sonal que desconoce cuáles son los verdade-
ros alcances de esta.
 Integrarse sigue siendo difícil, porque ven-
cer una barrera cultural no es cosa de 10 años 
o de modificar leyes. Hay la suficiente descon-
fianza entre los empresarios, como para tomar 
la decisión de integrarse. Tiene que haber un 
verdadero cambio de mentalidad.
 La empresa integradora es una buena op-
ción para que todas esas pequeñas y media-
nas industrias puedan crecer.■

Josefina Gutiérrez Limón 
y Laura Estela Páez Rivas
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Según especialistas académicos, 
lo feo del proyecto del Presupues-
to de Egreso 2006, que presentó el 
presidente Vicente Fox, es que en el 
paquete económico no incluye las 
especificaciones del gasto no progra-
mable, que superaría al de este año. 
Es decir, se está “dejando un mayor 
presupuesto para los gastos contin-
gentes, lo que nos indica que el go-
bierno espera que las tasas de interés 
aumenten”, y por tanto también la 
deuda pública. Con este escenario, 
recomiendan a la población que pa-
gue antes de concluir 2005 todas sus 
tarjetas de crédito.  

El Consejo General Universitario 
(CGU) de la Universidad de Guada-
lajara aprobó un sistema de contabili-
dad general que busca brindar infor-
mación útil, confiable y veraz, cuyos 
reportes financieros permitan a la 
comunidad conocer de manera trans-
parente el origen y la aplicación de los 
recursos en esta casa de estudios.

Cinco jóvenes productores tapatíos 
buscan obtener el premio Morelia 
LAB-Joven productor, con el objetivo 
de obtener uno de los ocho patroci-
nios que diversas compañías de Eu-
ropa entregarán para realizar proyec-
tos cinematográficos. Ellos son Jorge 
Díaz Sánchez, Carlos Gutiérrez, Isa-
bel Fregoso, Marcela Ponce y Araceli 
Velásquez, quienes representarán a 
la Universidad de Guadalajara y con-
cursarán contra otros 35 productores 
de la capital y el resto de la república.

Perú es el país invitado de honor de 
la Feria Internacional del Libro (FIL) 
2005, y según José Reyes González, 
docente de la licenciatura en letras 
hispánicas del Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y Humanidades, 
la literatura del país andino es una de 
las más importantes y antiguas en La-
tinoamérica, por el apego a sus raíces, 
pero es también más desconocida en-
tre los tapatíos. 

El exfutobolista profesional de los 
Leones negros, Luis Plascencia, ad-
vierte que deberá prepararse bien al 
equipo de la selección mexicana con 
partidos internacionales, para que lle-
gue en óptimas condiciones a la Copa 
mundial de futbol de Alemania 2006.


